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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Повестка дня

НАЧАЛО ВЕСНЫ в Португалии ознаменовалось но�
вым всплеском протестного движения. По всей

стране прошли демонстрации противников политики
жёсткой экономии, проводимой консервативным прави�
тельством, находящимся у власти с 2011 года. Акция
была организована Всеобщей конфедерацией порту�
гальских трудящихся, обвиняющей правящий кабинет в
безработице и обнищании населения. 

Примечательно, что премьер Педру Пасуш Коэ�
лью, чьё правительство повысило налоги для сокра�
щения бюджетного дефицита, сам накопил налого�
вую задолженность и вынужден теперь оправдывать�
ся перед избирателями. Глава кабинета утверждает,

будто виной всему его забывчивость из�за излишней
занятости и положенные отчисления в казну он во�
время не внёс без всякого злого умысла. Между тем
Коэлью, отмечает агентство «Рейтер», рассчитывает
переизбраться на пост председателя правительства
по результатам предстоящих осенью парламентских
выборов, несмотря на рост недовольства населения и
налоговый скандал. Политик ставит себе в заслугу
сокращение внешнего долга, снижение безработицы
и возобновление роста португальской экономики в
2014 году после трёхлетнего спада.

Тем временем на улицах крупнейших городов Порту�
галии протестуют не только представители старшего по�

коления португальцев. Так, в Лиссабоне студенты На�
циональной школы музыки, как и большинство образо�
вательных учреждений страны, страдающей из�за уре�
зания бюджетных ассигнований, организовали похорон�
ный марш в знак протеста против того, что происходит
со зданием их учебного заведения, где из�за аварийного
состояния уже закрыты десять кабинетов. Учащиеся,
державшие в руках фотографии, на которых наглядно
показано, что строение пришло в негодность, потребо�
вали от местных властей немедленно начать ремонтно�
реставрационные работы. 

Елена МОРОЗОВА.
Фото EPA и Рейтер.

«Круглый стол» в Госдуме РФ

3 марта Малый зал Государственной думы был
переполнен — фракция КПРФ проводила «круг�
лый стол» по вопросу преодоления кризиса. Люди
стояли в проходах между рядами, кому и там не
хватало места, устраивались в фойе перед боль�
шим телеэкраном, на котором транслировалось
всё происходящее в зале.

И не от представителей прессы и телевидения

было тесно (либеральные СМИ стараются не за�
мечать инициативы коммунистов), а от людей са�
мых разных профессий, которым надо было вы�
сказаться о наболевшем и быть услышанными, от
тех, кто в эти трудные времена искал ориентир и
путь к выходу из кризиса и возрождению России.

Заседание «круглого стола» открыл лидер
КПРФ Г.А. Зюганов.

Коммунисты знают,
как выйти из кризиса

Вступительное слово Председателя ЦК КПРФ,
руководителя фракции КПРФ в Госдуме Г.А. ЗЮГАНОВА

Т ЕМА, которая выносится на наше обсужде�
ние, исключительно актуальная и требует
глубокого и всестороннего осмысления.

Речь идёт о финансовом и социально�экономи�
ческом кризисе, но я считаю, что кризис сегодня
в целом носит системный характер. За последние
150 лет истории произошли 12 кризисов капита�
лизма. Причём два последних закончились двумя
мировыми войнами.

Из первого кризиса Россию вытащили Вели�
кий Октябрь, сталинская индустриализация, ле�
нинский НЭП и культурная революция. Совет�
ская власть показала, как можно достойно выхо�
дить из тяжелейшего кризиса. 

Из второго кризиса человечество вытащила на�
ша Победа в мае 1945�го. Затем был установлен
военно�стратегический паритет, который обеспе�
чил устойчивость мира на планете. Советская си�
стема ещё раз доказала, насколько она может
быть эффективной.

Что касается нынешнего системного кризиса,
в яму которого провалились почти 200 стран, то
он начался в 2008 году в Нью�Йорке, когда взо�
рвался либеральный американский капитализм.

Сегодня все страны, включая США и Европу,
ищут выход из кризиса на пути усиления государ�
ственного регулирования в решении целого ряда
финансово�экономических проблем, надеясь
прежде всего на новейшие достижения научно�
технического прогресса. Выделяются гигантские
средства на новые технологии, новые знания и
подготовку кадров.

Что касается нашего кризиса, то он является
следствием того, что Российскую Федерацию
встроили в хвост американского глобализма, и
она больнее, острее ощущает этот удар, который
прошёлся по всем отраслям нашего хозяйства.

Я бы подчеркнул, что кризис — это прежде все�
го кризис управления. Если вы изучите наш бюд�
жет на ближайшие три года, то увидите, что по су�
ти дела страна уже живёт без бюджета. Он разва�
лился полностью, многие статьи усохли вдвое.
Сейчас предлагают урезать все статьи оптом чуть
ли не на 10—15 процентов. Но это не исправит
ситуацию, а может только её ухудшить.

Кризис управления виден особенно ярко в по�
вседневной жизни наших граждан. Казалось бы,
парадокс: страна добыла 520 миллионов тонн
нефти, продала море нефти за рубеж, а ни на од�
ной российской бензоколонке бензин не стал де�
шевле.

Страна произвела достаточно много хлеба, но
ни одна буханка, ни один батон не стали дешевле.
А что касается сахара — вообще полный пара�
докс. Четыре года на мировом рынке избыток са�
хара, цены на него на мировом рынке падают, а у
нас цена выросла вдвое.

Это свидетельствует, что у правительства нет
никаких регуляторов — при довольно неплохой
конъюнктуре, связанной с реальной жизнью. А
отмена почти 600 электричек свидетельствует о
полной безответственности тех, кто занимается
управлением, и параличе целого ряда регионов.

Меня поразило последнее предложение мини�
стра труда отменить пенсию, если человек рабо�
тает и зарабатывает некоторую сумму. Хочу на�
помнить господину министру, что ни он, ни Мед�
ведев, ни президент не имеют никакого права от�
менять пенсию. Пенсия гарантирована Консти�
туцией, заработана трудящимся, гражданином, и
они обязаны выплачивать её по той шкале, кото�
рая принята Государственной думой.

Если у вас есть предложение урезать дополни�
тельный доход, то это совсем другой вопрос, но
трогать пенсию никто не имеет права. Тогда пере�
сматривайте Конституцию и законы, которые вы
сами вносили и за которые голосовали.

Следует отметить также финансовый характер
кризиса.

Хочу напомнить, что 16 стран мира формируют
свой бюджет в основном на нефтегазовые дохо�
ды. И из этих 16 стран только в Российской Феде�
рации рубль усох, девальвация прошла на сто
процентов, а во всех остальных девальвация 
национальной валюты не превышает 10—13%. То
есть финансовая политика, которую проводило
правительство, не соответствует никаким нор�
мам, и этот обвал рубля спровоцирован бездар�
ным управлением.

Этот обвал ограбил большинство граждан уже в
третий раз за последние 20 лет. Сначала Гайдар
превратил все сбережения граждан в туалетную
бумагу, затем Кириенко организовал дефолт, в ре�
зультате которого цена доллара подскочила с 
6 рублей до 24. И вот теперь 13 с лишним трилли�
онов рублей, которые граждане хранили в Сбер�
банке и в других банках, усохли наполовину. То
есть 6 с половиной триллионов рублей за два ме�
сяца вынули из карманов граждан, обесценили их
средства и ресурсы.

Мало того, минеральные ресурсы и сырьё,
то, что принадлежит в целом всему народу, бы�
ли брошены на разворовывание. За прошлый
год сырья всех видов, нашего национального
богатства, продано примерно на 20 триллионов
рублей. Из них в бюджете осталось всего 
6—7 триллионов, а остальное уходит на «выпла�
ту дани» иностранным и своим олигархам. 
Дани за то, что 15 кланов захватили все основ�
ные природные богатства страны, что является
и незаконным, и аморальным, и абсолютно
противоестественным.

А введение ставки ЦБ в 17, а теперь в 15 про�
центов попросту парализовало всю структуру ре�
ального производства. При такой ставке ни одна
отрасль не может работать. И если размер ставки
не изменить в ближайшие 30—40 дней, остано�
вятся все базовые отрасли, начнётся массовая
безработица.

И последнее. Хочу подчеркнуть, что главным
является кадровый кризис. В условиях чрезвы�
чайных, трудных, под санкциями и военной угро�
зой исключительно высокие требования должны
предъявляться к управленческим кадрам. Мы не
раз говорили о том, что три блока правительства
(финансово�экономический, социальный и аг�
рарный) возглавляют люди, абсолютно не спо�
собные реально оценить обстановку и адекватно
на неё реагировать.

В нынешних условиях, когда бюджет усох
вдвое, надо хотя бы определиться с приоритета�
ми. Бюджет был утверждён, прошло два месяца,
но ничего не получают те, кто занимается произ�
водством, организует стройки, готовит посевную
и решает иные важнейшие задачи. Это вообще
попахивает своего рода диверсией, становится
абсолютно нетерпимым.

Мы подготовили целый ряд материалов, инте�
ресные программы, внесли соответствующие
предложения. Принят наш закон «О промыш�
ленной политике», рассматривается закон «О
стратегическом планировании», целый ряд дру�
гих — и они легли в основу той программы, кото�
рая будет представлена сегодня на наших слу�
шаниях. 

Но и «круглый стол», и слушания проводятся
прежде всего для того, чтобы, сопоставляя раз�
личные точки зрения, взглянув на проблему ком�
плексно, со всех сторон, найти то решение, кото�
рое позволит в нынешних чрезвычайных услови�
ях мирно, демократично, достойно выйти из тя�
желейшего положения.

(Окончание на 4
й и 5
й страницах.)

Р ОССИЙСКАЯ ФЕДЕРА�
ЦИЯ имеет право по�
рвать с ВТО или пере�

стать соблюдать её требования.
К такому выводу пришла экс�
пертная группа кафедры поли�
тической экономии Россий�
ского экономического универ�
ситета (РЭУ) им. Г.В. Плехано�
ва. США и ЕС грубо нарушили
правила ВТО, развязав «войну
санкций» в отношении России.

Членство в ВТО дорого обо�
шлось России. Оно ослабило
её экономику накануне прихо�
да второй волны кризиса. В ус�
ловиях «войны санкций» под�
чинение страны ВТО стало
особенно вредным. «Бессмыс�
ленно требовать исключения
из ВТО хозяев организации в
лице США или северных чле�
нов еврозоны, но отказ от со�
блюдения правил ВТО в ответ
на санкции — это назревший и
необходимый шаг для нашей
страны», — полагает заведую�
щий кафедрой политической

экономии РЭУ Руслан Дзара�
сов. По его мнению, США вы�
двигают перед РФ невыполни�
мые требования для отмены
санкций. С российской же
стороны необходимо доби�
ваться исполнения минских
соглашений, но их соблюде�
ние зависит от позиции Киева
и Вашингтона. 

Несмотря на призывы
США, Евросоюз в феврале
воздержался от введения но�
вых санкций против нашей
страны. От угроз в адрес Моск�
вы Ангела Меркель в марте пе�
решла к призывам сохранить
прежние санкции. Сейчас
представители ФРГ и брюс�
сельские чиновники продол�
жают усилия по «поиску кон�
солидации» среди членов ЕС
для принятия нового пакета
санкций против России. По�
прежнему игнорируется про�
тиворечие антироссийских
санкций принципам ВТО. От�
ветные санкции носили огра�

ниченный характер и не стави�
ли под вопрос членство России
в ВТО, однако возможное обо�
стрение «войны санкций» во
второй половине 2015 года мо�
жет изменить положение в ми�
ровой политике и экономике.
Членство в ВТО станет бес�
смысленным даже для его сто�
ронников в РФ.

Информационная группа 
кафедры политической 

экономии РЭУ 
им. Г.В. Плеханова.

Справка
Российский экономический

университет (РЭУ) им. Г.В.
Плеханова — один из ведущих
экономических учебных и науч�
ных центров страны. В рамках
исследовательской работы вуза
кафедра политической эконо�
мии изучает процессы и проти�
воречия российской и мировой
экономики, стратегии государ�
ственного регулирования и ры�
ночного управления бизнесом.

Членство РФ в ВТО
стало бессмысленным

Адреса сопротивления

Не просят, а требуют

И НИЦИАТОРАМИ АК�
ЦИИ стали родители
дошкольников, возму�

щённые неоправданно высо�
кой платой за детские сады и
нарушением трудовых прав
воспитателей и технических
работников дошкольных уч�
реждений в Чебоксарах. На об�
суждение митинга были выне�
сены и крайне актуальные
проблемы роста цен на про�
дукты питания и введения пла�
ты за капитальный ремонт до�
мов. К акции протеста присо�
единились представители не�
зависимых профсоюзов и ини�
циативной группы обманутых
пайщиков кредитного потре�
бительского кооператива
«Траст Капитал».

Митинг открыл первый сек�
ретарь Чебоксарского горкома
КПРФ, руководитель партий�
ной фракции в Госсовете Чува�
шии Дмитрий Евсеев. Он на�
помнил собравшимся, что
Коммунистическая партия ещё
несколько лет назад разработа�
ла Антикризисную программу,
реализация которой могла бы
спасти страну от экономичес�
кого краха. «А пока российские
власти перекладывают все тя�
готы кризиса на самые обездо�
ленные слои населения. При
этом банкиров и олигархов
опекают и защищают», — от�
метил депутат�коммунист.

Мать троих детей Ольга Анд�
реева огласила список требова�
ний из восьми пунктов, кото�

рый составили родители до�
школьников. В канун митин�
га он активно обсуждался на
интернет�форуме, дополнялся
и редактировался с учётом по�
ступивших предложений. Его

главные требования: пере�
смотр заниженного нормати�
ва, используемого для расчёта
компенсаций, выплачиваемых
родителям, улучшение условий
труда и повышение зарплаты

работников дошкольных обра�
зовательных учреждений,
строительство детсадов в но�
вых микрорайонах города.

Вадим ИВАНОВ.
г. Чебоксары.

Ряды крепнут

У рабочих
хороший слух

Р АБОТА ведётся разны�
ми методами, в том чис�
ле и во время регуляр�

ных пикетов у проходных за�
водов, в ходе которых у за�
водчан возникает желание
вступить в партию.

Недавно тульские комму�
нисты, среди которых депу�
тат городской Думы, рабо�
чая, прессовщик�вулканиза�
торщик 4�го разряда завода
РТИ Татьяна Косарева и за�
меститель председателя мо�
лодёжного парламента реги�
она Михаил Фёдоров, вышли
в очередной рейд по заводам.

Акции состоялись у про�
ходных тульских машиност�
роительного и оружейного
заводов. Коммунисты разда�
вали свежие выпуски «Прав�
ды» и обкомовскую «Туль�
скую правду», в которой на

первой полосе было напеча�
тано Открытое письмо граж�
данам страны лидера партии
Г.А. Зюганова «Покончить с
антисоветизмом — обезору�
жить противников России!»

Коммунисты в течение фев�
раля активно распространяли
письмо лидера партии на ули�
цах городов и у предприятий
региона. Туламашзавод и ТОЗ
стали последними, где комму�
нисты планировали распрост�
ранение этого письма.

Надо сказать, что заводча�
не проявляют живой интерес
к акциям коммунистов. Вот и
сейчас это не стало исключе�
нием — к коммунистам обра�
тились шесть человек, поже�
лавших вступить в ряды
КПРФ.

Пресс�служба Тульского
обкома КПРФ.

Классовые битвы за рубежом

Череду митингов в защиту работников до(
школьных учреждений и родителей детсадов(
цев, прошедших в прошлом году при поддерж(
ке КПРФ во втором по величине городе Чувашии
Новочебоксарске, подхватила столица респуб(
лики. В сквере имени В.И. Чапаева люди собра(
лись на митинг протеста, организованный че(
боксарскими коммунистами.

Дорогой Жорес Иванович!

Родители дали Вам славное
имя — Жорес — в честь вели�
кого французского политика
и учёного, отдавшего жизнь
за мир, за права трудового
народа.

Славной на весь мир свою
фамилию — Алфёров — сдела�
ли Вы сами, своим разумом,
трудом и талантом. Как настоя�
щий учёный, как мыслитель,
Вы видите все преимущества,
которые даёт людям Советская
власть, и именно Советская
власть предоставила Вам все
возможности для научного
творчества, для исследований и
свершений.

Первые навыки политичес�
кой работы, работы с людьми

Вы получили на посту секрета�
ря парткома знаменитого Физ�
теха им. А.Ф. Иоффе и в Ле�
нинградском обкоме КПСС. И
в нынешних условиях стано�
вятся актуальными, как никог�
да ранее, мысли Жана Жореса
о разумном и справедливом

обществе, о политическом пу�
ти к нему, об интернациона�
лизме и защите мира.

Ваш высочайший интеллект,
Ваш горячий патриотизм, Ваша
честность учёного и человека
определили Ваше место в науке
и политике сегодняшней Рос�
сии. И мы гордимся, что нахо�
димся в одном строю с Вами.

В день славного юбилея же�
лаем Вам, глубокоуважаемый
Жорес Иванович, крепкого
здоровья, творческого долго�
летия, успехов во всех делах и
начинаниях и главного счастья
каждого учителя — достойных
учеников, способных продол�
жать и развивать Ваши дела и
идеи.

Президиум ЦК КПРФ.

Лауреату Нобелевской премии по физике,
депутату Государственной думы, 

академику РАН Ж.И. АЛФЁРОВУ

Заместителю Председателя ЦК КПРФ,
первому секретарю Московского горкома КПРФ,
депутату Государственной думы В.Ф. РАШКИНУ

●● Миллиардеры в очереди
за триллионом
Правительство продолжает кормить
олигархов с руки

— 2�я страница
●● Российская экономика:

диагнозы и рецепты
Правительство РФ своими действиями
уверенно усугубляет кризис

— 3�я страница
●● Киев развязал «охоту на ведьм»

Коммунистов преследуют по сфабрикованным
обвинениям

— 7�я страница
●● Политрук

Последний бой героя знаменитого снимка
— 8�я страница

Сегодня в номере:

Дорогой Валерий Фёдорович!

Поздравляем Вас с 60�лет�
ним юбилеем. У Вас очень
богатый производственный,
партийный и жизненный
опыт, позволивший сформи�
роваться в крупного полити�
ческого деятеля, которому
КПРФ доверила ответствен�
ные посты заместителя
Председателя её Централь�
ного Комитета и руководите�
ля столичной партийной ор�
ганизации. Вы обладаете
всеми необходимыми каче�

ствами — хорошей физичес�
кой формой, практическими

знаниями, уважением едино�
мышленников, — чтобы и
впредь верно служить вели�
кому делу борьбы за интере�
сы трудового народа, актив�
но выступать против его экс�
плуататоров, вкладывать всю
душу в работу по соедине�
нию пролетарского движе�
ния с марксистско�ленин�
ской идеологией.

Желаем дальнейших успе�
хов на выбранном Вами пути
политического борца.

Президиум ЦК КПРФ.

Тульское областное отделение КПРФ под
руководством первого секретаря обкома пар(
тии, члена ЦК КПРФ, депутата Госдумы Олега
Лебедева развернуло работу по приёму в пар(
тию рабочих, к чему призвал на октябрьском
пленуме Центрального Комитета лидер КПРФ
Г.А. Зюганов.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписной
абонемент на газету «Правда» на апрель — июнь 2015 года.

Наш индекc  остаётся прежним — 50102.
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Миллиардеры в очереди
за триллионом

Правительство продолжает кормить олигархов с руки

Ни в чём не виноват
только Николай Рерих

Другие беглые российские бан�
киры нет�нет да и напомнят о себе.
Осевший в США Ашот Егиазарян
шлёт нашим доблестным детекти�
вам пламенные приветы из Лос�
Анджелеса, Андрей Бородин — из
британского Беркшира, Сергей
Пугачёв — то из Лондона, то с
французского Лазурного берега…

Романтичные любители частно�
го сыска обещали, что Борис Бу�
лочник, владевший вместе со сво�
им семейством Мастер�банком,
зачисленным в первую сотню
крупнейших банков страны, тоже
скоро пришлёт весточку. Из Ин�
дии, из долины Кулу, где знамени�
тый русский художник и философ
Николай Рерих прожил долгие го�
ды. Мол, там, в Гималаях, ограбив�
ший тысячи вкладчиков банкир
наконец�то обрёл душевное спо�
койствие и как истинный последо�
ватель рериховской «живой этики»
продолжил занятия по самосовер�
шенствованию, без чего невозмож�
но постижение «тонких миров».

Подобного рода сюжеты обычно
принято сопровождать репликой:
«Смейся и плачь, обманутая пуб�
лика». Если в чём и совершенство�
вался Булочник в постсоветские
десятилетия, то лишь в искусстве
мошенничества. Созданная им на
базе банка «прачечная» по отмыва�
нию «грязных» денег отличалась
необыкновенно высокой произво�
дительностью труда. Случалось,
что за год тут обналичивались де�
сятки миллиардов рублей. Без сбо�
ев работал и механизм вывода
средств из банка: они поступали на
счета фирм, которые после получе�
ния огромных кредитов должны
были переправить их дальше по
указанному финансовому маршру�
ту и «самоликвидироваться».

Нельзя сказать, что Мастер�бан�
ком совсем не интересовались
блюстители закона. Однако им не
по силам было тягаться с важными
персонами, опекавшими Булочни�
ка. Над его головой не раз сгуща�
лись тучи. Но гром, погрохотав
где�то вдали, затихал. И лишь осе�
нью 2013 года разразилась гроза. В
решении Центрального банка (ЦБ)
России об отзыве лицензии у Ма�
стер�банка его руководству вменя�
лось в вину нарушение закона о
противодействии легализации до�
ходов, полученных преступным
путём, и финансированию терро�
ризма. А ведь ещё недавно многим
казалось, что у Булочника безу�
пречная репутация: банкир�нова�
тор, меценат, стоящий на страже
творческого наследия Н.К. Рериха,
любимец чиновников, всегда гото�
вый учесть их рекомендации и по�
желания. Неудивительно, что с
верхних этажей власти ему не раз
бросали спасательный круг. Когда
шесть с лишним лет назад начался
отток вкладчиков из Мастер�бан�
ка, он получил из госказны кредит
в объёме, достаточном для реше�
ния возникших проблем.

Впрочем, Булочник оказался не
единственным счастливчиком.
Тогда, в самом начале кризиса
2008—2009 годов, золотой дождь
обрушился на многих бизнесме�
нов. Банки пухли от денег. Пред�
ставьте только: за несколько меся�
цев в рамках реализации програм�
мы господдержки в Альфа�банк
Михаила Фридмана закачали 402
миллиарда рублей.

Конечно, это были целевые фи�
нансовые вливания. Правительст�
венное постановление предусмат�
ривало, что основную часть посту�
пивших средств банки направят
на кредитование системообразую�
щих предприятий. Причём кре�
дитные ставки для них не должны
были превышать заранее опреде�
лённый потолок: установленная
ЦБ ставка рефинансирования
плюс не более 3%.

Львиную долю получают
банкиры

Однако нашлось немало рос�
товщиков, которые без оглядки
на введённые кабмином правила
«раскупорили» суммы, предназ�
наченные для реального сектора
экономики. Любители быстрого
гешефта особо не мудрствовали.
Они, по словам Сергея Степа�
шина, возглавлявшего в ту пору
Счётную палату РФ, просто вы�
вели деньги, аккумулировав их
на запасных счетах, в том числе
в офшорах.

Некоторые криминальные исто�
рии, начавшиеся во время кризиса
2008—2009 годов, и сегодня не за�
вершены. Среди них — дело о
преднамеренном банкротстве
Межпромбанка (МПБ). Агентство
по страхованию вкладов (АСВ) по�
пыталось взыскать с находящегося
в бегах основателя МПБ Сергея
Пугачёва около двух миллиардов
долларов. На основную часть этой
суммы претендует ЦБ, выдавший
Межпромбанку без всякого залога
огромный стабилизационный кре�
дит. Свои доли жаждут вернуть и
другие «пострадавшие юридичес�
кие лица».

С иском к Пугачёву, которого в
бизнес�сообществе называли дру�
гом то Черномырдина и Геращен�
ко, то Кудрина и Сечина, то Мед�

ведева и Путина, АСВ обратилось
в Высокий суд Лондона. В британ�
ской столице ещё свежи воспоми�
нания о проходивших там процес�
сах «Березовский против Абрамо�
вича», «Черной против Дерипас�
ки», обнаживших отвратительное
нутро российского дикого капита�
лизма. И вот в историю ограбле�
ния нашей Родины вписана оче�
редная глава, повествующая о не�
приглядных тайнах денежных
мешков России.

В ЦБ не устают напоминать, что
«негативные явления в целом не
характерны для российского бан�
ковского сектора». Действитель�
но, нельзя не замечать происходя�
щих здесь перемен. Обратимся к
статистике: с января 2008�го по
январь 2015 года закрылось по раз�
ным причинам — ликвидация,
банкротство, отзыв лицензии —
300 с лишним банков. И это к луч�
шему, считают эксперты, ведь за�
метное число их занималось мо�
шенничеством, сотрудничало с
криминальным бизнесом. Но «за�
чистка» кредитных учреждений,
особенно усилившаяся в минув�
шие полтора года, ни в коей мере
не изменила природы российской
банковской системы. Сверху до�
низу — от ЦБ до самого последне�
го банка из последней сотни — си�
стема функционирует, словно рос�
товщический спрут, принуждаю�
щий заёмщиков брать кредиты под
невыносимо высокие проценты. И
если вы хотите понять, почему в
нашей богатейшей стране никак
не может наступить эра инноваци�
онного развития и ускоренного
преодоления бедности, то стучи�
тесь в двери банков — в их сейфах
хранится разгадка.

Как часто мы слышим: банки —
кровеносная система экономики.
Точнее и справедливее другое оп�
ределение: кровососущая. Кста�
ти, однажды в этом смог убедить�
ся глава минфина Антон Силуа�
нов. Два года назад он, что назы�
вается, попал в рекламную рас�
сылку. Ему на домашний адрес
один из банков отправил письмо с
предложением взять кредит под
23% годовых. Господин министр
был потрясён настолько, что не
удержался и рассказал о «непри�
личном предложении» на съезде
банкиров. Но те, слушая чинов�
ника, лишь посмеивались. Ведь у
некоторых из них ставки по кре�
дитам превышали 30%. 

У защитников российских про�
центщиков на всякий протестую�
щий роток готов свой платок.
Нам изо дня в день напоминают,
что жертвы, принесённые про�
жорливому банковскому молоху,
не были напрасны, что сейчас,
когда очередной экономический
кризис уже на дворе, система кре�
дитных организаций сохраняет
завидную стабильность.

«Главный антикризисный ме�
неджер», первый вице�премьер
правительства Игорь Шувалов
вполне доволен состоянием бан�
ковского сектора. Не вызывает он
беспокойства и у олигархов.
Председатель совета директоров
Альфа�банка Пётр Авен уверенно
заявляет: «У нас сегодня банков�
ского кризиса нет, массовых бан�
кротств нет. Большие банки ус�
тойчиво себя чувствуют».

Если всё так хорошо, то почему
правительство с благословения
Кремля направляет «на докапита�
лизацию банков» триллион руб�
лей?! И это ещё не всё. Несколь�
ким из них обещаны дополни�
тельные вливания из Фонда нацио�
нального благосостояния. Как го�
ворится, деньги к деньгам идут. Ну
а в ответ банки обязуются увели�
чивать на 1% в месяц объём кре�
дитования реального сектора эко�
номики. Не правда ли, очень бла�
городно?

Кому страшна
долговая яма?

Откуда же появился предназна�
ченный для кормления банков
триллион? Эта сумма образовалась
в результате профицита — превы�
шения госдоходов над госрасхода�
ми в 2014 году. Естественно, было
много вариантов использования на
благо страны бюджетных остатков.
Но в конце концов решили пустить
их целиком на нужды «бедных»
ростовщиков. У банков, видите ли,
крупный зарубежный долг. По
оценке ЦБ, он на 1 января 2015 го�
да составил 171,1 миллиарда долла�
ров. А в условиях санкций, введён�
ных против России, при постоян�
ном снижении её суверенного кре�
дитного рейтинга рассчитывать на
получение на Западе больших де�
нег под низкие проценты особо не
приходится. В  незавидном поло�
жении оказались и другие секторы
отечественной экономики, задол�
жавшие более 376 миллиардов дол�
ларов. Пропорция здесь привыч�
ная: совокупный долг частных
компаний выше, чем у государст�
венных предприятий.

Нечто подобное страна наблю�
дала несколько лет назад. В докла�
де Всемирного банка, в котором, в
частности, исследовались причи�
ны кризиса, обрушившегося на РФ
в 2008 году, отмечалось: он «начал�
ся как кризис частного сектора,
спровоцированный чрезмерными

заимствованиями частного сектора
в условиях глубокого тройного шо�
ка — со стороны условий внешней
торговли, оттока капитала и ужес�
точения условий внешних заимст�
вований». Всё предельно ясно: ви�
новный обнаружен, приговор ему
вынесен. Но не приведён в испол�
нение. Разве можно поднимать ру�
ку на неприкосновенное, освя�
щённое властью?! Ведь в постсо�
ветской России «эффективный
собственник», умеющий искусно
уходить от налогов и прятать день�
ги в офшорах, почти приравнен к
государственным символам — гер�
бу, флагу и гимну.

Пока этот навязанный нам ку�
мир остаётся на пьедестале, не пре�
кратится поток речей, изливаю�
щихся с правительственных высот:
дескать, страна должна поднату�
житься и сделать всё для того, что�
бы наши миллиардеры выбрались
из долговой ямы и ни в чём себе не
отказывали. А бедствующим граж�
данам даны два бесплатных совета:
затянуть пояса и не бояться долгов,
ответственность за выплату кото�
рых взяло на себя государство.
«Увеличение долга, как внешнего,
так и внутреннего, не разрушает
систему» — так говорит Анатолий
Чубайс. Потеряв пост «серого кар�
динала» Кремля, он, тем не менее,
остался рупором олигархата, выра�
зителем его консолидированного
мнения. Некоторые чиновники то�
же не видят ничего страшного в
практическом применении «чу�
байсовской формулы». Видимо,
они забыли, что упрямое следова�
ние ей привело Россию в августе
1998 года к дефолту.

«Железные» олигархи
стоят на своём

Окончательная версия анти�
кризисного плана ещё не была
опубликована, а АСВ уже присту�
пило к дележу триллиона рублей.
По некоторым данным, крупным
банкам досталось 850 миллиардов
рублей. Оставшаяся сумма может
быть направлена в банки помель�
че, в регионы. Впереди — самое
трудное: предстоит раздать всем
сестрам по серьгам в важнейших
отраслевых секторах.

В феврале на проходившем под
председательством Игоря Шува�
лова заседании правительствен�
ной комиссии был рассмотрен пе�
речень из 199 системообразующих
предприятий, чья совокупная вы�
ручка составила в 2013 году 38
триллионов рублей, а доля в ВВП
страны достигла 56,9%. Некото�
рые из них давно на слуху: «Газ�
пром», «Роснефть», Государствен�
ный космический научно�произ�
водственный центр имени М.В.
Хруничева, ФГУП «ЦНИИмаш».
Можно на этом не останавливать�
ся и назвать ещё несколько флаг�
манов отечественной промышлен�
ности и науки, пока что принадле�
жащих государству. Но это не из�
менит общей картины.

В представленном министром
экономического развития Алексе�
ем Улюкаевым перечне абсолют�
ное большинство мест отдано част�
ным компаниям. Можно было бы
не задумываться о бросающихся в
глаза диспропорциях — такова уж
структура постсоветской экономи�
ки, — если бы не одно обстоятель�
ство. Каждое предприятие, объяв�
ленное системообразующим, име�
ет шанс получить, естественно по�
сле одобрения правительственной
комиссией, бюджетные гарантии
на сумму до пяти миллиардов руб�
лей. Не исключены и другие меры
господдержки: льготное кредито�
вание, таможенные послабления.
Какие же ЗАО, ОАО и ООО попали
в число потенциальных бенефици�
аров? «Лукойл» Вагита Алекперо�
ва, «Сургутнефтегаз» Владимира
Богданова, «Акрон» Вячеслава
Кантора, «Евроцемент» Филарета
Гальчева, «Уралхим» Дмитрия Ма�
зепина, «Русагро» Вадима Мошко�
вича, «ТАИФ» Айрата и Радика
Шаймиевых, «Домодедово» Вале�
рия Когана и Дмитрия Каменщика
и т.д. В общем, в «перечне Улюкае�
ва» оказалось несколько десятков
миллиардеров из «золотого спис�
ка» 200 богатейших бизнесменов
России, составленного в 2014 году
журналом «Форбс». Какой трога�
тельной заботой окружены в на�
шей стране владельцы сказочных
состояний! Как радушно встреча�
ют их в президентской админист�
рации и правительстве, когда они
появляются там с сумой, украшен�
ной надписью: «Государство, не
дай моему бизнесу погибнуть, не
пусти меня по миру».

В ноябре 2013 года председатель
правительства Дмитрий Медведев
принимал олигархов�«металлур�
гов». Речь шла о «вечном»: милли�
ардерам в очередной раз потребо�
вались госгарантии для рефинан�
сирования долгов и бюджетные
субсидии для покрытия части за�
трат, идущих на выплату процен�
тов по кредитам. Ну как не по�
мочь, когда в пересчёте на доллары
задолженность «образцовых эф�
фективных собственников» до�
стигла, по сообщению «Свобод�
ной прессы», пугающих величин.
У «Русала» Олега Дерипаски она к
тому времени составила около 14
миллиардов, у «Мечела» Игоря
Зюзина — 9,2 миллиарда, у «Евра�
за» Александра Абрамова, Романа
Абрамовича, Александра Фролова
— 6 миллиардов, у «Северстали»
Алексея Мордашова — 5,7 милли�
арда, у НЛМК Владимира Лисина
— 4,9 миллиарда.

Сегодня, как легко догадаться,
компании названных и не назван�

ных здесь металлургических маг�
натов включены в «перечень Улю�
каева», присутствие в котором, по�
вторим, даёт надежду на получе�
ние финансовой господдержки.
Хотя острой необходимости в ней
нет: у господ, привыкших кор�
миться с руки правительства, по�
явилась возможность самостоя�
тельно пополнить свои кубышки
новыми миллиардами. Ещё в 2014�м
мировые цены на чёрные и цвет�
ные металлы резко пошли вверх.
Их рост продолжился и в начале
нынешнего года. Для страны, где
экономика функционирует как
единый народнохозяйственный
комплекс, столь удачная биржевая
конъюнктура стала бы благом. Но
её, такой страны, уже нет, она жи�
вёт лишь в наших воспоминаниях.
А в постсоветской России, накры�
той очередной волной кризиса,
стремительный подъём внутрен�
ней цены на металл грозит катаст�
рофой практически во всех отрас�
лях промышленности, стройинду�
стрии, транспорта.

Вице�премьер Дмитрий Рогозин
попросил «железных» олигархов
снизить цены хотя бы на металло�
продукцию, закупаемую предпри�
ятиями, выполняющими оборон�
ный заказ. Ему напомнили, что
«невидимая рука рынка» не позво�
ляет делать это.

По стандартам
общества потребления

Мы до сих пор не осознали, что
живём в новой системе координат
— экономических, социальных,
нравственных. И нам трудно со�
гласиться с тем, что рыночная сто�
имость компании «Макдоналдс»
выше, чем таких гигантов, как
«Газпром» или «Роснефть». Ниче�
го не поделаешь: в обществе по�
требления, в которое безропотно
погрузились наши граждане, уже
давно применяется перевёрнутая с
ног на голову методика измерения
ценности труда. Согласно ей, при�
быль продавца должна в несколь�
ко раз превосходить прибыль про�
изводителя продаваемого товара.
Неудивительно, что самые боль�
шие и самые «быстрые» деньги де�
лаются не на нефтепромыслах, не
на заводах, не на сельских нивах, а
в торговых залах.

Пожалуй, первыми среди оли�
гархов крупномасштабное вторже�
ние на сулящую огромные выгоды
территорию бизнеса осуществили
совладельцы консорциума «Аль�
фа�групп» — человек № 2 из «золо�
того списка» Михаил Фридман и
его компаньоны Герман Хан, Алек�
сей Кузьмичёв. Созданная ими 
Х5 Retail Group, куда вошли «Пе�
рекрёсток», «Пятёрочка», «Копей�
ка» и другие сети, в течение не�
скольких лет занимала первое мес�
то по объёму выручки в секторе
розничной торговли. И лишь вес�
ной 2013 года Фридману и КО при�
шлось уступить чемпионский ти�
тул краснодарскому миллиардеру
Сергею Галицкому, основному вла�
дельцу сети «Магнит». А через пол�
тора года провинциальный оли�
гарх установил новый рекорд: ры�
ночная капитализация «Магнита»
поднялась до триллиона рублей. И
всё это происходило в стране, где
начинался новый виток разруши�
тельного кризиса, сопровождав�
шегося резким сокращением про�
мышленного производства, некон�
тролируемым падением курса руб�
ля, жёсткими антироссийскими
экономическими и политически�
ми санкциями западных стран.

Однако не надо думать, что
«Магнит» — единственное торго�
вое судно, не спустившее паруса.
Ростом выручки завершила минув�
ший год сеть «О’Кей», двое совла�
дельцев которой входят в клан рос�
сийских миллиардеров. Доволен и
гендиректор ООО «Лента» Ян
Дюннинг, сообщивший об увели�
чении выручки на 34,5% — до 194
миллиардов рублей.

Да, кризис не обошёл стороной
специализированные магазины,
предлагавшие импортный набор:
модную одежду, дорогую обувь,
эксклюзивную мебель и т.п. Но се�
ти, продающие продовольствие и
другие товары первой необходимо�
сти людям с невысокими дохода�
ми, обречены на успех. Именно
здесь в полной мере проявляется
«ласковая диктатура торгового ка�
питала». Манипулирование цена�
ми доведено до степени искусства.
Если даже они завышены в разы,
всё равно покупатель и продавец
разойдутся миром. Первый будет
доволен, что сэкономил, купив то�
вар со скидкой 10%. А второй ус�
мехнётся: простак и не заметил,
что сегодня отдал за товар на 10%
больше денег, чем вчера.

Но ещё удивительнее другое:
практически все процветающие
торговые сети, которые беззастен�
чиво опустошают наши карманы,
включены в «перечень Улюкаева».
Не забыты даже «иностранцы»:
французский «Ашан», немецкое
«Метро».

Беглый обзор разрабатываемой
правительством антикризисной
программы неизбежно подводит
нас к выводу: всё�таки есть в Рос�
сии привилегированный класс.
Только не кричите: «Знаем! Знаем!
Это дети!» Было так, да прошло.
Теперь наш кабмин нянчится с
олигархами. Представляет интерес
и ещё одна новость: в связи с бюд�
жетными проблемами граждан
обяжут платить спецналог на про�
цветание. Нет�нет, не Родины. На
процветание господ из «золотого
списка».

Владимир РЯШИН.

Следователи, нагрянувшие в центральный офис
банка, так и не удостоились встречи с председателем
его правления. Заранее предупреждённый о визите
нежелательных гостей, он исчез. Спустился по лест"
нице чёрного хода — и был таков. Вот уже пятнадцать с
лишним месяцев о нём ни слуху ни духу. Сегодня никто
и не спрашивает даже: «А вы Булочника не видели?»

— Андрей Петрович, «Прав�
де» стало известно, что во вре�
мя торжеств по случаю 70�ле�
тия Великой Победы в Москве
пройдёт необычная междуна�
родная встреча. Кто в ней будет
участвовать? В чём её глубин�
ный смысл?

— Прежде всего замечу, что
70�летие Победы над гитле�
ровской Германией будет от�
мечаться во многих странах,
причём не только на нацио�
нальном, но и на междуна�
родном уровне. Международ�
ным отделом ЦК КПРФ бы�
ло предложено пригласить в
Москву делегации тех между�
народных прогрессивных ор�
ганизаций, которые были со�
зданы после Великой Победы
и под её влиянием. Эта ини�
циатива была одобрена руко�
водством нашей партии и с
энтузиазмом встречена этими
демократическими организа�
циями. В канун Победы в на�
шу столицу приедут предста�
вители шести международ�
ных федераций, история ко�
торых насчитывает практиче�
ски семь десятилетий. В каж�
дой делегации будут предста�
вители из разных стран.
Встреча будет направлена не
только на то, чтобы совмест�
но подвести итог совокупной
деятельности прогрессивно�
го, демократического движе�
ния планеты, но и коллектив�
но поразмышлять о направ�
лениях дальнейшей работы.

Для нас также важно пред�
принять конкретные дейст�
вия для того, чтобы предста�
вители РФ работали во всех
этих федерациях. В рамках
встречи планируется 7 мая
провести «круглый стол» на
тему «1945—2015. Годы борь�
бы, новые вызовы». Мы так�
же приглашаем наших гостей
принять участие в празднич�
ных мероприятиях, которые в
эти дни будут проходить в
столице. Планируются также
встречи по интересам: Меж�
дународной демократической
федерации женщин с «Все�
российским женским союзом
— «Надежда России», Все�
мирной федерации демокра�
тической молодёжи — с ком�
сомольцами и т.д.

— Назовите организации,
которые приглашены в нашу
столицу.

— Пожалуйста. Всемир�
ный совет мира (ВСМ), Все�
мирная федерация профсою�
зов (ВФП), Всемирная феде�
рация демократической мо�
лодёжи (ВФДМ), Междуна�
родная демократическая фе�
дерация женщин (МДФЖ),
Международная федерация
антифашистов и борцов Со�
противления и Международ�
ная демократическая ассоци�
ация юристов�демократов.

— Что роднит эти организа�
ции?

— На волне Победы над
фашистской Германией де�
мократические силы, наби�
равшие влияние прежде всего
в Европе, решили объединить
свои ряды в борьбе за то, что�
бы ужасы, перенесённые во
время только что закончив�
шейся войны, больше никог�
да не повторились. Они спла�
чивались ради недопущения
фашизма, против угрозы но�
вой войны, против социаль�
ной несправедливости.

— Давайте представим
каждую из них нашим читате�
лям. С кого начнём?

— С Всемирного совета
мира, хотя он создан был по�
следним, в 1950 году. До этого
действовало Движение сто�
ронников мира. ВСМ был
призван координировать дей�
ствия борцов за сохранение
мира, так как это движение
очень быстро приняло меж�
дународный характер, шири�
лось, охватывая всё новые
страны. ВСМ очень быстро
приобрёл высокий авторитет.
По его инициативе были про�
ведены многочисленные
международные акции, ока�
завшие заметное влияние на
международные процессы. И
это понятно: в организуемых
им мероприятиях нередко
принимали участие десятки,
а то и сотни миллионов жите�
лей планеты. Так, под Сток�
гольмским воззванием мира,

ставшим событием глобаль�
ного масштаба, поставили
подписи 40 миллионов чело�
век в разных странах плане�
ты. Это воззвание было тре�
бованием землян к ядерным
державам запретить испыта�
ния ядерного оружия. 

Событиями мирового зна�
чения становились конгрессы
и шествия сторонников мира,
преодолевавшие не только
полицейские кордоны, но и
государственные границы.
Большим авторитетом поль�
зовались международные ак�
ции солидарности, которые
были направлены на под�
держку жертв империалисти�
ческих агрессий. Например, в
течение десятилетий прово�
дились массовые акции про�
тив войны во Вьетнаме, развя�
занной сначала французски�
ми колонизаторами, а потом
принявшими от них эстафету
американскими империалис�
тами. Свой протест против
войны заявляли не только
сторонники социалистичес�
кого выбора созданной тогда
на севере этой страны Де�
мократической Республики
Вьетнам, но и люди, далёкие
от социалистических убежде�
ний. Они помнили бесчис�
ленные беды, кровь, горе, ко�
торые пережили жертвы гит�
леровской агрессии.

Не менее масштабными
были акции солидарности с
борьбой колониальных наро�
дов за своё освобождение. А
вскоре стала необходима под�
держка освободившимся от
колониализма народам, кото�
рые подвергались не только
экономическому давлению,
но и военной агрессии со
стороны своих бывших угне�
тателей.

У истоков этого движения
стояли выдающиеся общест�
венные деятели, которые во�
шли в историю человечества
благодаря их вкладу не только
в дело укрепления мира, но и
в науку, культуру, литературу,
искусство. Нельзя не вспом�
нить председателя Всемирно�
го совета мира, выдающегося
физика Фредерика Жолио�
Кюри, страстную защитницу
прав трудящихся женщин
Эжени Коттон, наших совет�
ских общественных деятелей
— писателей Илью Эренбурга
и Николая Тихонова, акаде�
мика Михаила Миллионщи�
кова, президента Китайской
академии наук Го Можо, вы�
дающихся немецких антифа�
шистов — писателей Анну Зе�
герс и Йоганесса Бехера… 

— После буржуазной
контрреволюции 1991—1993
годов в России редко можно
что�либо услышать о Всемир�
ном совете мира. 

— Но он продолжает весь�
ма активно работать, объ�
единяя 75 национальных ор�
ганизаций, действующих в
70 странах.

Выдающееся место среди
международных организаций
занимает созданная также
под влиянием Победы над фа�
шизмом Всемирная федера�
ция профсоюзов. Она появи�
лась для защиты прав и инте�
ресов людей наёмного труда
от эксплуатации и угнетения
их со стороны капитала. ВФП
и сегодня является активной
защитницей трудящихся в их
борьбе за свои права и инте�
ресы. Сейчас в неё входят 150
рабочих организаций из 120
стран. Они представляют
свыше 90 миллионов человек.

— В нашей стране в ВФП
входит профсоюз трудящихся�
мигрантов. На состоявшейся в
начале этого года отчётно�вы�
борной конференции этого
профсоюза присутствовал
представитель ВФП.

— У КПРФ со Всемирной
федерацией профсоюзов
очень тесные отношения, а
генеральный секретарь ВФП
Георгис Маврикос участвовал
в работе XV съезда КПРФ и
не раз печатался в «Правде».

Ещё одна влиятельная ор�
ганизация, появившаяся в
первые послевоенные годы,
— Всемирная федерация де�
мократической молодёжи.
Она играла и играет актив�
ную роль в движении сторон�
ников мира. И это легко по�
нять: именно молодёжь по�
несла невосполнимые жерт�
вы во Вторую мировую войну.
Кроме того, война сделала
миллионы молодых людей
инвалидами. Поэтому в по�
слевоенные годы они были в
первых рядах международно�
го молодёжного движения.

— Здесь к месту будет
вспомнить, что руководителем
советской делегации на первом
Всемирном фестивале молодё�
жи и студентов был первый се�
кретарь ЦК комсомола Бело�
руссии, Герой Советского Со�
юза Пётр Машеров, позже
ставший легендарным руково�
дителем этой республики.

— В работе ВФДМ с пер�
вых дней её создания активно
участвовали советские моло�
дёжные организации. Преж�
де всего ВЛКСМ, а затем и
Комитет молодёжных орга�
низаций СССР. Одним из
важнейших дел ВФДМ было
и остаётся проведение все�
мирных фестивалей молодё�
жи и студентов. Традиция
этих фестивалей сохранилась
до сих пор. Нынче проходил
XIX фестиваль молодёжи и
студентов в Эквадоре. И по�
прежнему эмблемой фести�
валей остаётся ромашка,
ставшая символом дружбы
молодёжи всех стран мира.

— Андрей Петрович, в своё
время вам приходилось тесно
взаимодействовать с Всемир�
ной федерацией демократичес�
кой молодёжи...

— Мне в жизни повезло:
много лет работал в Комите�
те молодёжных организаций
СССР. Тогда мне довелось не
только участвовать, но и
быть среди организаторов
четырёх всемирных фестива�
лей молодёжи и студентов.
Каждый из них был посвя�
щён самым актуальным про�
блемам своего времени. То
всегда были события миро�
вого масштаба.

Сегодня членами этой
международной молодёж�
ной федерации являются 80
организаций, действующих
в 65 странах.

Истинно демократичес�
кой по своей сути и широкой
по составу участников явля�
ется Международная демо�
кратическая федерация жен�
щин. Помимо естественного
и заинтересованного участия
во всемирном движении за
мир, против поджигателей
новых войн, против импери�
ализма, эта организация
много делала и делает для за�
щиты прав женщин, для ох�
раны семьи и детства. У её
истоков стояли легендарные
женщины — французская
общественная и политичес�
кая деятельница Эжени Кот�
тон, Херта Куусинен из Фин�
ляндии, советские женщи�
ны, многие из которых тогда
только что вернулись с
фронтов Великой Отечест�
венной войны.

В 1946 году по инициативе
французских участников Со�

противления была создана
Международная ассоциация
юристов�демократов. Главная
её задача — защита демокра�
тических прав от покушения
империалистической реак�
ции и произрастающего на её
почве фашизма. В эту органи�
зацию входят прогрессивные
юристы из 85 стран, а всего в
ней около 100 коллективных
членов.

Нельзя рядом с ней не по�
ставить Международную фе�
дерацию антифашистов и
борцов Сопротивления. Са�
мо название этой организа�
ции говорит о характере её
деятельности. Действитель�
но, она прежде всего заботит�
ся о сохранении памяти
жертв фашизма, о поддержке
их родственников. Ещё одно
направление её деятельности
— забота об увековечении па�
мяти участников антифа�
шистского Сопротивления, о
недопущении фальсифика�
ции истории борьбы с «ко�
ричневой чумой».

— А какие�то из россий�
ских организаций входят в
Международную федерацию
антифашистов и борцов Со�
противления?

— Для начала замечу, что в
организации всех перечис�
ленных международных де�
мократических федераций
активное участие принимал
Советский Союз. Однако по�
сле контрреволюции 1991—
1993 годов подразделения
международных демократи�
ческих организаций в Рос�
сии прекратили существова�
ние. Думаю, причины такого
разворота событий объяс�
нять не надо. Это стало боль�
шой потерей прежде всего
для российской обществен�
ности. Между тем история
убеждает, что в современную
эпоху как никогда нужны
международная солидар�
ность антифашистов, со�
трудничество истинно демо�
кратических сил планеты.

И в последние годы нача�
ли восстанавливаться кон�
такты. В этом деле большую
роль играет КПРФ. Напом�
ню, что на XV съезд КПРФ
были приглашены делега�
ции всех перечисленных ор�
ганизаций и большинство из
них участвовали в работе на�
шего съезда. 10 лет назад в
связи с 60�летием Великой
Победы по инициативе
КПРФ была проведена науч�
ная конференция «Против
фальсификации истории, за
правдивое её отражение». В
ней приняли участие пред�
ставители всех названных
федераций.

Устанавливаются и член�
ские отношения между меж�
дународными демократичес�
кими организациями и соот�
ветствующими структурами
России. Так, Ленинский
комсомол восстановил член�
ство в ВФДМ. «Всероссий�
ский женский союз — «На�
дежда России» энергично
включился в работу МДФЖ.
В прошлом году в Москве
прошло заседание президиу�
ма федерации и одновре�
менно состоялась научно�
практическая конференция,
на которой обсуждались
проблемы женского движе�
ния. Возвращение МДФЖ в
Москву было с большим эн�
тузиазмом принято в между�
народном женском движе�
нии. Работа по укреплению
связей с международными
федерациями продолжается.

Предстоит необычная
встреча в Москве

Беседа заведующего Международным отделом ЦК КПРФ
Андрея ФИЛИППОВА и политического обозревателя

«Правды» Виктора ТРУШКОВА

ВОЗЛЕ ЗДАНИЯ администрации
Красноярска состоялся пикет акти�

вистов дачных обществ Октябрьского
района города. 

Около 50 человек пришли сюда, что�
бы выразить своё недовольство новым

генпланом краевой столицы, который
предусматривает застройку многоквар�
тирными домами территории микрорай�
она «Агроуниверситет», где сейчас рас�
положены садовые и дачные участки. 

Митинговавшие выступили с лозунга�

ми: «Сохраним зелёную зону!», «Дача кор�
мит нас, а мы, господа, вас!», «Остано�
вись, слуга народа — руки прочь от огоро�
да!», «Хватит пилить, пора сажать».

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта ngs24.ru

Влез чиновник в огород
Социальный протест

13 марта заведующему Международным отделом ЦК
КПРФ, активному автору «Правды» А.П. Филиппову испол"
няется 75 лет. Правдисты от души поздравляют Андрея
Петровича с юбилеем, желают ему крепкого здоровья, ком"
сомольского энтузиазма, неиссякаемой работоспособности.
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Экспертиза

Дети отцов	победи	
телей, восстановившие
разрушенное народное
хозяйство и построив	
шие великое государст	
во Советский Союз, не
должны дожидаться ми	
лости от власти, а реши	
тельно требовать обес	
печенной старости. Та	
кие заявления звучали с
трибуны состоявшейся в
г. Элисте межрегиональ	
ной конференции Обще	
российской обществен	
ной организации «Дети
войны», в которой приня	
ли участие представите	
ли военного поколения
Республики Калмыкия,
Волгоградской и Астра	
ханской областей.

РАННИМ солнечным ут�
ром посланцы трёх регио�
нов�соседей с красными

флагами КПРФ, комсомола и
копий Знамени Победы возло�
жили цветы к Вечному огню и
памятнику вождя Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции В.И. Ленина. Затем
межрегиональная конференция
продолжилась в зале заседаний
республиканского правительст�
ва вносом копии Знамени Побе�
ды, флага ООО «Дети войны» и
исполнением Гимна Советского
Союза. По устоявшейся в
КПРФ традиции состоялось
вручение молодым коммунис�
там партийных билетов, а вете�
ранам — медалей и орденов ЦК
КПРФ. Вручали награды секре�

тарь ЦК КПРФ, председатель
совета ООО «Дети войны» Ни�
колай Арефьев и первые секре�
тари региональных отделений
партии: Николай Нуров (Рес�
публика Калмыкия), Николай
Паршин (Волгоградская обл.) и
Виктор Вострецов (Астрахан�
ская обл.).

Молодые коммунисты каж�
дый по�своему благодарили за
оказанное высокое доверие, а
ветераны партии, выйдя к сце�
не, торжественно и громко про�
износили привычные в годы
Советской власти слова: «Служу
Советскому Союзу!» Участник
Великой Отечественной войны
Иван Фёдорович Борисенко
дойти к сцене не успел — орден
ЦК КПРФ «За заслуги перед
партией» и цветы ему под гром�
кие аплодисменты вручили в
зале. В этой атмосфере благо�
дарности старшим поколениям
за Великую Победу начался до�
клад председателя республикан�
ского отделения ООО «Дети
войны», секретаря рескома
КПРФ Данары Эскляновой.

— И в Государственной думе,
и в законодательных органах на�
ших трёх регионов голосами
«Единой России» отклоняются
законопроекты о статусе и льго�
тах «детей войны». Нынешняя

власть, обеспечившая миллион�
ную зарплату и «золотые пара�
шюты» чиновникам, не способ�
на проявить заботу о самом
обездоленном поколении, от�
давшем силы и здоровье восста�
новлению народного хозяйства,
— сказала Данара Босхомджиев�
на. — Только при социализме
«детям войны» будет обеспечена
достойная старость!

О своём военном детстве и
трудных послевоенных годах
рассказала собравшимся член
президиума республиканского
отделения ООО «Дети войны»
Елизавета Болдырева: 16—17�
летние девчонки восстанавлива�
ли свой город, строили гостини�
цу, автошколу, Дворец профсо�
юзов. А теперь в Доме профсою�
зов не находится места для клу�
ба «детей войны», в котором со�
стоят более ста пожилых людей.

В Астраханской области зако�
нопроект о «детях войны» по�
давляющим большинством го�
лосов был принят в первом чте�
нии ещё в июне 2014 года. Но
при подготовке ко второму чте�
нию произошла «обработка» де�
путатов, и представители «пар�
тии власти» стали затягивать
процесс. И только 29 января
этого года благодаря настойчи�
вости депутатов от КПРФ и

«Справедливой России» вопрос
был включён в повестку дня
пленарного заседания. Чёткую
аргументацию проблемы депу�
таты от «партии власти» уже не
слушали, и при голосовании яс�
но проявилось, кто же такие
«друзья народа» и как они игно�
рируют нужды своих избирате�
лей: 7 голосов (КПРФ и СР) —
за принятие закона, 10 голосов
(ЕР и ЛДПР) — против, 20 «на�
родных» избранников воздер�
жались.

Воздерживаются чиновники�
«единороссы» и от выполнения
своих служебных обязанностей.
Председатель совета Малодер�
бетовского районного отделе�
ния ООО «Дети войны» Васи�
лий Глуходедов рассказал о не�
однократных и настойчивых
требованиях по увековечению
памяти героев Великой Отечест�
венной войны — полного кава�
лера ордена Славы И.Т. Чертко�
ва и Героя Советского Союза
Г.Я. Пяткина, которым не нахо�
дится места на Аллее Героев. 

Участники конференции
потребовали от властей столи�
цы Калмыкии восстановления
макетов ордена Ленина, орде�
на Октябрьской Революции и
ордена Дружбы народов, кото�
рыми Калмыцкая ССР была

награждена за успехи в социа�
листическом строительстве.
Многие годы макеты трёх ор�
денов, установленные на цент�
ральной площади Элисты, бы�
ли украшением столицы рес�
публики.

На конференции выступили
также председатель Всероссий�
ского совета ООО «Дети вой�
ны», секретарь ЦК КПРФ Ни�
колай Арефьев и лидеры регио�
нальных отделений КПРФ Ни�
колай Нуров, Николай Паршин
и Виктор Вострецов. В поста�
новлении сформулирована за�
дача — взять на вооружение в
агитационно�пропагандистской
работе Открытое письмо Генна�
дия Зюганова гражданам страны
«Покончить с антисоветизмом
— обезоружить противников
России!», настойчиво добивать�
ся принятия федерального зако�
на о «детях войны» и установле�
ния их социального статуса.

В этот день в калмыцкой сто�
лице состоялась ещё одна кон�
ференция — ассоциации Меж�
регионального совета депута�
тов�коммунистов трёх регио�
нов. Депутаты от КПРФ и ра�
нее периодически собирались
для согласования своих дейст�
вий по защите интересов тру�
дового народа. Теперь же они

будут «сверять часы» не реже
одного раза в квартал пооче�
рёдно в Элисте, Волгограде и
Астрахани. Обсуждая план ра�
боты на будущий период, ком�
мунисты трёх регионов отмеча�
ли самые важные проблемы,
требующие решения. Для депу�
татов Астраханской области —
это экологическая угроза раз�

работок по добыче нефти в
«осетровых» местах Каспия,
для Калмыкии — это пуск та�
лых вод по древнему руслу Вол�
ги и использование их в народ�
ном хозяйстве республики, для
Волгоградской области — воз�
вращение городу имени Стали�
на. Но для всех трёх регионов
одной из главных задач была

названа проблема присвоения
статуса тружеников тыла «де�
тям войны».

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Элиста,
Республика Калмыкия.

● С цветами — к Ленину.
Фото автора.

Льготы «детям войны» —
не милостыня

В ЕДУЩИЙ СЕКЦИИ Михаил Деля�
гин отметил, что кризис у нас длит�
ся с января прошлого года, когда

начались девальвация и паническое бег�
ство из страны капитала, ещё до всяких
санкций и при цене нефти 105 долларов
за баррель. Кризису уже больше года.
Правительство же на кризис не реагирует,
лишь изображая некоторые жесты, и уве�
ренно усугубляет его. 

Основной докладчик — первый замес�
титель председателя Комитета Госдумы
по бюджету и налогам Оксана Дмитриева
отметила, что антикризисные меры, при�
нятые в 2008—2009 годах, сейчас предла�
гают в качестве примера, причём положи�
тельного. Между тем до сих пор из того
кризиса не вышли (не достигли уровня
2007 года) отрасли, которые определяют
технологические процессы и ближе всего
к инновациям, такие, как производство
машин и оборудования (77% от докризис�
ного уровня), производство электричес�
кого, электронного, оптического обору�
дования (87%). Никак не выберутся из
кризиса текстильная и швейная промыш�
ленность, обработка древесины, целлю�
лозно�бумажная промышленность, про�
изводство неметаллических минеральных
продуктов, строительство.

Она также напомнила, что кризис в
России проходил тяжелее, чем во всех
странах «большой двадцатки»: с самым
серьёзным сокращением валового внут�
реннего продукта (ВВП), при самой вы�
сокой инфляции и самых крупных удель�
ных расходах на его преодоление. Тогда
основные средства были брошены в фи�
нансово�банковскую сферу (85%), а на
поддержку реальной экономики было вы�
делено около 15%. Это было предоставле�
ние гарантий системообразующим обо�
ронным предприятиям. Только из обе�
щанных 300 миллиардов рублей им выде�
лили 10 миллиардов, да и то лишь к кон�
цу 2009 года.

Поэтому брать за образец меры по пре�
одолению кризиса 2008—2009 годов про�
сто нелепо. Особенно если учесть, что
тогда был мировой кризис, было сокра�
щение спроса на все основные статьи на�
шего экспорта. Сейчас мировая экономи�
ка растёт темпом около 3%. И то, что у
нас называется кризисом, — это сниже�
ние цены на нефть и проведённая Цент�
робанком обвальная девальвация рубля.

Вообще�то, отметила О. Дмитриева, де�
вальвация национальной валюты обычно
является фактором выхода из кризиса и
повышения конкурентоспособности оте�
чественного производства. Но это проис�
ходит, если и все другие действия властей
направлены на то же самое. А этого сей�
час нет. Всё делается как раз наоборот.

Это и налоговый манёвр, переносящий
налоговую нагрузку с внешних поставок
на внутренние, что ведёт к снижению
рентабельности предприятий и потерям
региональных бюджетов от налога на
прибыль. Это и повышение ключевой
ставки до 17% (сегодня — 15%), лишаю�
щее предприятия не только инвестиций,
но и оборотных средств. И вбухивание
профицита бюджета 2014 года в размере
триллиона рублей на докапитализацию
банков. И комплекс мер, направленных
против малого бизнеса, включая введение
торгового сбора.

Кроме того, правительство собирается
сократить расходы бюджета, что, естест�
венно, снизит платёжеспособный спрос
населения и государственный инвестици�
онный спрос. Все меры государственной
поддержки экономики, как и прежде,
предполагается осуществлять через длин�
ные цепочки банковских посредников.
При этом деньги банкам даются практи�
чески бесплатно, через докапитализацию,
а реальному сектору — под немыслимые
проценты. Да ещё и предлагается создать
банк плохих долгов, чтобы можно было
сбросить их на государство.

Из 60 пунктов антикризисного плана
правительства лишь 18 пунктов предусма�
тривают хоть какое�то финансирование.
Всё, что касается реальной экономики,
содержится в двух пунктах. Один называ�
ется «Корректировка приоритетов», дру�
гой — «Приоритизация приоритетов по
государственным программам». А кон�
кретные предложения по ним должны
быть внесены к 1 августа. К тому же чи�
новники, как попугаи, повторяют тезис о
стимулировании экспорта, что в условиях
девальвации рубля неизбежно приведёт к
вымыванию сырьевых ресурсов из страны
и повышению внутренних цен на них.

О. Дмитриева сообщила, что антикри�
зисный план, который подготовила группа
депутатов, отправлен президенту РФ. В
нём предусмотрена отмена уже принятых
мер по удушению отечественного произ�
водства и предложены общеизвестные ме�
ры по налоговому стимулированию бизне�
са, а также прямая поддержка региональ�
ных бюджетов за счёт федерального. При
этом, как показывают грамотные расчёты,
нет никакой необходимости в секвестре
бюджета. Даже при самом пессимистичес�
ком варианте развития ситуации всё мож�
но профинансировать, не прибегая к зай�
мам, — за счёт профицита прошлого года и
средств Резервного фонда.

В плане также содержится ряд мер по
реформированию госзакупок, включая
переход, где это возможно, на долгосроч�
ные контракты, стабилизированные по
ценам и срокам. Господдержку предприя�
тиям предлагается оказывать не через це�
почки посредников, а напрямую в обмен

на пакеты акций (с ограничениями по
увольнению работников и сокращению
зарплаты). Предусмотрены меры по защи�
те населения от роста расходов на ЖКХ,
заёмщиков по валютной ипотеке и т.д.

Первый заместитель председателя Ко�
митета Госдумы по промышленности 
Валерий Гартунг призвал отменить возврат
налога на добавленную стоимость (НДС)
при экспорте сырья: «Дифференцирован�
ный возврат НДС применял Китай: чем
ниже передел экспортной продукции, тем
выше НДС. У нас всё наоборот. Чем более
высокотехнологичную продукцию выпус�
каешь, чем больше добавленной стоимос�
ти производишь, тем больше налоговая
нагрузка. У сырьевиков этого нет, мало то�
го, при экспорте сырья им всё возмещает�
ся. Если вы посмотрите, сколько НДС со�
бирается с экономики и сколько возвра�
щается сырьевикам, то увидите, что они
фактически весь собранный НДС отбира�
ют обратно при вывозе сырья. То есть че�
рез возврат НДС обрабатывающие отрасли
субсидируют сырьевиков. Но это непра�
вильно. Нам нужен налоговый манёвр, но
не тот, который осуществляет правитель�
ство, а обратный: снижение налоговой на�
грузки на обрабатывающее производство и
перенос её на сырьевой сектор».

Вице�президент экспертно�аналитичес�
кого центра «Модернизация» Михаил 
Абрамов также указал, что существующая
налоговая система — главный тормоз эко�
номического развития страны и причина
разрушения российской промышленнос�
ти. «При сравнении предприятий России
и США мы видим, что там налоговая на�
грузка на малые предприятия в 3—8 раз
меньше, чем у нас, — пояснил М. Абрамов.
— В США нет НДС, нет налога на имуще�
ство, расходы до 2 миллионов долларов в
год на приобретение оборудования сразу
списываются на производство, социаль�
ные взносы у них 13,3% (у нас — 30—38%),
годовой доход до 8,5 тысячи долларов на�
логом не облагается, у них прогрессивные
шкалы подоходного налога и налога на
прибыль. Общий принцип: бедным граж�
данам и предприятиям дают возможность
подняться, потом разумно «стригут».

У нас из�за высокой налоговой нагруз�
ки предприятия вынуждены или повы�
шать цены, лишаясь конкурентоспособ�
ности, или уклоняться от уплаты налогов.
Уклонение приобрело массовый харак�
тер, собираемость налогов не превышает
50%. С НДС вообще происходит необъяс�
нимое. С 2000 по 2012 год экспорт вырос
в 5,2 раза, а возмещение НДС экспортё�
рам — в 16 раз!»

Академик РАН Сергей Глазьев отметил,
что нынешний кризис в России носит ру�
котворный характер, объективных при�
чин для него никаких нет. Производст�
венные мощности загружены в среднем
на 60%. Социологические опросы пока�
зывают, что на предприятиях примерно
20�процентная избыточная занятость.

Нет ограничений по природным ресур�
сам, подавляющая часть которых экспор�
тируется. Нет ограничений и по научно�
техническому потенциалу, который прак�
тически не востребован нынешним хо�
зяйственным механизмом.

«Стагфляционная ловушка, в которой
мы находимся, — это прямой результат
политики руководства Центробанка, ко�
торое строго следует рекомендациям
МВФ, нацеленным на разрушение эконо�
мик развивающихся стран. Оно последо�
вательно весь год поднимало ставку ре�
финансирования и финансировало спе�
куляции против рубля, отрезая тем самым
финансовый сектор от реального. Имея
возможность обеспечения роста эконо�
мики по меньшей мере на 5% в год, пра�
вительство и ЦБР обеспечивают годовое
падение ВВП минимум на 5%. Если это
не исправить, нас ждёт дальнейшее ухуд�
шение ситуации», — сказал С. Глазьев.

Чтобы выйти из стагфляционной ло�
вушки, по мнению С. Глазьева, кроме от�
мены вредных решений, нужен ряд до�
полнительных мер. Это прежде всего ва�
лютный контроль и валютные ограниче�
ния, включая перекрытие каналов неле�
гального оттока капитала, а также спеку�
лятивного канала с помощью налога на
вывоз капитала, запрещение проведения

сомнительных операций, восстановление
обязательной продажи валютной выруч�
ки. Необходим также комплекс мер по де�
офшоризации экономики, включая рабо�
ту государства исключительно с нацио�
нальными компаниями.

После этого можно перейти к насыще�
нию экономики «длинными» деньгами че�
рез многоканальную систему кредитова�
ния. Пусть ключевая ставка для спекуля�
тивных операций остаётся на высоком
уровне. Под обязательства предприятий ре�
ального сектора процентная ставка должна
быть не более 2—3% с замораживанием
банковской маржи и контролем за целевым
использованием денег. Плюс каналы кре�
дитования через государственные банки
развития долгосрочных инвестиционных
проектов, малого бизнеса, ипотеки, заме�
щения внешних займов на тех же условиях,
на которых наши корпорации их брали.

Руководитель Русского экономическо�
го общества имени Шарапова Валентин
Катосонов в связи с этим отметил, что о
введении ограничений на движение ка�
питала наши власти даже боятся заикать�
ся. Шувалов в Давосе заверял всех, что мы
ни в коем случае, ни при каких обстоя�
тельствах не будем вводить ограничение
на трансграничное движение капитала. А
через несколько дней Банк России за�
явил, что чистый отток капитала в 2014
году составил 151 миллиард долларов.
Против России ведётся экономическая
война, а первые лица государства заявля�
ют о том, что мы будем продолжать вы�
полнять свои обязательства в полном
объёме. Как это понимать? Или мы участ�
вуем в этой войне, или превращаемся
просто в мишень. Общество, отметил он,
только тогда может иметь эффективную и
сильную экономику, когда оно ставит 
надэкономические цели.

Первый заместитель председателя Ко�
митета Госдумы по промышленности
Владимир Гутенёв, выразив соболезнова�
ния населению, которое вынуждено не�
сти тяжёлое бремя от обрушения рубля,
отметил, что это же самое обрушение от�
крывает ряд новых возможностей для
промышленности. Однако эти возможно�
сти можно реализовать, только когда пра�
вительство будет проводить правильную
политику. Но её нет. Скажем, на госпро�
грамму техперевооружения оборонно�
промышленного комплекса выделялось
три триллиона рублей. Предприятия
авансировали закупку нового оборудова�
ния, сейчас оно изготовлено, надо опла�
чивать, но из�за обрушения рубля не хва�
тает денег. И проблема никем не решает�
ся. В нашей экономике не хватает длин�
ных и недорогих денег, и правительство
должно перенести акцент с развития бан�
ковской и финансовой сферы на развитие
реального сектора нашей экономики.

Экономист и публицист Юрий Болды�
рев обратил внимание на то, что снижение
курса рубля — вовсе не благо для эконо�

мики, а всего лишь один из инструментов
экономической политики. Если бы пра�
вительство само не связывало себе руки в
применении других, более адекватных ин�
струментов, то и нужды в нём бы не было.
Кроме того, наше правительство выделяет
деньги не тем, кто в них нуждается, а за�
жравшимся ростовщикам, которые, полу�
чив их, пускаются в спекуляции.

В 90�е годы наша власть сознательно
отказалась от руля и ветрил, напомнил
он. И лодчонка нашей экономики несёт�
ся в бурном потоке, организованном дру�
гими. Куда она несётся? К обрыву. Так,
может быть, не надо торопиться ускорить
движение к катастрофе, а приостановить�
ся и подумать не только об этом кризисе,
но и о том, куда вообще двигаемся? Нуж�
но радикально изменить целеполагание,
тогда потребуется иная экономическая
теория для достижения других целей, а
затем набор конкретных мер.

Экономист Владислав Жуковский отме�
тил, что банкам действительно выделяют�
ся колоссальные деньги: уже 9,5 триллио�
на рублей Центробанк влил в финансовую
систему через операции рефинансирова�
ния банков. Причём ни одна копейка из
этих денег, судя по всему, в реальный сек�
тор экономики не пошла. Он также обра�
тил внимание на то, что в мире дешевеет

не только нефть, а всё сырьё. Цены на
сталь, медь, никель, алюминий сегодня на
30—50% ниже, чем они были ещё года два
назад. То есть надо уходить от экспортно�
сырьевой модели экономики вообще.

Заместитель председателя Комитета
Госдумы по труду, социальной политике и
делам ветеранов Николай Коломейцев
(фракция КПРФ) обратил внимание на
то, что, пока президент говорит о необхо�
димости заниматься модернизацией, ин�
новациями, правительство профукивает
деньги, которыми это должно финанси�
роваться. Три самые крупные госкорпо�
рации — «Роснефть», Газпром и «РЖД» —
за 2013 год выручили 11,5 триллиона руб�
лей, а долгов набрали на 16 триллионов.
За счёт чего же мы будем модернизиро�
вать, если те, кто должен финансово
обеспечивать модернизацию, растрачива�
ют всю прибыль, да ещё и залезают в мно�
готриллионные долги? Ещё интереснее,
отметил он, когда изучаешь эффектив�
ность их работы. «РЖД» за пять лет
уменьшила эффективность в пять раз, а
доходы топ�менеджеров увеличились в
три раза. Проезд в вагоне СВ они сделали
дороже, чем в бизнес�классе самолёта.

Смотрите, что делают американцы,
сказал депутат�коммунист. Они 60 лет
применяют такую технологию амортиза�
ции: когда вы купили новое оборудова�
ние, то три года не платите за него. Чем
старше ваше оборудование, тем выше
уровень амортизационных платежей. У
нас всё наоборот. В американских инвес�
тициях 70% приходится на амортизаци�
онные отчисления. А в России и 20% нет.
Ключевая ставка ФРС и ЕЦБ — от 0 до
0,25%, у нас — 15%, а реальный кредит —
30%. Кто же будет в основные фонды
вкладывать деньги при такой ставке? 

Что может быть локомотивом России?
У нас 40 миллионов гектаров пашни за�
брошено. Если начать сеять и пахать, то
нужны будут тракторы, комбайны, сеял�
ки, а если всё это начать производить, то
будут работать и металлургия, и химия,
электротехника и всё другое. Но для этого
надо руководство Центробанка и прави�
тельство разогнать, собрать туда остав�
шихся технократов и ввести персональ�
ную ответственность за порученное дело.

Вице�президент Торгово�промышлен�
ной палаты РФ Дмитрий Курочкин напом�
нил, что в 1989 году «большая семёрка» то�
же ввела санкции против Китая. Но руко�
водство КНР оперативно приняло ряд се�
рьёзных контрмер. Во�первых, начало ди�
версификацию своих экономических свя�
зей в пользу Азиатско�Тихоокеанского ре�
гиона, заявило, что те компании, которые
санкции не поддержат, получат серьёзные
преференции на рынке Китая. И они на�
шлись: «Motorola», «Nokia», «Siemens». Ре�
зультат оказался впечатляющим. Если в год
введения санкций рост ВВП Китая упал с
9,5% до 2,5%, то уже через два года, в 1992�м,
он составил 12,8%.

Бывший первый заместитель министра
экономики в правительстве Примакова—
Маслюкова Аркадий Самохвалов подчерк�
нул принципиальную разницу между путя�
ми выхода из кризиса 1998 года и тем, что
делалось в 2008 году (да и сегодня). В 1998
году банки действительно помогали выхо�
дить экономике из кризиса: правительство
дало деньги банкам, а банки перевели всё в
реальный сектор экономики. В 2008 году,
как и сейчас, из средств, влитых в банки,
экономика ничего не получила.

Президент промышленного союза «Но�
вое содружество» Константин Бабкин под�
черкнул, что нужно делать акцент на раз�
витии в России именно несырьевого про�
изводства. Вся логика происходящих со�
бытий толкает к пересмотру экономичес�
кой политики именно с этим акцентом.
Перед нами пример Украины, которая
очень ослабила свою промышленность. В
итоге страна лишилась миллионов рабо�
чих мест. А когда миллионы людей не
чувствуют себя востребованными, обще�
ство становится предметом манипуля�
ций, что мы и видим.

Производство объединяет людей, созда�
ёт богатства. Оно впитывает, как губка, ин�
новации, то есть делает востребованной
науку. Когда развивается производство,
нужны кадры, соответственно, становится

востребовано образование. Когда люди
востребованы, они тянутся к самосовер�
шенствованию, сами себя чувствуют и их
воспринимают не бездельниками и на�
хлебниками, а созидателями. Соответст�
венно, улучшается моральное состояние
общества, развивается культура. Повыше�
ние ценности человека создаёт условия
для прогресса в медицине и так далее.

А если мы поставим во главу угла разви�
тие производства, становится видно, что
нужно снижение налогов, обнуление клю�
чевой ставки Центробанка, облегчение
ведения бухгалтерии, поддержка несырье�
вого экспорта, пересмотр условий членст�
ва в ВТО, переформатирование аграрных
субсидий. Сейчас же банкиры говорят
нам: «Посмотрите, у вас рентабельность
была в последние годы 3—5%. Сейчас мы
вам повышаем процентную ставку по кре�
дитам до 30% годовых. Объясните, как вы
окупите эти 30% и как вернёте деньги». Те
же самые слова от банкиров слышат про�
изводители сельхозпродукции. То есть де�
нег реальный сектор экономики не полу�
чает и не может развиваться.

Член Комитета Госдумы по финансо�
вым рынкам, академик РАН Борис Кашин
(фракция КПРФ) обратил внимание со�
бравшихся на политические препятствия
решения экономических проблем. Мно�
гие утверждают, что кризис, который мы
сейчас переживаем, рукотворный, сделан
руками либералов. Но это полуправда,
потому что на самом деле и так называе�
мые силовики, и либералы вместе очень
жёстко контролируют ключевые позиции
в экономике и не допускают принятия тех
решений, которые давным�давно назре�
ли. Почему? Да потому что для них глав�
ное — это каналы вывода средств за гра�
ницу. Без этого вся их система рушится.
Поэтому говорить о введении контроля за
трансграничными операциями в отрыве
от того, что сложилось у нас в управле�
нии, бессмысленно. Наша система управ�
ления прекрасно подогнана под эту оли�
гархическую структуру, и никаких реаль�
ных подвижек мы не видим.

В Думе создана группа по анализу ва�
лютного кризиса, отметил он. Что мы ви�
дим? Главные участники этого процесса —
Центробанк, правительство, крупнейшие
банки и госкорпорации — как в басне
Крылова, каждый свою песню поёт. Но
когда надо, видимо, по команде, за один
день у нас происходит выпуск облигаций
Роснефти, ЦБ принимает их в ломбард�
ный список, потом деньги идут, видимо,
на валютный рынок. Всё так сделано, что
даже парламент не имеет возможности ра�
зобраться. Или вот банк «Траст» сохрани�
ли. 127 миллиардов рублей взяли у госу�
дарства, и все прекрасно себя чувствуют.
Обращения в Следственный комитет и
Центробанк остаются без ответов по суще�
ству, полная тишина в СМИ. Чтобы что�то
сдвинуть с места, нужно перетрясти всю
верхнюю часть пирамиды управления.

Профессор МГУ им. Ломоносова Алек�
сандр Бузгалин также не согласился с те�
ми, кто считает, что правительство и ЦБР
совершают ошибки или что их руководст�
во неквалифицированно. Они правильно,
эффективно, качественно и последова�
тельно делают то, что им заказывают те,
кто их поставил. Проблема состоит не в
том, чтобы изменить систему управления
или команду управленцев. Практически
вся система власти в стране, включая пра�
вящую партию и так далее, работает на
интересы определённых общественно�
экономических сил.

«Проблема не в том, что нас не слышат,
проблема не в том, что мы не правы, про�
блема в том, что мы правы с точки зрения
интересов других социальных сил, кото�
рые не имеют общественно�политической
власти. Поэтому просто говорить о том,
что хотим другие налоги для реального
сектора, можно, полезно, нужно, но вряд
ли даст результат до тех пор, пока доста�
точно широкие гражданские силы не нач�
нут добиваться изменений в стране. В Ев�
ропе социал�демократическая модель об�
щественного устройства победила после
30 лет всеобщих забастовок, усиления со�
циал�демократических и коммунистичес�
ких партий, создания сильных профсою�
зов, других общественных движений».

Член федерального совета партии «Де�
ло» Максим Калашников отметил, что сей�
час российская экономика напоминает
человека, погибающего от жажды на бере�
гу озера Байкал: монетизация ВВП — все�
го 47%. Нужна крупная денежная эмис�
сия, но не в имиджевые мегапроекты, а в
материальное производство. И первое ус�
ловие всякой антикризисной программы
— это отставка нынешнего правительства.
Но ясно и то, что президент это прави�
тельство менять не будет до тех пор, пока
российская экономика не совершит жёст�
кую посадку. Так что программу нужно
разрабатывать не для этого, а для постка�
тастрофического правительства. Когда эта
система обрушит сама себя, мы должны
иметь чёткую программу действий.

Юрий Крупнов, председатель наблюда�
тельного совета Института демографии,
миграции и регионального развития,
предложил под программу развития
сформировать правительство — будет оно
резервное, альтернативное, полутеневое
— не важно, как назвать: «В нынешнем
правительстве люди решают свои вопро�
сы, а не государственные. Поэтому об�
суждения здесь, на секции, похожи на
разговоры холопов, которые где�то в сен�
ной обсуждают, как там баре живут, что
они едят, что украли в очередной раз. Мне
кажется, это просто непродуктивно. Чи�
новники о себе, дорогих, с утра до вечера
говорят, и мы здесь о них говорим. Такое
ощущение, что наши обанкротившиеся
неолибералы — это центральный момент
всемирно�исторического бытия. А мне
кажется, нам надо говорить о том, что
должны делать мы. Здесь есть представи�
тели «Справедливой России», КПРФ, на�
уки. Надо садиться, формировать и про�
думывать и модель развития, и прави�
тельство, способное над ней работать».

Заместитель директора Центрального
экономического и математического ин�
ститута РАН Георгий Клейнер обратил
внимание собравшихся на мифы, кото�
рые сегодня господствуют на всех уров�
нях управления. Например, считают, что
кризис является санитаром, который вы�
рубит ненужные предприятия и оставит
только эффективную часть экономики.
Однако кризис никогда не был таким са�
нитаром. К сожалению, выживают не са�
мые эффективные, а самые эгоистичные
предприятия, нарушающие все принци�
пы социальной ответственности.

«В условиях кризиса конкуренция, где
все толкаются друг с другом локтями и вы�
живают те, у кого локти острее, должна ус�
тупить место кооперации. Вписанность
предприятия в экономику — вот критерий
его эффективности. Если мы не будем со�
хранять такие хозяйствующие субъекты,
то не сможем выйти из кризиса.

В кризис необходима перезагрузка во
всей толще российской экономики, на�
чиная с экономической теории, экономи�
ческой политики и заканчивая хозяйст�
венной практикой, — отметил он. — Но
беда в том, что не только монетаристская
теория, которой руководствуются наши
обученные на Западе чиновники, но и бо�
лее свежая институциональная теория да�
леки от реальности. Нельзя создать ин�
ституты, а дальше сложить руки и наде�
яться, что предприятия подтянутся сами.
К сожалению, и эволюционная теория не
даёт ответов на все вопросы. Остро необ�
ходима новая теория, которая вберёт в се�
бя всё многообразие факторов, которые
есть в экономике». 

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

В Москве состоялось заседание секции Московско	
го экономического форума с участием ведущих рос	
сийских экономистов и политиков левого направле	
ния, посвящённое программе выхода из кризиса.

Российская экономика:
диагнозы и рецепты
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«Круглый стол»

В НЕДРЕНИЕ РОССИИ
в мировую экономиче�
скую интеграцию, на�

чавшееся с 90�х годов и став�
шее основой всех экономи�
ческих реформ, привело
страну к кризисам и сущест�
венной зависимости от Запа�
да, к рецессии в отраслях
промышленности, росту им�
порта, недостатку бюджет�
ных средств. Страну посади�
ли на две трубы, рудное и ме�
таллическое сырьё. Перечень
уничтоженных производств
огромен. «Достижения» про�
водимого курса — развал
промышленности и сельско�
го хозяйства, казнокрадство,
коррупция, произвол чинов�
ничества, наркотики, алко�
голизм, нравственное разло�
жение молодёжи, развал об�
разования, уничтожение на�
уки и инженерно�научных
кадров вместе с рабочими ка�
драми, платное образование
и здравоохранение, обнища�
ние населения, офшориза�
ция, бегство капитала…

Почти 25 лет либералы
поднимают Россию с колен,
но она всё больше оказывает�
ся лежащей пластом под гнё�
том накопившихся проблем.
Даже человеку, непосвящён�
ному в тонкости экономики,
понятно, что либеральный
курс провалился. Ослаблен�
ная Россия снова оказалась
ввергнутой в очередной кри�
зис, во многом созданный
искусственно её западными
«друзьями» и «партнёрами»,
которые объявили ей разного
рода санкции, главная из ко�
торых — катастрофическое
падение цены на нефть и
курса национальной валюты,
при активном содействии
российского правительства и
Центробанка вместе со вся�
кого рода «грефоводами». И
сегодня у правительства рас�
терянность в глазах и отсут�
ствие разумного выхода из
им же созданной ситуации.
Получилось полное несоот�
ветствие между масштабом
территории страны и уров�
нем представления о совре�
менных противоречиях. У
компрадоров во власти —
карликовое государственное
сознание, а территория Гул�
ливера. Великан без адекват�
ного сознания, с ограничен�
ными до экспорта сырья ин�
теллектуальными способнос�
тями очень быстро стал 
жертвой тех, кто хорошо
представляет противоречия
современного мирового уст�
ройства и прекрасно играет
на них. И сдвигов пока нет. О
том, увы, свидетельствуют
конференции и форумы, где
солируют наши реакционе�
ры, а по сути, просто носите�
ли компрадорской идеоло�
гии, идеологии подчинения
наших национальных инте�
ресов интересам США.

«Невидимая рука
рынка» берёт за горло

Власть продолжает уповать
на «невидимую руку рынка»,
но и на этот раз «невидимая
рука рынка» не сработала,
разве только взяла мёртвой
хваткой за горло реальный
сектор экономики, а также
владельцев валютной ипоте�
ки, да и большинство нища�
ющего народа. Получили ре�
кордный урожай хлеба, но
хлеб не стал дешевле, а подо�
рожал, подорожали все изде�
лия из зерна. Ничем нельзя
объяснить рост цен на сахар
и гречневую крупу, которую
производим сами в достаточ�
ном количестве. Цена на
нефть снизилась в два раза,
но бензин не только не поде�
шевел, а заметно подоро�
жал… И такие примеры
странностей российского
«рынка» можно приводить
бесконечно. Власть пытается
остановить галопирующие
цены с помощью прокуро�
ров, но вряд ли хватит проку�
рорских работников на каж�
дый магазин. Фракция
КПРФ в Госдуме неодно�
кратно предлагала законода�
тельным путём урегулиро�
вать эту проблему с помощью
введения ограничений торго�
вой надбавки от производи�
теля до реализации товара,
но послушное большинство
регулярно отклоняет эти
предложения.

Внутренняя торговля отда�
на иностранным торговым
сетям, которые наводняют
рынок импортом, не давая
развиваться отечественным
промышленности и сельско�
му хозяйству. Сегодня боль�
шая часть сельского хозяйст�
ва переместилась во дворы
граждан, где производится
70% овощей, 80% картофеля
и содержится половина пого�
ловья скота. Крупные товар�
ные хозяйства продолжают
душить и уничтожать. 

Изобретённый правитель�

ством налоговый манёвр
снижает цену на нефтепро�
дукты для зарубежных потре�
бителей и повышает для оте�
чественных, что только до�
полнительно разгоняет ин�
фляцию.

Минфин режет
по живому

С 2013 года страна нахо�
дится в состоянии рецессии.
Идёт снижение покупатель�
ной способности трёх глав�
нейших категорий народного
хозяйства: государства, то
есть бюджета, населения и
предприятий. С 2014 года
стал стремительно обесцени�
ваться рубль. Вошла в галоп
инфляция. Бюджет трещит
по швам. Кремль втянут в
спираль ошибочных реше�
ний. А в экономике ошибоч�
ные решения бьют весьма бо�
лезненно, обходятся очень
дорого для каждого человека,
предприятия и государства.
Ни санкции, ни цена на
нефть здесь ни при чём. При�
чины падения экономики —
внутренние и фундаменталь�
ные. Россия вступила в фи�
нальную фазу системного
кризиса компрадорской вла�
сти и собственности.

Именно системный харак�
тер кризиса не хотят призна�
вать идеологи компрадор�
ской власти вроде Кудрина,
Мау, Ясина и др. Они назы�
вают себя либералами. И то�
же лгут. Они вовсе не либера�
лы. На каком основании они
провозгласили себя таковы�
ми? На том основании, что
отдали рубль и цены на рас�
терзание инфляции, избави�
ли их от ограничения из�
держками, открыли настежь
двери и окна страны для за�
хватнического иностранного
капитала и доллара? Это что,
либерализм? Представим се�
бе, город находится в осаде,
его не могут взять, не могут
расшатать оборону, ворвать�
ся, разграбить, изнасиловать
женщин, сжечь жилища. Не�
приступная крепость. В этих
условиях некий горожанин
решает открыть настежь во�
рота. Так как назвать такого
горожанина? Либералом?

27 февраля минфин закон�
чил работу над внесением из�
менений в принятый Госу�
дарственной думой закон о
бюджете на 2015 год. В соот�
ветствии с кризисными реа�
лиями итоговые параметры
этого документа фиксируют
последние мрачные прогно�
зы состояния госказны. До�
ходы сокращаются на 2,7
трлн. рублей — до минималь�
ного за последние 15 лет раз�
мера относительно ВВП.
Расходы, за исключением
оборонных, урезаются на 1,1
трлн. рублей. Дефицит в раз�
мере 3,7% ВВП власти наме�
рены погашать деньгами Ре�
зервного фонда, опустошив
его тем самым к концу года
более чем наполовину. При
реализации всех рисков в
конце года в Резервном фон�
де может остаться вообще
всего лишь 1 трлн. рублей.

Бюджет переписан в соот�
ветствии с кризисным мак�
ропрогнозом на 2015 год.
Оценка прежде ожидаемых
доходов в сумме 15,1 трлн.
рублей снижена до 12,5 трлн.
рублей — таким образом, бю�
джет лишится почти пятой
части поступлений. Доходы
после пересчёта составят все�
го 17% ВВП — и это самый
низкий показатель за послед�
ние 15 лет.

Расходы, прежде состав�
лявшие 15,5 трлн. рублей,
после десятипроцентного
урезания сокращены на 1,1
трлн. рублей. При этом пра�
вительство отказалось от ин�
дексации зарплаты бюджет�
ников, пересмотра ряда ин�
вестиционных расходов, а
также отложено начало стро�
ительства новых объектов.
Сейчас правительство не по�
шло на радикальное сокра�
щение расходов, включая
оборонные. Остался лишь
один выход — Резервный
фонд. Но тратить резервы с
такой скоростью — риско�
ванная ставка в надежде, что
нефть подорожает. Если это�
го не произойдёт, то прави�
тельству и Кремлю придётся
очень радикально урезать
расходы в ближайшей пер�
спективе.

Поэтому обнищание насе�
ления продолжится. Соглас�
но статистике, сегодня в Рос�
сии 51,6% населения имеют
доходы ниже 15000 рублей в
месяц, то есть существуют
ниже уровня биологического
минимума.

В то же время безудержно
растёт многомиллионная
зарплата и доходы руководи�
телей государственных кор�
пораций. При этом власть
сопротивляется введению

прогрессивного налога на
сверхдоходы. За созданный
олигархами кризис будут
расплачиваться рабочие и
служащие, но не виновники,
его создавшие. 

Продолжаются спекуляции
в банковской сфере. Валют�
ные резервы тают на глазах и
в январе составили 385 млрд.
долларов. 

Фракция КПРФ многие
годы предупреждала власть,
что нельзя отправлять отече�
ственные предприятия, ком�
пании, банки за дешёвыми
кредитами на Запад, загоняя
при этом собственные неф�
тегазовые доходы в различ�
ные финансовые инструмен�
ты западных стран и увели�
чивая тем самым финансо�
вую зависимость от других
государств. Однако корпора�
тивный долг был доведён
практически до 700 млрд.
долларов. Только в ценных
бумагах американского пра�
вительства на сегодня нахо�
дится почти 120 млрд. долла�
ров российских средств.
Причём последнее вложение
в объёме 3,6 млрд. долларов,
или по нынешнему курсу
около 240 млрд. рублей, про�
изведено после того, как
США ввели против нашей
страны экономические санк�
ции. В стране под диктовку
Международного банка раз�
вития и Международного ва�
лютного фонда выстроена
вся финансово�кредитная
система, породившая развал
промышленности, сельского
хозяйства, социальной сфе�
ры, обнищание абсолютного
большинства народа. Имен�
но эта система, построенная
по зарубежным лекалам, оп�
ределяет сегодня курс всей
денежно�кредитной полити�
ки правительства.

План правительства:
все деньги — банкам

Представители олигархи�
ческо�компрадорской власти
не хотят смотреть правде в
лицо, убеждают самих себя,
что ещё не всё потеряно и
можно спасти ситуацию ры�
ночными, монетаристскими
методами, то есть без подъ�
ёма промышленного произ�
водства. Это пустые иллю�
зии, с которыми носятся са�
мозваные либералы типа Ку�
дрина, Силуанова, Улюкаева
и прочих, а вместе с ними и
Кремль.

Что же предлагает прави�
тельство в своей Программе
антикризисных мер? Ничего
нового! Всё та же привержен�
ность либеральным догмам.
О положении людей труда, о
новых рабочих местах, о но�
вой индустриализации, о
подъёме производительности
труда и уровня жизни на базе
развития отечественной про�
мышленности нет ни слова.
Если говорить откровенно,
то представленная програм�
ма — это просто филькина
грамота, в которой даже объ�
ёмы финансирования по
конкретным разделам не оп�
ределены. Подход очень про�
стой: взять средства из золо�
товалютных запасов и отдать
их олигархам и банкирам. По
антикризисной программе
правительства предполагает�
ся потратить почти 2,4 трлн.
рублей. Это более 16% рас�
ходной части бюджета. Из
них 1 трлн. рублей — банкам,
остальное как бы на под�
держку реального сектора
экономики. При этом про�
сматривается очевидная дис�
пропорция распределения
финансовых средств между
предприятиями реального
сектора экономики и финан�
сово�кредитными учрежде�
ниями. Если не учитывать
уже выделенный в конце
прошлого года 1 трлн. рублей
банкам через Агентство стра�
хования вкладов (АСВ), то
объёмы денежных вливаний
в реальный сектор экономи�
ки представляются абсолют�
но ничтожными. 

В качестве примера: рос�
сийским банкам на докапи�
тализацию выделяется до�
полнительно 250 млрд. руб�
лей; Внешэкономбанку за
счёт средств Фонда нацио�
нального благосостояния —
дополнительно 300 млрд.
рублей; в то же время на
сельское хозяйство предло�
жено выделить лишь 50 млрд.
рублей, а на промышленный
сектор — и вовсе 20 млрд.
рублей.

С банками понятно: эти
деньги, скорее всего, будут
просто присвоены через ва�
лютные спекуляции, как это
случалось раньше. Тем более
что они программой прави�
тельства не распределены.
Причём не всем банкам будут
выделяться средства, а толь�
ко определённому кругу. Кто
этот круг будет определять,

не ясно. Ясно только то, что
многие банки могут обанкро�
титься, и к сотням тысяч уже
обманутых вкладчиков, у ко�
торых в сумме отобрали не�
сколько триллионов рублей,
добавятся ещё несколько со�
тен тысяч, а может быть, и
миллионов обманутых граж�
дан, вынужденных потом
обивать пороги АСВ и судов,
пытаясь вернуть украденные
у них при содействии госу�
дарства деньги.

Средства для реального
сектора будут выделяться в
основном в виде погашения
части кредитной ставки в
объёме ключевой ставки в
15%. То есть и эти деньги
пойдут всё тем же банкам. 

Предложенный план пра�
вительства не спасёт реаль�
ный сектор. Повышение
ключевой ставки ЦБ до 15%
перекрыло кислород пред�
приятиям в смысле доступ�
ности кредитов для развития.
Их ждёт та же судьба банкро�
тов, как и некоторые банки.
Сейчас 15�процентная ставка
ЦБ сама по себе уже гораздо
выше средней рентабельнос�
ти обрабатывающей промы�
шленности: там она состав�
ляет 8%, включая нефтепере�
работку. С такой ставкой
можно заниматься разве что
наркотиками. При этом план
никоим образом не затраги�
вает вопрос наполняемости
бюджета путём интенсифи�
кации производства. Весь
смысл антикризисных мер
заключается в «распиле» зо�
лотовалютных резервов без
ожидания реальной отдачи от
принимаемых мер.

Пожарные меры прави�
тельства самого пожара кри�
зиса не погасят. Ибо деньга�
ми пожар не тушат. Темпера�
тура временно, может быть,
несколько и спадёт, но поту�
шить пожар не удастся. Чем
отличается нынешняя власть
от Советской? Советская
власть знала, что надо делать
не только сегодня, но и завт�
ра, и на среднюю и далёкую
перспективу. Нынешняя
власть представления не
имеет не только о какой�то
перспективе, но и о дне сего�
дняшнем, много говорит о
каком�то курсе, но никто не
знает, что это такое. Отсюда
конвульсивные движения
агонизирующего организма.

Что делать

КПРФ осознаёт всю слож�
ность создавшегося положе�
ния в стране. Мы убеждены,
что нынешний состав прави�
тельства не способен вывести
страну из системного кризи�
са, и предлагаем свою про�
грамму вывода страны из
критического состояния.
Причём наша партия распола�
гает как долгосрочной про�
граммой смены экономическо�
го курса, так и программой
срочных мер по выходу из кри�
зиса.

Долгосрочная программа
включает меры стратегичес�
кого характера. Выход стра�
ны из тупика, куда её завели
либеральные поводыри, не в
латании дыр, а в смене курса,
то есть в переходе от ликви�
дации экономики к её разви�
тию. Это станет возможным
только при вложении резерв�
ных средств в экономику и
развитие инфраструктуры.
При этом должна возрасти
роль государства как главно�
го регулятора экономических
процессов. Не может нор�
мально развиваться тело без
головы.

Надо создать мощный го�
сударственный сектор, нацио�
нализировав естественные
монополии и базовые отрас�
ли экономики. Государство
для выполнения своих функ�
ций должно иметь мощную
экономическую базу, а не
уповать только на фискаль�
ные функции.

Необходимо перекрыть ка�
налы утечки капитала через
офшорные зоны и зарубеж�
ные дочерние предприятия,
ограничить его вывод юри�
дическими и физическими
лицами. По оценкам экспер�
тов, в 2015 году из экономи�
ки России может быть выве�
дено более 100 млрд. долла�
ров. На фоне снижения ин�
вестиционной активности
сокращение денежной массы
внутри страны является до�
полнительным негативным
фактором.

Следует уделять больше
внимания внутреннему рын�
ку страны, чем внешним свя�
зям, которые делают Россию
потребителем высокотехно�
логичной продукции, а не
партнёром. Давно пора оста�
новить приватизацию и уста�
новить мораторий на бан�
кротство промышленных и
сельскохозяйственных пред�
приятий.

Субсидии сельскому хо�
зяйству должны устанавли�
ваться на уровне стран Евро�
союза. Следует остановить
рост внутренних цен на газ,
электроэнергию, горюче�
смазочные материалы, осо�
бенно для сельского хозяйст�
ва; ввести прогрессивный на�
лог на доходы и сверхдоходы.
Даже Обама повысил налог
на сверхбогатых до 29%. 

Остаются актуальными
предложения КПРФ по уста�
новлению госмонополии на
производство и реализацию
винно�водочной продукции
и табачных изделий. За время
«реформ», к сожалению, и
водка, и табак добавили мно�
го крестов на кладбищах, бо�
лее 10 миллионов граждан
ушли из жизни за этот пери�
од. Госмонополия позволила
бы в значительной мере из�
бежать этих жертв. Более то�
го, госказна получила бы
15—18% дополнительных,
так необходимых средств.

Всё это даст возможность
существенно увеличить до�
ходную часть бюджета и при�
дать новое дыхание стагни�
рующей экономике России.

Либерально�рыночная мо�
дель экономики исчерпана и
рухнула. От либеральных
догм необходимо уходить и
как можно скорее прежде
всего в области денежно�кре�
дитной политики. В России
за налоги отвечает минфин,
за ставку рефинансирования
— Центробанк, за таможню
— ФТС, за цены на энергоре�
сурсы — нефтяные и газовые
компании и т.д. А вот за от�
рицательные результаты эко�
номической деятельности не
отвечает никто. Такого не
должно быть!

Надо незамедлительно за�
няться системой налогообло�
жения. С помощью налогов
можно обеспечивать дохода�
ми бюджет и стимулировать
производство, решать соци�
альные проблемы, эффек�
тивно распределять доходы и
создавать потребительский
спрос, бороться с коррупци�
ей, «теневой» экономикой и
офшорами. Сегодня россий�
ская налоговая система с
указанными задачами не
справляется.

Сравним налоговое бремя
на предприятия в России и,
например, в США. В США
нет НДС (у нас — 18%). В
США нет налога на имуще�
ство (у нас — 2,2%). Приоб�
ретаемое оборудование стои�
мостью до 2 млн. долларов в
США списывается на себе�
стоимость (у нас — сначала
надо заплатить 20% налога
на прибыль, а потом можно
постепенно амортизиро�
вать). Социальные взносы у
них — 13% (у нас — 30%). В
США прогрессивный налог
на прибыль составляет от
15% до 39%, а прогрессив�
ный подоходный налог — до
39,6%. Чем беднее предприя�
тие или гражданин, тем
меньше ставки налога. Пред�
приятию дают подняться, а
лишь потом разумно «стри�
гут». Более половины насе�
ления США освобождено от
налогов. У нас, вопреки
Конституции РФ (п.2. ст.7),
берут 13% налога даже с до�
ходов ниже прожиточного
минимума. Итог: налоговое
бремя на производственное
предприятие в России в 3—8
раз выше, чем на такое же
предприятие в США.

Крайне низкой остаётся в
России собираемость нало�
гов, несмотря на оптимисти�
ческие заявления минфина.
Например, собираемость на�
лога на доходы физических
лиц (НДФЛ) не превышает
52%. По итогам года казна
недополучает почти 6 трлн.
рублей. Ещё хуже ситуация с
НДС. Общая сумма незакон�
ного возмещения НДС в год
превышает 2 трлн. рублей.
Министр финансов А. Силу�
анов утверждает, что собира�
емость НДС в России состав�
ляет 94% и он хочет повы�
сить её до 98%, но на самом
деле она не превышает 30—
40%. И это — оптимистичес�
кая оценка.

Надо немедленно рефор�
мировать систему подоход�
ного налогообложения физи�
ческих лиц. С учётом миро�
вого опыта на первом этапе
подоходный налог со ставкой
13% можно оставить для до�
хода до 250 тысяч рублей в
месяц. Минимальный необ�
лагаемый налог оставить на
уровне 15 тысяч рублей в ме�
сяц. Для сравнения: напри�
мер, в Бразилии эта сумма
составляет 24 тысячи рублей,
в странах Европы — около 30
тысяч. Для дохода от 250 ты�
сяч до 1 млн. рублей ставка
налога должна составлять
30%, свыше 1 млн. рублей —
50%. Подобная ставка, на�
пример, в Англии, Израиле,

Китае — 45%, в Швеции —
57%, Дании — 65%, США —
39,6%.

Если в России только с до�
хода свыше 10 млн. рублей
брать НДФЛ по ставке 50%,
то лишь с декларируемых до�
ходов, которые трудно ута�
ить, бюджет получит допол�
нительно свыше 1 трлн. руб�
лей. А если ввести нормаль�
ную среднеевропейскую
шкалу подоходного налога и
выявлять доходы так, как это
принято в развитых странах,
наш бюджет получит допол�
нительно не менее 3 трлн.
рублей.

Серьёзно и срочно надо за�
няться и модернизацией
НДС. Следует снизить ставку
минимум до 10% и сократить
льготы, под которые сегодня
по стране подпадает более
половины добавленной стои�
мости. При этом 50% НДС
должно оставаться в регио�
нах. Надо отменить или су�
щественно снизить ставку
возмещения НДС экспортё�
рам сырья и полусырья
(нефть, нефтепродукты, газ,
удобрения, металлы).

Очень важно сократить на�
логовую нагрузку на пред�
приятия малого бизнеса в
сфере обработки и иннова�
ций. Если налоги на эти
предприятия снизить вдвое,
бюджет потерь не заметит, но
бизнес не будет уходить в
тень. Ведь те 800 тысяч пред�
принимателей, которые в
2013 году исчезли из�за по�
вышения ставки социальных
взносов, где�то остались, но
ушли в тень.

Надо немедленно пересмо�
треть существующий поря�
док изъятия природной рен�
ты. Право добычи следует
предоставлять компаниям на
конкурсной основе с платой
им за единицу добываемого
сырья. Сама продукция
(нефть, газ) должна оставать�
ся в собственности государ�
ства. Это позволит сущест�
венно снизить цены на энер�
горесурсы для отечественных
потребителей. 

Именно так и работают на�
ши компании за рубежом,
участвуя в тендерах на добы�
чу нефти и газа. При таком
подходе компании не могут
зарабатывать на повышении
мировых цен на это сырьё,
но зато они становятся заин�
тересованными в повыше�
нии производительности
труда и снижении издержек
при добыче. 

Сегодня российские ком�
пании, являясь собственни�
ками добытого сырья, не за�
интересованы в снижении
издержек. Они платят непо�
мерную зарплату своим руко�
водителям и бесконтрольно
тратят огромные средства на
содержание спортивных ко�
манд, разведение лошадей,
строительство культовых со�
оружений и т.п. Эти расходы
отражаются в тарифах и на
себестоимости добываемого
сырья. Например, операци�
онные расходы на добычу 
1 тонны нефти ОАО «Рос�
нефть» выросли с 600 рублей
в 2011 году до 1009 рублей —
в 2013�м. Полная себестои�
мость добычи нефти в Рос�
сии во втором квартале 2014
года составила 8666 рублей за
тонну. По сравнению с ана�
логичным периодом 2005 го�
да она выросла в 3 раза.

Переход на предлагаемый
порядок позволит правитель�
ству существенно снизить
цены на энергоносители, что
будет способствовать разви�
тию промышленности и
сельского хозяйства России,
потянет за собой снижение
цен на электроэнергию, теп�
ло, услуги ЖКХ и др.

В сфере финансовой и кре�
дитно�денежной политики
следует принять и другие
срочные меры, особое вни�
мание уделить деофшориза�
ции экономики. Начинать
здесь необходимо с выделе�
ния тех видов деятельности,
которые наиболее уязвимы
для коррупционных злоупо�
треблений, совершаемых с
использованием офшоров.
Для этого есть смысл законо�
дательно ввести понятие «на�
циональная компания». Это
компания, зарегистрирован�
ная в России и не аффилиро�
ванная с иностранными ли�
цами и юрисдикциями. Толь�
ко таким компаниям следует

предоставлять доступ к не�
драм, госсубсидиям и страте�
гически важным для государ�
ства видам деятельности. 

Необходимо обязать ко�
нечных владельцев акций
российских системообразую�
щих предприятий зарегист�
рировать свои права собст�
венности в российских реги�
страторах, выйдя из офшор�
ной тени.

В отношении офшорных
компаний, принадлежащих
российским резидентам, не�
обходимо ввести требования
по соблюдению российского
законодательства в части
предоставления информации
об участниках компании, а
также раскрытия налоговой
информации для налогооб�
ложения в России всех дохо�
дов, получаемых от россий�
ских источников. В против�
ном случае уклоняющиеся от
сотрудничества должны об�
лагаться налогом в размере
30% на все операции.

Срочные меры
оздоровления

Введение срочных мер тре�
буется и в других сферах эко�
номики. Так, например, в об�
ласти структурных мер по им�
портозамещению необходи�
мо способствовать замене
импортных товаров и сниже�
нию потребности в иност�
ранной валюте. Для этого на�
до установить мораторий на
банкротство предприятий на
2 года. В каждом отдельном
случае несостоятельности
предприятия нужно прини�
мать меры по реструктуриза�
ции задолженности, включая
списание безнадёжной за�
долженности или санацию
предприятия. 

Необходимо оказать госу�
дарственную помощь отрас�
лям машиностроения, при�
боростроения и станкострое�
ния, гарантировать перво�
очередное поступление госу�
дарственных инвестиций в
эти отрасли. Запретить ввоз
импортного оборудования и
машин, производство кото�
рых налажено на отечествен�
ных предприятиях.

Следует принять экстрен�
ные меры по оказанию госу�
дарственной помощи лёгкой
промышленности, обеспечи�
вающей быструю отдачу
средств и замещение импор�
та товаров для населения.

Надо развивать отечест�
венную торговую сеть, ори�
ентированную на отечест�
венного товаропроизводите�
ля, ограничивая импорт че�
рез иностранные торговые
сети, размещённые в России.

Давно пора уделить особое
внимание отечественному
АПК, от которого во многом
зависит состояние продо�
вольственной безопасности
страны. Сельскохозяйствен�
ное производство следует
развивать на базе крупното�
варного производства, а го�
сударственные субсидии ему
установить на уровне стран
Евросоюза, ассигновав на
развитие сельского хозяйства
не менее 10% расходной час�
ти федерального бюджета.
Финансирование развития
социальной инфраструктуры
села не должно быть меньше
6% расходной части бюджета.
Необходимо упразднить спе�
кулятивно�посреднические
звенья между производите�
лями и сбытовыми организа�
циями, создать государствен�
ные оптовые торговые орга�
низации и возродить потреб�
кооперацию для закупки
сельхозпродукции с целью
регулирования цен на неё в
интересах крестьян и потре�
бителей. 

В соответствии с ФЗ «Об
обороте земель сельскохо�
зяйственного назначения»
надо изъять у владельцев не
используемые по назначе�
нию земли и вовлечь их в се�
вооборот; создать систему
обеспечения крестьян сель�
хозтехникой, горюче�сма�
зочными материалами, удоб�
рениями, остановить рост
цен на ГСМ и энергоресурсы
для сельского хозяйства; вве�
сти льготное кредитование
сельхозпредприятий со сто�
процентным субсидировани�
ем процентной ставки; уста�
новить государственные за�
купки сельхозпродукции по
твёрдым ценам в размере 70%

от произведённой продукции
в натуральном выражении с
применением авансовых пла�
тежей в размере 50% дого�
ворной суммы; решить во�
прос диспаритета цен на
сельскохозяйственную и
промышленную продукцию.

Требует своего решения
вопрос подготовки кадров
среднего и высшего уровня,
способных организовать эф�
фективную хозяйственную и
финансовую деятельность на
селе. Модернизация сельско�
го хозяйства не может осуще�
ствляться на базе зарубежных
техники и технологий, они
обходятся значительно доро�
же из�за интеллектуальной
ренты. Российская аграрная
наука накопила немало прак�
тических решений для сель�
скохозяйственных товаро�
производителей.

Понятно, что для реализа�
ции срочных антикризисных
мер очень важно обеспечить
комфортные условия в соци�
альной сфере. Надо обяза�
тельно сохранить все учреж�
дения, организации и объек�
ты социальной сферы по ба�
лансу на 1 января 2015 года.

Для граждан, имеющих со�
вокупный доход семьи менее
40 тысяч рублей в месяц, сле�
дует ограничить размер жи�
лищно�коммунальных плате�
жей 10% совокупного месяч�
ного дохода семьи, а строи�
тельство социального жилья
сделать государственной за�
дачей. В жилищном строи�
тельстве должны участвовать
только три стороны. Это —
гражданин, нуждающийся в
жилище, государственный
банк, выдающий кредит, и
государственная строитель�
ная организация, работаю�
щая по государственным
нормативам.

Эффективным путём борь�
бы с высокими ценами на
жильё может стать государст�
венное регулирование про�
цессов строительства и про�
дажи жилья. Предоставлять
земельные участки под стро�
ительство социального жи�
лья надо бесплатно, что поз�
волит снизить его стоимость
на 20%, а отмена посредни�
ческой деятельности при
продаже «квадратных мет�
ров» приведёт к снижению их
стоимости в 2—3 раза.

Следует обратить в госу�
дарственную и муниципаль�
ную собственность помеще�
ния учреждений народного
образования, незаконно при�
ватизированные в период
массовой приватизации. Не�
обходимо обеспечить соци�
альную защиту учащихся
школ и студентов; гаранти�
ровать сохранение бюджет�
ных мест в образовательных
учреждениях на уровне не
ниже 50% и организацию го�
рячего питания в школах,
предоставление бесплатного
проезда школьникам и сту�
дентам в общественном
транспорте.

Пора отменить страховой
принцип медицинского
обеспечения; восстановив
бесплатное и качественное
медобслуживание, развер�
нуть масштабные программы
оздоровления нации, борьбы
с алкоголизацией и наркоти�
зацией населения.

Правительство
либералов —

в отставку

Конечно, приведён далеко
не исчерпывающий список
срочных мер. Очень многое в
их реализации зависит от ру�
ководства страны. Высокий
профессионализм, знание
дела, заинтересованность со�
вершают чудо. Как тут не
вспомнить тезис И.В. Стали�
на, сказавшего: «Кадры ре�
шают всё!» К сожалению, ка�
бинет Медведева разделяет
все иллюзии компрадорской
власти и собственности, как
самодержавие разделяло ил�
люзии монархического
строя. Вообще, главе прави�
тельства не обязательно раз�
бираться во всём и вся, но он
обязан организовать такой
кабинет, который разбирает�
ся во всех тонкостях финан�
сов и функционирования со�
временной экономики. А с
этим�то как раз крайне пло�
хо. Кадры подобраны не по
деловому принципу и пре�
данности государственным

Финансово	экономический кризис в России:

выход есть!
Доклад заместителя Председателя ЦК КПРФ,
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интересам, а по клановой
принадлежности. Но дело не
только в персоналиях, а и в
господствующей олигархиче�
ско�компрадорской системе,
от которой неотделима вся
власть.

Обстановка требует опера�
тивного реагирования и при�
нятия проверенных време�
нем мер, которые в своё вре�
мя применило правительство
П р и м а к о в а — М а с л ю к о в а .
Это правительство вернулось
к государственному регули�
рованию, что помогло вос�
становить покупательную
способность национальной
валюты, а значит, и обеспе�
чение экономики дешёвыми
кредитами, поставить под
контроль ценообразование,
прежде всего на товары пер�
вой необходимости, кон�

троль за тарифами, была на�
лажена работа с регионами,
отраслевыми министерства�
ми. И экономика ожила.

Сегодня ЦБ не принимает
мер ни по прекращению от�
тока капитала, ни по замеще�
нию иссякающих внешних
источников кредита внутрен�
ними. Несмотря на развёрну�
тую руководством США про�
тив России финансовую вой�
ну, ЦБ по�прежнему руко�
водствуется догмами ва�
шингтонского консенсуса,
которые подчиняют макро�
экономическую политику
интересам иностранного ка�
питала. Это многократно
усиливает негативное влия�
ние санкций, которое могло
бы быть легко купировано
простыми мерами валютного
контроля в сочетании с рас�

ширением внутренних ис�
точников кредита.

Именно так поступили
В.В. Геращенко и в целом
правительство Примакова,
чтобы выйти из кризиса 1998
года. Зафиксировав валют�
ную позицию коммерческих
банков и отказавшись от на�
вязываемого МВФ повыше�
ния процентной ставки,
Банк России увеличил тогда
денежное предложение. Во�
преки мнению нынешних
руководителей ЦБ, это при�
вело не к повышению, а к
быстрому снижению цено�
вой инфляции одновремен�
но с резким подъёмом про�
изводства и стабилизацией
курса рубля. Сегодня ЦБ
действует с соответствующи�
ми обратными последствия�
ми: спадом производства,

падением курса рубля и по�
вышением инфляции.

Вопреки здравому смыслу,
вместо очевидного прави�
тельство России делает всё
наоборот. Поэтому итог пла�
чевный. Каждому патриоту
России стыдно и больно, что
самая богатая страна мира
вот уже почти 25 лет опуска�
ется в нищету и в пропасть
небытия. Растаскивание на�
родного достояния приобре�
ло невиданные масштабы.
Правительство сетует на не�
хватку средств, урезает рас�
ходы бюджета, отказывается
от индексации заработной
платы, пенсий и т.д., хотя де�
нег в стране достаточно. Но
чтобы их направить на об�
щую пользу, нужна полити�
ческая воля, отсутствием ко�
торой давно страдает нынеш�

няя власть, потакая интере�
сам вороватых олигархов.

Эти средства лежат на по�
верхности: обеспечить соби�
раемость налогов хотя бы на
уровне 90%, изменить поря�
док изъятия природной рен�
ты не только в области добы�
чи нефти и газа, но и в разра�
ботке лесных, водных бо�
гатств, ввести прогрессив�
ную шкалу налогообложения
и госмонополию на произ�
водство и реализацию винно�
водочной и табачной продук�
ции, провести не на словах, а
на деле деофшоризацию эко�
номики, перекрыть все кана�
лы утечки финансов за ру�
беж, подавить коррупцию,
повысить дисциплину и от�
ветственность перед законом
чиновников всех уровней за
укрывательство доходов и

неуплату налогов, прекра�
тить выплату «золотых пара�
шютов» и привести к разум�
ному уровню заработную
плату чиновников верхнего
уровня и руководителей кор�
пораций и т.д. Реализация
указанных мероприятий мо�
жет удвоить доходы феде�
рального бюджета, и прави�
тельству не надо будет при�
бегать к постыдному залеза�
нию в карманы нищего наро�
да, придумывая всякого рода
новые налоги и отменяя ми�
зерные льготы.

Обстановка становится всё
более взрывоопасной. Глав�
ная проблема текущего мо�
мента в том, что олигархичес�
ко�компрадорское государст�
во недееспособно в принципе
и только усугубляет драмати�
ческий системный кризис,

ведя его к внутриполитичес�
кому. Компрадорский режим
держится уже на волоске.
Один неверный шаг, одна ма�
лая искра — и критическая
масса выплеснется невидан�
ной энергией. Пока ещё на�
род даёт шанс Кремлю, пока
ещё верит в чудо и в спасите�
ля. Но упущено слишком
много времени. Нужны не�
ординарные меры, чтобы не
получить грозящую катастро�
фу. Мы считаем, что время
ещё есть и многое можно ре�
шить, но для этого нужны
принципиально иная поли�
тика и другая команда. С ны�
нешним же составом прави�
тельства решить ничего не�
возможно. Поэтому мы ста�
вим перед президентом Рос�
сии требование отправить
правительство Медведева в

отставку и немедленно присту�
пить к формированию прави�
тельства народного доверия, в
состав которого должны вой�
ти представители всех фрак�
ций Государственной думы.

КПРФ ни на йоту не со�
мневается, что нашему наро�
ду хватит и сил, и историчес�
кой мудрости, и социальной
консолидации, чтобы найти
достойный выход из того
труднейшего положения, в
которое загнали нашу страну
власть и собственность про�
дажных компрадорских вре�
менщиков. Россия не погиб�
нет. Её зарубежные доброхо�
ты этого не дождутся, как бы
ни старались. Вместо ком�
прадорской России из горни�
ла испытаний выйдет Россия
социалистическая, сильная и
независимая.

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, за�
меститель председателя Ко�
митета Госдумы по труду, со�
циальной политике и делам
ветеранов, предложил скон�
центрироваться на социаль�
ной сфере и проблемах, вы�
званных в ней кризисом. Он
напомнил, что вот уже две�
надцать лет, начиная с 2002
года, думское большинство
«Единой России» не пропус�
кает статью 133 Трудового
кодекса, требующую, чтобы
минимальная заработная
плата была не менее прожи�
точного минимума. Он рас�
сказал о трагикомической
ситуации в его комитете, ког�
да были приглашены пред�
ставители четырёх минис�
терств, и они не могли дать
осмысленных ответов о ситу�
ации с безработицей. Оказы�
вается, что, даже вопреки
требованиям ООН, Росстат
был переподчинён, стал под�
разделением минэкономраз�
вития и достоверность дан�
ных статистики резко упала.
Как можно бороться с кризи�
сом, не имея даже достовер�
ной информации о том, что
происходит в стране?

А в мутной воде иные ло�
вят очень крупную рыбку — в
государственной корпорации
месячные оклады правления
составляют 4—6 миллионов
рублей. Фракция КПРФ под�
нимала вопрос о том, чтобы
оклады руководителей любо�
го ранга не могли превышать
восьми средних зарплат, это
как раз и будет стимулиро�
вать их на подъём экономи�
ки, но «единороссы» стоят
насмерть против этих пред�
ложений, как и против зако�
нопроектов о помощи «детям
войны».

Б.С. КАШИН, академик,
член Комитета Госдумы по
финансовому рынку, начал
своё выступление со слов
В.И. Ленина о том, что поли�
тика есть самое концентри�
рованное выражение эконо�
мики. Но в той же статье Ле�
нин высказывает очень акту�
альную сегодня мысль, что
политика не может не иметь
первенства над экономикой.
Именно так, в дикой и урод�
ливой форме, работают в
России финансовые и эконо�
мические институты, обслу�
живая политическую власть.
И это особенно ясно видно
при анализе финансово�эко�
номической и банковской
системы. Если функция
классической банковской
системы — преобразова�
ние накоплений в инвести�
ции, то в нынешней России
— это обогащение узкой
группы лиц за границей и на
Западе.

«Путинские, так скажем,
«друзья» из миллионеров ста�
ли миллиардерами, олигархи
выводят миллиарды за гра�
ницу, вчера объявили, что
Фридман купил за 5 милли�
ардов какое�то месторожде�
ние в Северном море, другой
«друг» полмиллиарда в Ин�
дию инвестирует, а в свою
страну они никто не инвес�
тируют, и им нужен этот ка�
нал. А Запад, это очевидно,
Запад — получатель этих 130
миллиардов, которые утека�
ют из страны» — этим приме�
ром подтвердил свою мысль
депутат.

Он рассказал, как ослож�
няется в Думе работа анали�
тических групп, которые пы�
таются разобраться в причи�
нах кризиса, как была снята с
работы «в порядке партий�
ной дисциплины» Н.В. Бу�
рыкина, член «ЕР», которая
честно докапывалась до сути
происходящего, как скрыва�
ет информацию Центробанк,
как замалчивают ситуацию
«свободные СМИ», и только
«Правда» и «Советская Рос�
сия» честно пишут о том, что
происходит в стране. И путь
к выходу из кризиса учёный�
математик видит в том, что�
бы в банковской системе бы�
ла установлена прозрачность
и ясность, Сберегательный
банк национализирован, а
Центробанк контролировал�
ся парламентом. 

А.Ю. РУССКИХ, председа�
тель Комитета Госдумы по
строительству и земельным
ресурсам, определил, что ны�
нешний кризис — «результат
губительной экономической
политики, проводимой в
России с начала 90�х годов,
которая и привела к развалу
большинства отраслей про�
мышленности, упадку сель�
ского хозяйства и переходу
исключительно на экспорт
сырьевых ресурсов. По сути
дела, проводилась политика,
направленная на превраще�
ние нашего государства в сы�
рьевой придаток мировой
экономики». Подтвердив
убедительными данными
статистики своё утвержде�
ние, он рассказал о своём ви�
дении пути выхода из кризи�
са — масштабной реализации
инфраструктурных и строи�
тельных проектов.

Строительство дорог и раз�
витие региональной транс�
портной сети создадут усло�
вия для комплексного разви�
тия территорий страны. Речь
идёт о всей транспортной се�
ти — автомобильных и же�
лезных дорогах, мостовых
переходах и развязках. Уже
одно это создаст новые рабо�
чие места, поддержит строй�
индустрию и связанные с ней
металлургическую и горно�
добывающую отрасли. Цент�
робанк должен обеспечить
снижение процентной став�
ки по таким проектам, а
строительное сообщество
предлагает комплексный
план компенсации ставок по
ипотеке.

В сельском хозяйстве не�
обходимо полностью освобо�
дить от налогообложения
земли, используемые для
сельхозпроизводства, и раз�
решить индивидуальное
строительство на землях кре�
стьянских хозяйств, но вмес�
те с тем в каждом субъекте
Федерации нужно утвердить
реестр особо ценных сельхоз�
угодий, использование кото�
рых для других целей не�
допустимо.

И.М. БРАТИЩЕВ, доктор
экономических наук, предста�
витель научного сообщест�
ва «Российские учёные социа�
листической ориентации»
(РУСО), напомнил, что учё�
ные уже давно предупрежда�
ли власти о повторяющихся
кризисах капитализма, но
только когда общий кризис
перешёл на Украине в «горя�
чую» фазу, доморощенные
либералы проявили озабо�
ченность и разразились «пла�
ном первоочередных меро�
приятий по обеспечению ус�
тойчивого развития эконо�
мики и социальной стабиль�
ности в 2015 году».

«Ни богу свечка, ни чёрту
кочерга» — так охарактеризо�
вал этот план учёный, так и
названа его статья, разобла�
чающая потуги властей со�
здать «некую здоровую ры�
ночную экономику, невоз�
можную по определению». 
И уточнил, как выглядит се�
годняшняя экономика Рос�
сии, скроенная по либераль�
ным лекалам: «…все бирже�
вые операции, рынки цен�
ных бумаг деривативов на�
деляются общественной зна�
чимостью, становятся важ�
ным социальным институ�
том. То есть принципы кази�
но подменяют собой реаль�
ный сектор экономики, про�
мышленность, сельское хо�
зяйство, строительство,
транспорт и связь, обслужи�
вающие производство, и так
далее…»

А результат? «Вот мы с
профессором Лисичкиным,
доктором экономических на�
ук, подсчитали, сколько
страна потеряла в результате
проведённой либералами
приватизации. У нас получи�
лось десять квадриллионов
рублей. ДЕСЯТЬ КВАДРИЛ�
ЛИОНОВ РУБЛЕЙ! Я напо�
минаю всем сидящим в этом
зале, что 1 квадриллион —
это тысяча триллионов. То
есть страна потеряла 10 квад�
риллионов рублей, считайте,
сколько это долларов, сколь�

ко это евро, сколько фран�
ков...»

И выход из кризиса учёный
видит не в капитализме —
«западное жизнеустройство
не является саморегулирую�
щейся экономической систе�
мой, способной к бесконеч�
ному процветанию. Этот вы�
вод был сделан ещё Кейнсом,
и он многократно подтверж�
дён всем ходом историческо�
го развития». Выход прежде
всего в преодолении страте�
гической неопределённости
в стране, в определении це�
лей, какую экономику созда�
ёт власть и куда она ведёт
страну?

П.Н. ГРУДИНИН, дирек�
тор народного предприятия
ЗАО «Совхоз имени Владими�
ра Ильича Ленина», для кото�
рого все эти кредитно�де�
нежные отношения не высо�
кая теория, а каждодневная
практика, точно указал на
суть вещей: «Наши главные
проблемы — это прежде все�
го то, что мы никакой под�
держки не получаем, а что
получаем, то обязательно у
нас забирают нефтяники, га�
зовики, производители элек�
троэнергии, мы только пере�
даём деньги, которые вроде
бы получили от государства,
тем, кто продаёт нефть, со�
лярку, бензин и всё осталь�
ное». Вот куда, а не на разви�
тие сельского хозяйства ухо�
дят те самые «50 миллиардов
рублей на поддержку сель�
ского хозяйства». А основа
основ — покупательная спо�
собность населения не повы�
шается.

Почему Кипру выделяется
кредит втрое больший, чем
вся «поддержка сельского хо�
зяйства» в России? Если бы
нашим сельхозпроизводите�
лям давали кредиты на тех же
условиях, мы бы давно уже
накормили всех без исключе�
ния! Почему, например, Бра�
зилия для выхода из кризиса
бесплатно раздала крестья�
нам 15 тысяч тракторов:
только пашите, а расплачи�
ваться будете через два года и
без процентов. У нас же надо
брать деньги в банке под 22—
26% годовых, а через не�
сколько месяцев государство
будет что�то компенсиро�
вать. Но банку надо сначала
все долги отдать, потом дока�
зать, что деньги тебе вообще
не нужны, тогда, может быть,
кредит и получишь.

«В таких условиях крестья�
не прекращают пахать и се�
ять в принципе!» — восклик�
нул Павел Николаевич.

И как пример привёл Бело�
руссию, которая сейчас стала
главной житницей России (а
не Краснодарский край).
Там, в Белорусской ССР (ап�
лодисментами встретил зал
эту оговорку), как только За�
пад ввёл санкции, выделили
2,3 миллиарда рублей на
сельское хозяйство.

А поскольку через три не�
дели надо уже начинать сев и
за это время кардинальных
мер правительство принять
не успеет даже при желании,
П.Н. Грудинин предложил
воспользоваться зарубежным
опытом: выдать пенсионерам
карточки с суммой три тыся�
чи рублей, на которую они
могут приобретать товары
только отечественных произ�
водителей. Таким образом
будет поднята покупательная
способность населения, и
деньги пойдут не перекуп�
щикам, а производителям.

А.А. ГАЛИЧ, сопредседатель
Независимого совета пред�
принимателей и трудовых кол�
лективов Калужской области,
секретарь Калужского обкома
КПРФ, в своём выступлении
рассказал о том, что творится
в области:

«Ещё недавно Калужская
область звучала в разных 
аудиториях в качестве приме�
ра динамичной инвестици�
онной политики органов вла�
сти, а также региона, благо�
приятного для ведения биз�
неса. Однако в последнее
время всё чаще звучит ин�
формация о тех или иных
проблемах, которые испыты�
вает область в связи с пере�
боями в работе ряда страте�
гических инвесторов. На
встрече с президентом Пути�
ным 30 декабря 2014 года гу�
бернатор области Анатолий
Артамонов был вынужден
признать резкое, в шесть раз,
снижение темпов развития,

сообщил о сокращении объё�
мов иностранных инвести�
ций и внёс предложение об
оказании помощи предприя�
тиям так называемой новой
экономики в связи с падени�
ем курса рубля. К сожале�
нию, ситуация в экономике
области сегодня много хуже,
чем то, что сообщил прези�
денту глава региона».

Мало того, что с экономи�
ческой карты региона исчез�
ли десятки предприятий ме�
стной промышленности —
заводы, производящие авто�
мобильное электрооборудо�
вание, вакуумную электро�
нику, турбины, чугунное ли�
тьё, буквально дышат на ла�
дан. Меры поддержки рас�
пространяются на тех, кто
инвестировал в развитие
производства не менее ста
миллионов рублей, но это
неподъёмная сумма. Создал�
ся порочный круг бедности:
нет инвестиций — нет под�
держки, нет поддержки — от�
куда взять инвестиции?

Об остроте предстоящих
политических баталий преду�
предил депутат�коммунист
Н.И. САПОЖНИКОВ, заме�
ститель председателя Комите�
та Госдумы по промышленнос�
ти. Тот самый закон «О про�
мышленной политике», ко�
торый так упорно продвига�
ли коммунисты и добились
его подписания президен�
том, должен вступить в силу
через 180 дней… Но вступит
ли? Чтобы он заработал,
нужны ещё четыре закона,
два из которых вносит мин�
фин, а один — минэконом�
развития. А там сидят самые
упорные противники, либе�
ралы, любыми методами
противящиеся принятию на�
шего закона. А потом ещё
требуется полтора десятка
постановлений правительст�
ва, распоряжений и других
подзаконных документов.
Поэтому, по сути своей явля�
ясь важнейшей антикризис�
ной мерой, закон в эту ост�
рую фазу кризиса работать не
будет.

Но это — видимая часть
айсберга. Дело в том, что
кризис — неизбежная фаза
капиталистического спосо�
ба производства и за время
реставрации капитализма в
России это уже четвёртый
кризис.

«Маркс в качестве причи�
ны этих кризисов называл
основное противоречие ка�
питализма. В чём оно заклю�
чается? А оно заключается 
в противоречии между обще�
ственным характером произ�
водства и частнокапита�
листической формой при�
своения…

…Мы должны опираться на
программные положения
КПРФ о том, что, как бы ни
развивались события, мы
придём к проблеме национа�
лизации.

Поэтому, помимо таких ан�
тикризисных мер, которые
блокируют вспышки кризи�
са, у нас должен быть свой
мобилизационный план, ко�
торый мы должны предъ�
явить обществу, заручиться
его поддержкой, чтобы про�
вести национализацию базо�
вых отраслей промышленно�
сти и природных ресурсов.
Провести национализацию
банковской системы, начи�
ная с Центробанка. Потому
что Центробанк у нас не го�
сударственный банк в пол�
ном смысле этого слова, —
отметил Н.И. Сапожников.
— Это какой�то гибрид феде�
ральной резервной системы
и чего�то другого. Как может
государственный банк извле�
кать прибыль? А он сегодня
работает на прибыль. У него
даже есть такой показатель —
прибыль Центробанка. Часть
прибыли отдаёт в бюджет,
часть — оставляет себе на
развитие будто бы. У них есть
негосударственное пенсион�
ное обеспечение, у работни�
ков Центробанка…

Все эти квазигосструкту�
ры, сбербанки, газпромы,
которые сегодня преврати�
лись в получастные лавочки,
надо приводить в полную го�
сударственную собствен�
ность, и тогда все вопросы
мы с вами решим!»

О проблемах, которые при�
нёс кризис в Подмосковье,
говорил В.П. КУЛИКОВ, за�
меститель председателя Мос�
ковской областной думы. «Не

явно, а тихо, ползуче наступ�
ление на социальную сферу
происходит везде, в любом
регионе, в том числе и в
Московской области» — так
охарактеризовал он воздей�
ствие кризиса. Казалось бы,
понемногу, незаметно, но со�
кращаются социальные вы�
платы, никак не удаётся до�
говориться о социальной
поддержке «детей войны».

Принят закон «Об основах
социального обслуживания
населения в Российской Фе�
дерации», но из этого закона
«выпала» адресная социаль�
ная помощь. Но ведь случа�
ется так: у людей сгорел дом,
или трудная жизненная ситу�
ация, или даже холодильник
у бабушки отказал — как тут
помочь? Почему бы не оста�
вить в федеральном законе
адресную социальную по�
мощь как понятие хотя бы?
Но его нет, оно «выскочило».

И не только этим слукавил
закон: теперь социальную
помощь мы оказываем на ос�
новании среднедушевого до�
хода одного члена семьи. Не
страдает пенсионер, одиноко
проживающий, или чета пен�
сионеров. Но те, кто живёт с
молодыми детьми, внуками,
сразу теряют право на под�
держку…

По предварительным под�
счётам Комитета по труду в
Московской области, подано
три с половиной тысячи за�
явок на увольнение по круп�
ным, градообразующим
предприятиям, под угрозой
Демиховский машзавод, Мы�
тищинский машзавод, По�
дольский кабельный завод,
Коломенский тепловозо�
строительный… К середине
года эта цифра будет сущест�
венно выше. Почему бы уже
сегодня правительству Рос�
сийской Федерации не внед�
рить то, что прошло обкатку
в 2008 году — выделять день�
ги предприятиям, чтобы лю�
ди, работающие неполный
рабочий день, держались за
своё предприятие и не пере�
ходили в категорию уволь�
няемых?

А в завершение Валентин
Петрович предупредил:
«…произошёл замах на льго�
ту, на транспортные услуги,
которые оказываются в Мос�
ковской области. 2,1 миллио�
на человек в Московской об�
ласти, треть пользуется пра�
вом бесплатного проезда. Се�
годня уже ползучее такое
прощупывание происходит
— не отменить ли льготы?» И
призвал всех вместе бороться
против этого «ползучего на�
ступления».

В.А. ГАНЗЯ, член Комите�
та Госдумы по бюджету и на�
логам, педагог из Новосибир�
ской области, особое внима�
ние уделила образованию.
«Реформы», «нормативно�
подушевое финансирова�
ние», набивший оскомину
ЕГЭ, «реструктуризация»,
уничтожившая сельские
школы, — эти вопросы много
раз поднимали коммунисты
на всех уровнях, но власть
упорно продолжает гнуть
свою линию на снижение об�
щеобразовательного уровня.

Но в условиях кризиса осо�
бенно актуальным становит�
ся вопрос о квалифициро�
ванных рабочих кадрах, о
тех, кто сегодня�завтра дол�
жен встать к станкам и ма�
шинам, чтобы производить
продукцию, замещающую и
конкурирующую с той, кото�
рую производят европей�
ские, китайские, американ�
ские рабочие.

А советская система проф�
техобразования тотально
разрушается, проводятся
«реформы» и «объединения»,
в результате которых посто�
янно падает качество управ�
ления, руководство не знает
нужд и чаяний учащихся.

Казалось бы: так ли важны
гуманитарные предметы для
будущего тракториста, или
слесаря, или строителя? Но
постоянное очернение в
учебниках истории советско�
го периода, первого в исто�
рии человечества государства
рабочих и крестьян, достиг�
шего небывалых высот во
всех областях человеческой
деятельности, понижает и са�
мооценку учащихся, и их
стимулы к труду и повыше�
нию квалификации.

Только восстановление си�
стемы полноценного, серьёз�
ного, развивающего образо�

вания позволит нашей стране
выйти из кризиса.

А.В. ПОТАПОВ, член Ко�
митета Госдумы по экономи�
ческой политике, инновацион�
ному развитию и предприни�
мательству, секретарь МГК
КПРФ, посвятил своё вы�
ступление вопросам здраво�
охранения. «Здесь говорили
о провале реформ в здраво�
охранении на региональном
уровне, но такие же проваль�
ные схемы работают и в
Москве», — сказал он. При�
чём на провалы в работе
минздрава указывает не по�
литическая оппозиция в лице
КПРФ, а Счётная палата, от�
мечая и снижение доступно�
сти медицинской помощи, и
рост на 20% платных меди�
цинских услуг.

Неуклонно снижается ко�
личество больничных коек: в
2012 году в Москве их было
106 тысяч, в 2013 году — 83
тысячи. А сейчас, в результа�
те реформы, Москва потеря�
ет ещё 7 тысяч коек. Ещё рез�
че снижение инфекционных
коек: по советским нормам
здравоохранения полагалось
9,3 инфекционных койки на
10 тысяч населения, сейчас
по России — 4,9, а по Москве
и того меньше — 2,4. И это
при явном ухудшении сани�
тарно�гигиенического кон�
троля в частных торговых
точках и на пищевых пред�
приятиях.

Государство уходит из ме�
дицины. Если в 2010 году до�
ля расходов на здравоохране�
ние в федеральном бюджете
составляла 4,4%, то к 2014
году она сократилась до
3,4%, и в 2015�м ожидается
обвал, так как финансирова�
ние сокращается с 480 до 390
миллиардов рублей, а доля
затрат в федеральном бюдже�
те падает до 2,6%. Неразум�
ные реформы в здравоохра�
нении бьют и по медикам, и
по населению: среди врачей
искусственно создаётся без�
работица, чтобы «выдавли�
вать» их в частные клиники.

И поэтому необходимо, по
крайней мере на период 
кризиса, запретить любые
реформы без экспертной
оценки их потенциальной
опасности для качества и 
доступности медицинской
помощи.

(Выступления медиков на
«круглом столе» будут опуб�
ликованы в одном из номе�
ров газеты).

В.С. РОМАНОВ, член Ко�
митета Госдумы по энергети�
ке, предупредил, что чудо�
вищное соединение потряса�
ющего социального неравен�
ства и вопиющего размаха
коррупции может привести к
гигантскому социальному
взрыву. И если только у влас�
ти не потерян инстинкт са�
мосохранения, ей надо как
можно быстрее изменять эту
ситуацию. Но даже западные
эксперты отмечают главный
кризис — кризис власти, не
способной решать насущные
проблемы. А проблемы — это
и нулевой рост или даже па�
дение ВВП, и бедность 24%
населения, и безработица, и
сползание до 123�го места в
мире по продолжительности
жизни и до 57�го — по уров�
ню человеческого развития,
и многое иное.

Депутат предложил меры
для выхода из кризиса: «Я от�
ношусь к той группе депута�
тов, которые полагают, что
надо очень жёстко и откро�
венно говорить с народом,
где мы находимся и что надо
делать.

Первая часть: без полити�
ческого вывода об уходе это�
го правительства в отставку
невозможно реализовать ни
одного крупного шага, о ко�
торых мы сегодня говорим
обоснованно и профессио�
нально. Смена правительства
— это зависит от президента,
но это зависит и от народных
масс, когда их воля будет зву�
чать более жёстко.

Второе: если правительст�
во сменится, нужен закон о
стратегическом планирова�
нии, и надо восстанавливать
макроэкономическое регули�
рование. Надо жёстко и
энергично проводить нацио�
нализацию и естественных
монополий, и стратегичес�
ких секторов экономики, на�
водить порядок в использо�
вании природных богатств и
так далее. Национализация

энергетики так же необходи�
ма, как национализация Газ�
прома, железнодорожного
транспорта, оборонного сек�
тора. Мы за жёстко органи�
зованную работу, за мобили�
зационную экономику».

С.И. РУДАКОВ, руководи�
тель фракции КПРФ в Воро�
нежской областной думе, ви�
дит выход из кризиса иначе.
Он привёл такие живопис�
ные штрихи нынешней ситу�
ации в России: президент ле�
тает на воронежском самолё�
те — а воронежцы постоянно
сражаются за спасение и раз�
витие завода; губернатор по�
хваляется успехами — а долг
области вырос с 3 до 38 мил�
лиардов и уже превысил об�
ластной бюджет; знамени�
тый завод имени Коминтер�
на в войну выпускал знаме�
нитые «катюши» — а сейчас
уничтожен без всяких войн и
бомбёжек.

И причина даже не в пра�
вительстве, а в том курсе, ко�
торый начат в 90�е годы 
и продолжается сейчас, —
это курс к краху. И ведёт
страну этим курсом «Единая
Россия».

Возражая против возврата
к мобилизационной эконо�
мике, депутат привёл в при�
мер китайский опыт:

«Первое — это использова�
ние преимуществ глобально�
го хозяйства. Глобализм —
это не только одни недостат�
ки, но это и преимущества.
Если бы глобализма не было,
и Китая не было бы с его ли�
дерством, потому что глоба�
лизация затягивает громад�
ные деньги в Китай. А второе
— это приоритет государст�
венного интереса. При всём
том, что есть там миллионе�
ры и миллиардеры, но госу�
дарственный интерес на пер�
вом месте. А у нас на первом
месте — частный интерес».

Н.В. АРЕФЬЕВ, секретарь
ЦК КПРФ, заместитель пред�
седателя Комитета Госдумы
по экономической политике,
простыми словами описал
сложные экономические ме�
ханизмы и указал, где и поче�
му перестают вертеться колё�
сики и шестерёнки этих ме�
ханизмов, и что надо сделать
для их запуска.

После двадцати лет «ре�
форм» само это слово стало
вызывать смех за рубежом и
тошноту в стране — даже у
самих «реформаторов». По�
том взялись за «модерниза�
цию», в результате которой у
нас из всей тракторной про�
мышленности остались один
тракторный завод и один
комбайновый. Пачками за�
крываются алюминиевые за�
воды. И даже наши флагма�
ны индустрии Уралвагонза�
вод и «Уралмаш» находятся
под угрозой банкротства.

Теперь перешли к «дорож�
ным картам», проложившим
дорогу к полной стагнации в
экономике. И создалась та�
кая уникальная ситуация,
когда в связи с понижением
цен на нефть наступила стаг�
нация в экономике, бюджет
перестал получать деньги и
от реального сектора эконо�
мики, и от нефтегазового
сектора. Вместо того чтобы
взять всё в руки и регулиро�
вать на государственном
уровне всю экономику и фи�
нансы, у нас поступили на�
оборот: отказались от регу�
лирования курса валют, а по�
сле того как начались массо�
вые спекуляции в финансо�
вом секторе, установили
ключевую ставку на уровне
17%. В результате кредитные
ресурсы перестали быть до�
ступными для экономики, и
она встала.

Почему встала? Около 70%
промышленных товаров и
около 50% продовольствен�
ных мы закупаем за грани�
цей. Сейчас повысился курс
иностранных валют вдвое.
Значит, вся импортная про�
дукция вдвое подорожала.
Торговля обратилась на внут�
ренний рынок: производите�
ли отечественные, дайте нам
товары! А отечественные то�
варопроизводители говорят:
ничего производить не мо�
жем, потому что у нас нет де�
нег, а кредиты стали недо�
ступны.

Что надо делать? Валют�
ный контроль необходимо
установить в первую очередь,
иначе мы от валютных спеку�
ляций не избавимся.

Второе, что нужно сделать:
ключевую ставку снизить до
уровня инфляции и устано�
вить маржу в коммерческих
банках, то есть ограничить
прибыль коммерческих бан�
ков на уровне 3—4%. Вот тог�
да кредитные ресурсы станут
хотя бы на уровне 10% годо�
вых, и наша экономика зара�
ботает.

Но, кроме того, чтобы эко�
номика работала, нужна со�
циальная инфраструктура. Её
надо сохранить хотя бы на
том уровне, какой она была
на 1 января 2015 года.

Нужно сохранить произ�
водственную инфраструкту�
ру. С момента приватизации
железных дорог у нас тарифы
повысились в 8 раз, а зарпла�
та железнодорожников — в 
5 раз. В результате рентабель�
ности не стало никакой. У
нас только на сегодняшний
день закрыто 120 поездов
дальнего следования, 66 эле�
ктричек, и хотели в этом году
ещё 137 поездов закрыть и
270 электричек. Но прези�
дент вмешался, и сейчас ни�
кто не знает, что делать. Эле�
ктрички запустили, но резко
повысили тарифы. У нас
обанкротились три крупней�
шие авиакомпании. Если они
прекратят своё существова�
ние, будем ходить пешком,
на самолётах летать не будем.
У нас на грани коллапса
ЖКХ. Если все эти три со�
ставляющие мы не подни�
мем, у нас экономика разви�
ваться не будет.

Теперь о сельском хозяй�
стве. Мы половину продо�
вольствия закупаем за грани�
цей. В этом году мы закупи�
ли более миллиона тонн мо�
лочных продуктов, более
миллиона тонн яблок, 880
тысяч тонн помидоров, 660
тысяч тонн огурцов и 420 ты�
сяч тонн лука и чеснока. Раз�
ве мы не можем производить
это сами?

Мы говорим об импортоза�
мещении? Так давайте заме�
щать импорт! Но тогда надо
ставить на индустриальную
основу наше сельское хозяй�
ство. Потому что у нас сего�
дня только в зерновом хозяй�
стве крупные сельскохозяй�
ственные предприятия, а 70
процентов овощей и 80 про�
центов картофеля, 64 про�
цента животноводства про�
изводится на личных подво�
рьях граждан. Управлять
этим процессом мы не мо�
жем. Следовательно, надо
переходить к индустриаль�
ному производству продо�
вольствия.

С заключительным словом
выступил И.И. НИКИТЧУК,
первый заместитель председа�
теля Комитета Госдумы по
природным ресурсам, приро�
допользованию и экологии:

«У нашей партии есть стра�
тегическая программа, при�
нятая на последнем съезде,
которая предполагает и на�
ционализацию природных
ресурсов, и национализа�
цию базовых отраслей, и бес�
платную медицину, здраво�
охранение, образование и так
далее.

Но мы понимаем, что сего�
дня эту программу реализо�
вать невозможно, поскольку
мы не находимся у власти.
Мы можем сегодня говорить
о том, что надо сделать в пер�
вую очередь в кризисных ус�
ловиях, чтобы продвинуться
и почувствовать себя более
уверенно. Поэтому мы здесь
сосредоточились на экстрен�
ных мерах, которые прави�
тельство никак не хочет ви�
деть. Сегодня правительство
ищет деньги, но почему�то
не там, где их много, а в кар�
манах нищего человека.

Наши предложения и ос�
новные мысли, прозвучав�
шие в выступлениях, отраже�
ны в нашем итоговом доку�
менте — рекомендациях.

Один из главных момен�
тов, на котором я бы сделал
акцент, — это обращение 
к президенту с предложени�
ем рассмотреть вопрос о не�
медленной отставке прави�
тельства Медведева и фор�
мировании правительства
народного доверия. В этом —
залог преодоления того кри�
зиса, в который попала наша
страна».

* * *
Итоговый документ «круг�

лого стола» был принят еди�
ногласно.

Александр ТРУБИЦЫН.

Более двух десятков человек высту�
пили на «круглом столе», и это позво�
лило получить объёмную картину кри�
зиса, затронувшего самые разные
сферы, и увидеть направление, в ко�
тором следует двигаться, меры, кото�
рые необходимо принимать.

Мнения, предложения
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Часть особого назначения
В канун юбилея Великой Победы готовится к печати книга журналис�

та «Правды» Виктора Кожемяко под предварительным названием
«Правда и ложь о Зое Космодемьянской». Фрагменты из неё мы реши�
ли предложить вниманию читателей нашей газеты. Первые опублико�
ваны в номерах 9, 12, 15, 18, 20, 23. Сегодня — окончание публикации
о славной дочери советского народа и её боевых соратниках.

Что ни страница, 
то герой 

или даже несколько

Фотоальбом, посвящён�
ный однополчанам Зои Кос�
модемьянской, ветеран части
особого назначения Клавдия
Васильевна Сукачёва соста�
вила из трёх разделов — по
адресам основных действий
бойцов в/ч 9903 во вражес�
ком тылу: Подмосковье,
Брянская и Смоленская об�
ласти, территория Белорус�
сии. Наверное, серию таких
альбомов намеревалась она
продолжить, отразив в них и
другие адреса, но смерть в
феврале 2014 года прервала
её работу.

Однако вновь и вновь об�
ращаясь к подаренному ею
заветному труду, листая такие
волнующие страницы фото�
графий и текста, я каждый
раз убеждаюсь, сколько сил и
души в этот труд вложено,
сколько героических имён и
судеб здесь запечатлено.

Кое�что отсюда о комсо�
мольцах�добровольцах в
Подмосковье я уже приво�
дил. Хочется добавить о них
хоть немного и в связи с дей�
ствиями на Брянщине, Смо�
ленщине, в Белоруссии. Сло�
во Клавдии Васильевне Су�
качёвой:

«Антонина Могилевская�
Горькова, наша поэтесса, в
одном из своих стихотворе�
ний пишет:

Лес брянский, 
ночь черным�черна,

Кусты нас за ноги 
хватают.

Наш путь без края 
и конца,

Кишки пустые «марш 
играют».

Не чуешь рук, 
немеют ноги,

Мешок прилип к твоей 
спине...

Да, были тяжелы дороги
На проклятущей 

той войне.
Но рядом Муськино плечо,
А впереди шагает Клава.
А Аня шепчет горячо:
«Держись, недолго 

до привала,
Конины сварим, и Наташка
Тебе уделит мосолок
И поровну на всех 

разделит
Ржаной заветный 

сухарёк».
Единый жар сердец 

горячих
Нас грел, а песня единила.
И отступала прочь 

усталость,
И тело наливалось силой.

Муська — это Мария Гусе�
ва, Клава — Клавдия Акифье�
ва, Аня — Анна Юрова, На�
ташка — Наталья Кузнецова».

Девиз комсомольцев�доб�
ровольцев воинской части
9903:

Лучше смерть на поле,
Чем позор в неволе.
Лучше злая пуля,
Чем раба клеймо.

И, попадая в безвыходное
положение, они проявляли чу�
деса храбрости, стойкости, са�
мопожертвования, героизма.

Комсомольцы Виктор Чер�
няев и Сергей Жижикин при
выполнении боевого задания
были обнаружены и окруже�
ны немцами. Ребята приняли
решение вступить с фашис�
тами в бой. Они захватили
здание станции и вели по
немцам прицельный огонь.
Тогда немцы подожгли зда�
ние, но ребята не покинули
его и в огненном кольце про�
должали обороняться. Около
часа длился бой двух комсо�
мольцев со 150 фашистами.
Виктор Черняев и Сергей
Жижикин погибли, но в по�
следний час своей жизни они
уничтожили около 40 врагов.

А другая группа нaткнyлacь
на засаду немцев. Пришлось
принять бой и отходить к ле�
су. В бою погибли Лида Но�
викова, Соня Пашуканис,
Таня Орлова. Тяжелоране�
ный Николай Орлов прикры�
вал отход группы бойцов.
Когда фашистские солдаты
вплотную подошли к нему,
Коля взорвал гранату. Так ге�
роически погиб Николай Ор�
лов, взорвав вместе с собой
несколько фашистских сол�
дат. А было Коле всего 16 лет.
Боевые друзья нежно назы�
вали его Орлёнком.

В июле 1942 года Антонина
Штырова в составе группы
партизан была направлена на
подрыв железнодорожного
полотна. Тоня приступила к
минированию на отведённом
ей участке. Но что�то у неё не
получалось, а железнодорож�
ный состав был уже виден...
Тоня продолжала работать.
Когда мина была установле�
на, железнодорожный состав

был всего в нескольких мет�
рах от Тони. «Взрыв был та�
кой силы, что он разорвал ва�
гоны, разорвал и нашу То�
нечку», — написала Клавдия
Васильевна Сукачёва.

В это же время, в июле
1942�го, группа подрывников
получила задание — замини�
ровать железнодорожное по�
лотно в районе станции
Сельцо. Несколько попыток
не имело успеха — кругом па�
трули и подойти к полотну
было невозможно. Когда на
рассвете показался поезд,
комсомолец Анатолий Кор�
шунов с зарядом взрывчатки
на виду у немецкого патруля
бросился под колёса парово�
за. Раздался сильный взрыв.
Так Анатолий, пожертвовав
своей жизнью, не пропустил
к фронту воинский эшелон с
фашистскими солдатами и
боеприпасами.

«А какие мучения, какие
страдания переживали тяже�
лораненые в тылу врага! —
пишет далее Клавдия Васи�
льевна. — Рядом нет ни вра�
чей, ни медикаментов. Воз�
вращаясь на базу партизан�
ского отряда после выполне�
ния задания 13 октября 1942
года, Василий Бирюков по�
пал на немецкую мину и ему
раздробило ногу. Боевые
друзья на руках донесли его
до базы. Медицинская сест�
ра обработала страшно ра�
ненную ногу. Но через не�
сколько дней началась газо�
вая гангрена, срочно нужна
была операция. А хирурга
нет. Медицинского инстру�
мента, необходимого для
операции, тоже нет. Человек
погибает. Тогда сделать опе�
рацию решился местный
фельдшер. Пилу, которой
пилили дрова, прокипятили
в бочке, затем обработали её
спиртом. Василию дали вы�
пить стакан водки. И при�
ступили к операции. Два
здоровых, сильных парня
держали Васю за плечи, что�

бы он не шевелился. Два
других партизана прижима�
ли к столу его здоровую ногу.
Василий испытывал мучи�
тельные боли, искусал губы,
но выдержал «муки ада».
Операция закончилась бла�
гополучно. Жизнь Василия
Бирюкова была спасена».

Да, что ни страница в этом
труде, то герой или сразу не�
сколько! А когда Клавдия Ва�
сильевна переходит к дейст�
виям однополчан в Белорус�
сии, куда за три года фашист�
ской оккупации были десан�
тированы 22 боевые группы
в/ч 9903, наглядно видишь,
как вступали они в эпопею
повсеместной партизанской
войны и какой существен�
ный вклад в неё вносили.

Вспомните славу Героя Со�
ветского Союза Елены Коле�
совой и её подруг. Но ведь и
одновременно с ними, и по�
зднее в разных районах на
белорусской земле вершили
свой подвиг сотни отважных
посланцев этой особой воин�
ской части.

Итак, две страницы их ге�
роической борьбы по мате�
риалам, представленным
Клавдией Васильевной Сука�
чёвой.

Позывной 
у радистки Ани 
был «Ласточка»

В конце сентября 1942 года
Аня Анисимова окончила
разведшколу и готовилась к
отправке на задание в тыл
врага.

Характеристика на красно�
армейца А. Анисимову:

«За время пребывания в
разведшколе хорошо овладе�
ла навыками конспиратив�
ной и подпольной работы,
дисциплинированна, сообра�
зительна, хорошо развито
чувство интуиции, здорова,
вынослива. В быту скромна,
правдива и честна. Ведёт себя
естественно.

Работать на оккупирован�
ной территории радистом
может».

Вот строки из дневника
Ани: «Каким должен быть
разведчик? Находчивым,
смелым, не теряться в труд�
ные минуты».

Аня стремилась изучить ма�
териальную часть рации так,
чтобы любую неисправность
могла найти и устранить.

Ей присвоили имя «Ванда»,
а позывной — «Ласточка».

Аня�Ванда хорошо знала
немецкий язык, и это помог�
ло ей в Могилёве быстро уст�
роиться на работу в управле�
ние железной дороги.

Обосновалась она в доме
Степана Фурсова, который
имел связь с командиром
разведывательно�диверсион�
ной группы в/ч 9903 И.Г. На�
умовичем. Хозяйка дома ска�
зала соседям, что к ним при�
ехала её племянница. Соседи
видели, как каждое утро эта
тихая девушка спешит на ра�
боту, после работы копается в
огороде. Но такой она была
для окружающих. А на самом
деле жизнь Ани была боевой,
тревожной, опасной, в по�
стоянном психологическом
напряжении. Хозяин дома
Фурсов дал ей список связ�
ных, с которыми она стала
ежедневно встречаться, по�
лучать от них важные развед�
данные и передавать их ко�
мандованию. Её донесения
шли одно за другим.

«Вчера, 15 октября, из Мо�
гилёва отправился эшелон
немецких танков — 26 плат�
форм, 20 «тигров» и три са�
моходки. Ласточка».

«Сегодня, 21 октября, в на�
правлении Минска тремя эше�
лонами ушёл пехотный полк.
Ласточка». И так каждый день,
точнее — каждую ночь.

Были предприняты все ме�
ры предосторожности. Ан�
тенну растянули в сарае, за�
мазали глиной, забили дос�
ками. В комнате куски про�
вода на стене заклеили газе�
тами. Прибили полочку, на
которую сложили посуду. В

глиняном полу выдолбили
яму. «Закончишь передачу —
ящики с рацией закладывай
сюда и замазывай глиной. За�
тем пройдись горячим утю�
гом, и пол быстро высохнет»,
— напутствовал её командир
группы Наумович.

Но, несмотря на все пред�
принятые меры предосто�
рожности, начались аресты
связных. В соседнем доме
появились нездешние люди.
Степана Фурсова это встре�
вожило, и Ванда перебралась
в другую часть города, в дом
Полины Комаровской. Ра�
цию перенесла сама, в свёрт�
ке с бельём. Каким мужест�
вом, бесстрашием обладала
эта девочка! В доме Комаров�
ской рация хранилась на чер�
даке. Отсюда же велась пере�
дача, здесь же Аня�Ванда
шифровала и расшифровы�
вала радиограммы.

При выполнении очередно�
го задания командования 13
сентября 1944 года «Ласточка»
— московская комсомолка
Аня Анисимова — погибла.

«Жизнь её была короткая,
но яркая, светлая!» — напи�
сала в своём альбоме К.В.
Сукачёва.

Смело идя навстречу
смертельной опасности

Третьего февраля 1944 года
в Белоруссии советским ко�
мандованием была начата
операция «Иволга».

Героями этой операции
стали Раиса Владимировна
Минаева, имевшая уже боль�
шой опыт работы в разведке,
и Галина Степанишина, ко�
торая до этого почти год ра�
ботала в тылу врага на Смо�
ленщине радисткой�развед�
чицей.

Операция готовилась тща�
тельно. В посёлке Колодищи
была найдена семья, согла�
сившаяся принять в своём
доме наших разведчиц с ра�
диостанцией. Это семья Бор�
щевских. Глава семьи — На�
дежда Феликсовна, с которой
жили две дочери — Люба и

Ира с сыном. Старший сын
Николай жил своей семьёй и
был старостой посёлка, зани�
мая эту должность по пору�
чению партизан. Средний
сын Михаил воевал в парти�
занском отряде.

По легенде, Раиса Влади�
мировна и Галина Степани�
шина — мать и дочь, родст�
венники отца Борщевских,
преданные немецкому режи�
му люди, вместе с немцами
отступающие от Смоленска.

Встреча «родственников»
была разыграна артистично.
Хозяйка дома Надежда Фе�
ликсовна так естественно
охала, сокрушалась о том,
что они пережили, как поху�
дели, изменились, вспомина�
ла каких�то общих знакомых,
спрашивала о ком�то и стара�
лась скорее увести «родст�
венников» от любопытных
глаз соседей.

Дом Борщевских стал по�
истине родным домом для
Раисы Владимировны и Га�
лины, а все члены этой заме�
чательной семьи — их основ�
ными помощниками.

Мария, старшая дочь На�
дежды Феликсовны, работа�
ла на пункте приёма молока
от населения и ежедневно да�
вала нужную информацию.
Через руки Иры, которая ра�
ботала у начальника станции
Колодищи, проходила вся
документация, и она тоже
приносила очень важные
сведения. Галина и Люба уст�
роились на работу в штаб
полка охранной дивизии.
Они много видели и слыша�
ли, что давало полезную раз�
ведке информацию. Короче,
информация потекла непре�
рывным потоком. Раиса Вла�
димировна обобщала её и го�
товила к передаче.

Условия радиосвязи были
очень тяжёлые. Под печью
была вырыта яма. Здесь уста�
новили сундук, в котором
хранились рация и питание к
ней. Готовя рацию к работе,

Галина отгребала верхний
слой земли, открывала сун�
дук и, подключив антенны,
начинала связь, согнувшись
в три погибели в своём тес�
ном «кабинете». Просижива�
ла таким образом иногда по
четыре�пять часов, чтобы пе�
редать одну радиограмму.

Бывало, когда Галина по�
сле работы сидела под печ�
кой и передавала очередную
радиограмму, у дома собира�
лись немцы. Тогда Люба и
Ира организовывали танцы,
вынеся на улицу патефон, а
Надежда Феликсовна суети�
лась у печки, гремя посудой,
чтобы заглушить писк мор�
зянки. Закончив передачу,
Галина переодевалась и вле�
тала в круг танцующих, весё�
лая, беззаботная.

Командование было до�
вольно работой «мамы и доч�
ки» и не раз благодарило их
за важные разведданные.

В селе Колодищи было от�
носительно спокойно. И
вдруг пронеслась страшная
весть — арестовали связного
одного из партизанских от�
рядов. Вскоре арестовали
Любу и Иру. Центр приказал
Раисе Владимировне и Гали�
не уйти к партизанам, оста�
вив на месте рацию. Но Гали�
на решила, уходя из посёлка,
рацию забрать с собой. В
опасный путь собирала Гали�
ну Надежда Феликсовна. Она
положила рацию в большую
сумку, накрыла её пёстрой
тряпкой и сверху положила
бутылку молока для маски�
ровки. И Галина отправилась
в путь.

Она шла по улицам посёл�
ка, а навстречу ей громыхали
танки, машины, шли солда�
ты. Но Галина была смелой,
отважной девушкой. Даже
когда ей грозила смертельная
опасность, она шла с гордо
поднятой головой, с весёлой,
обольстительной улыбкой.
Галина спокойно прошла
почти весь посёлок. Осталась
ещё одна улица, на краю ко�
торой стояла школа, и посё�
лок заканчивается, дальше —

пост. Галина невольно замед�
лила шаг. «Только бы не про�
верили сумку», — в тревоге
думает она.

И вдруг на крыльцо школы
выходит знакомый немецкий
офицер из местного гарнизо�
на. Увидев Галину, он заулы�
бался и пошёл ей навстречу.
Галина опускает свою тяжё�
лую ношу на землю. «Сегодня
день рождения фюрера, в гар�
низоне будут танцы. Я при�
глашаю вас!» — говорит он
Галине. Поднимает с земли её
сумку и несёт, идя рядом с де�
вушкой. Солдаты на посту
берут под козырёк, приветст�
вуя офицера, а Галина не�
брежно кивает им головой.
Дойдя до первых кустов,
офицер прощается с Галиной.
«Пронесло!» — думает она.

Но впереди ещё одна де�
ревня. И опять повезло: нем�
цев здесь не было, а за дерев�
ней начинался лес, где Галю
ждали её «мамочка», которая
выходила из посёлка на день
раньше, и партизаны. Про
таких «везучих», как Галина,
говорят: «В рубашке роди�
лась».

После войны Галина вы�
шла замуж и стала Галиной
Романовной Старовойтовой.
Окончила педагогический
институт, некоторое время

работала в школе преподава�
телем русского языка. И за�
тем много лет — в Москов�
ском городском институте
усовершенствования учите�
лей. Активно участвовала в
военно�патриотическом вос�
питании молодёжи. Часто
встречалась со школьниками
и студентами. В 2004 году Га�
лина Романовна, не справив�
шись с тяжёлым заболевани�
ем, ушла из жизни.

* * *
Клавдия Васильевна Сука�

чёва особо подчеркнула, что
длительные и успешные дей�
ствия десантников воинской
части 9903 на оккупирован�
ной территории были воз�
можны благодаря не только
их мужеству, находчивости,
бесстрашию, но и огромному
патриотизму белорусов, ко�
торые, несмотря на репрес�
сии, постоянно помогали де�
сантникам.

Ольга Николаевна Живо�
писцева возглавляла группу
подпольщиков, а её дочь Аза
была активной разведчицей,
поставляя полезную инфор�
мацию радистке группы На�
умовича Анне Анисимовой.
Ольга Николаевна была рас�
стреляна вместе с младшей,
десятилетней дочерью. А вот
Аза чудом осталась жива и
продолжала активно дейст�
вовать.

Две дочери Надежды Фе�
ликсовны Борщевской, в до�
ме которой жила и работала
Галина Степанишина, Люба
и Ира, были расстреляны.

Вся семья Данилкович —
родители и трое их детей —
активно работала по заданию
командира соединения де�
сантников Г.М. Линькова, а в
сентябре 1943 года пришла в
его соединение.

Можно привести ещё мно�
жество имён советских бело�
русских патриотов, не щадя
своей жизни боровшихся с
фашистскими оккупантами.
«О них надо писать докумен�
тальные повести, слагать по�
эмы и стихи, чтобы светлая

их память никогда не умира�
ла», — подытожила свои
взволнованные заметки
Клавдия Васильевна.

Она была 
рядом с Зоей

А дальше — мой рассказ о
ближайшей подруге Зои Кос�
модемьянской по воинской час�
ти 9903, который в связи с 80�
летним юбилеем этой замеча�
тельной, героической женщи�
ны я подготовил для «Правды»
осенью 1999 года. В книге пуб�
ликую его в том же виде, не
редактируя. Уход из жизни 19
августа 2007�го Клавдии
Александровны Милорадовой,
с которой я дружил и общался
многие годы, стал большим го�
рем для меня.

Итак, рассказ из года 1999�го.
Клавдия Александровна

Милорадова живёт с дочерью в
небольшой квартире дома воз�
ле станции метро «Сокол». А
ещё вместе с ней живёт память.

Клавдия Александровна —
одна из немногих сегодня,
кто помнит живую Зою Кос�
модемьянскую. Да не просто
помнит! Она имеет полное
право, как мало кто другой,
называть себя боевой подру�
гой Зои.

— Где познакомились? В
МК комсомола, в Колпачном
переулке. Потом вместе еха�
ли на грузовике, который вёз
нас от кинотеатра «Колизей»,
где собиралась наша часть,
под Кунцево — там была
учебная база...

Октябрь 1941�го. Враг у стен
Москвы. Часть, в которую за�
числены комсомолки Зоя 
и Клава, — легендарная раз�
ведывательно�диверсионная 
№ 9903 под командованием
майора Артура Карловича
Спрогиса. Создавал её в ос�
новном московский комсо�
мол. Если называть лично, то
руководил этим Александр
Шелепин, секретарь МГК
ВЛКСМ по военной работе.
Для Клавдии Александровны
он остался Сашей.

Задача — работа на перед�
нем крае в тылу врага. Ясно,
что очень трудная и опасная
работа.

— Вы понимали, какая
опасность вас ждёт?

— Конечно.
— А все пришли добро�

вольно?
— Да, мы все были комсо�

мольцы�добровольцы.
Зое только что исполнилось

18. Она перешла в десятый
класс. Клава Милорадова и

Вера Волошина немного по�
старше, уже студентки.

— А был у нас Витя Рома�
хин, радист, так тому едва 15
стукнуло. Из кружка радиолю�
бителей Московского Дворца
пионеров, что на улице Стопа�
ни. И знаете, какой изуми�
тельный радист оказался!

Я всегда удивляюсь, сколь�
ких своих товарищей из той
суровой подмосковной осени
и зимы она помнит по име�
нам. Хотя быть с ними тогда
ей довелось не очень долго.
Уже к весне 1942�го Клавдия
Милорадова получает новое
ответственное задание, и в
ночь с 14 на 15 мая в составе
группы разведчиков она вы�
брасывается с парашютом в

глубоком немецком тылу —
близ Выдрицы.

— Это Минская область, —
поясняет она.

И вспоминает, какой самый
драгоценный подарок доста�
вила в тот раз белорусским
партизанам. Свежий номер
«Правды»! Целую пачку толь�
ко что отпечатанных газет
(она помнит: за воскресенье,
15 мая 1942 года!) самолёт спе�
циально ждал.

Специально «Правда» вы�
пустила брошюрой и знамени�
тые очерки своего военкора
Петра Лидова «Таня» и «Кто
была Таня». О подвиге Зои Ко�
смодемьянской.

— Эти книжечки я не только
раздавала, но и сама рассказы�
вала о Зое всё, что могла рас�
сказать.

Клава несколько недель жи�
ла бок о бок с ней. Вместе учи�
лись искусству разведчика.
Вместе в минуты отдыха пели
«Каховку» и «Орлёнка». Вмес�
те ходили на первые боевые за�
дания во вражеский тыл. И на
то последнее, роковое для Зои
задание отправлялась вместе с
ней Клава Милорадова.

Могла ли она знать, что
вскоре придётся ей стоять пе�
ред разрытой могилой на краю
деревни Петрищево и распоз�
навать в изуродованном фа�
шистами теле девушки свою
красавицу�подругу...

Но мало этого! Могла ли
представить ещё более чудо�
вищное. Что полвека спустя ей
и другим оставшимся в живых
ветеранам части 9903 придётся
доказывать, что Зоя есть Зоя. В
чёрную пору самой разнуздан�
ной клеветы на героическую
нашу историю, после августов�
ского переворота 1991�го, они
пришли к нам в «Правду». Га�
зета ельцинистами была за�
крыта, ещё не вполне ясна бы�
ла завтрашняя её судьба. Но —
ветераны легендарной части
особого назначения пришли
именно в «Правду»!

— Мы тогда и свои партий�
ные взносы передавали для
«Правды», — замечает Клав�
дия Александровна. — Для
«Правды», «Гласности» и «Со�
ветской России». Наш парторг
сказала: «Партия разгромлена,
но раз мы как парторганиза�
ция существуем, значит, и
партия жива!»

— Вы остаётесь коммунис�
том?

— Конечно!
Я часто думаю: будь помо�

ложе комсомольцы и комму�
нисты Великой Отечествен�
ной к «перестроечным» 80�м
годам, да и будь их в живых

побольше, — не допустили бы
того, что учинено было с на�
шей Советской Родиной.

...Недавно мы встретились
с Клавдией Александровной у
неё дома, когда она вышла из
больницы после тяжёлой опе�
рации. Война её здоровье всё�
таки сильно подорвала. При�
ходилось и речку Нару в дека�
бре переходить по горло в ле�
дяной воде (за доставленные
тогда сведения её благодари�
ли от лица самого Жукова и
вручили первую боевую на�
граду — орден Красной Звез�
ды). Приходилось неделями
ничего не есть или, как было
в Белоруссии, вырываясь из
немецкой блокады, семнад�
цать дней питаться одной
лишь травой.

— Это был май, так что
травка зелёная, сочная, — шу�
тит она.

Я порадовался, узнав, что
правнучку Клавдии Александ�
ровны назвали Настей: пре�
красное русское имя! А она
вдруг сказала, что была про�
тив. Почему? В Орше и Боб�
руйске пришлось ей жить и ра�
ботать по немецкому аусвайсу
(то есть паспорту) под именем
Анастасии Антиповны Пун�
ченко. Воспоминания о тех
днях далеко не радостные...

Она, как и её товарищи,
очень тяжело переживает тра�
гедию родной страны. Месяц
назад, получив письмо от
юных космодемьянцев из Чер�
кесска, позвонила и попроси�
ла напечатать это письмо в
«Правде». И свой ответ — с го�
рячим призывом объединить�
ся всем здравым людям, чтобы
добиться мира на Кавказе. А
когда я вспомнил о предстоя�
щем её 80�летии, в свою оче�
редь напомнила: это же почти
в день рождения Ленинского
комсомола.

Дорогая Клавдия Александ�
ровна! Есть у нас, более моло�
дых, огромное чувство вины,
что не сумели сберечь мы во
всей незыблемости, чистоте,
святости трудную и славную
вашу Победу. Но, поверьте,
будем делать всё, чтобы Побе�
ду вернуть. Для вас и для буду�
щих поколений.

* * *
Повторю сегодня, больше

пятнадцати лет спустя, от себя
и от имени моих товарищей по
«Правде»: да, будем и впредь
стараться делать всё от нас за�
висящее во имя Победы прав�
ды и справедливости в нашей
стране.

Виктор КОЖЕМЯКО.

● Клава Милорадова. 
Фото с комсомольского билета.

● Здесь Клавдия Александровна Милорадова (в центре) рядом с
Любовью Тимофеевной Космодемьянской (справа) на митинге у могилы
Зои на Новодевичьем кладбище. 1960�е годы.

● А этот снимок сделан перед мемориалом возле 
201%й московской школы, где учились Зоя и Шура
Космодемьянские. Конец 1970�х годов.

● Антонина Штырова. ● Николай Орлов. ● Клавдия Сукачёва. ● Анна Анисимова. 

● «Зоя». 
Скульптура Е. Белашовой.
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Международное обозрение

Решает правящий народ

В КНР законодательная ветвь власти работает по
схеме, опробованной первым в мире социалисти�
ческим государством — Союзом Советских Социа�
листических Республик. Там нет заседающего на
постоянной основе парламента: высший законода�
тельный орган — Всекитайское собрание народ�
ных представителей — собирается дважды в год, на
весеннюю и осеннюю сессии. Около трёх тысяч де�
путатов, которым великий народ Китая доверил
решение стратегических проблем страны, пред�
ставляют все национальности, живущие в КНР, все
регионы необъятной страны, все социальные груп�
пы — рабочих и крестьян, госслужащих и бизнес�
менов, военных и партийных функционеров. Рабо�
тает сессия порядка полутора недель в очень на�
пряжённом режиме. Нынешний форум даст старт
подготовке планов пятилетки 2016—2020 годов.

КНР — великая, бурно развивающаяся социа�
листическая держава. «Китайское чудо» уже стало
традиционным понятием в мировой экономичес�
кой литературе. Однако это не значит, что социа�
лизм с китайской спецификой предполагает абсо�
лютно беспроблемное существование. В КНР за�
метно снизились темпы роста внутреннего валово�
го продукта (ВВП) — в 2014 году он уменьшился до
самого скромного за последние 25 лет уровня.

Правда, сегодняшний по�
казатель составил 7,4 процен�
та — о таких цифрах другие
страны (в том числе Россия)
могут только мечтать: нам бы
такое снижение темпов роста!
Но в Китае проектируют бу�
дущее на долгие годы вперёд.
И не игнорируют любые тре�
вожные сигналы.

А тревожиться есть о чём. В
стране процветает реальная
многоукладная экономика. Ча�
стный бизнес (в том числе и
крупный) эффективно взаимо�
действует в рамках единой го�
сударственной системы с на�
циональным плановым хозяйст�
вом. Это делает экономику динамичной, но и по�
рождает немало проблем.

В Китае уже более сорока лет, с тех пор как
Компартия, ведомая Мао Цзэдуном, провозгла�
сила открытость страны, слово «реформа» стало
перманентным фактором и политической, и эко�
номической жизни государства. Очевидно, есть
смысл напомнить, как начинался новый этап
жизни Китая. В 1974 году было решено, что недав�
но возвращённый из ссылки заместитель Премье�
ра Государственного совета КНР Дэн Сяопин
лично выступит на специальной сессии Генераль�
ной Ассамблеи ООН с речью, в которой обозна�
чит принципиальные новации китайской полити�
ки. Очевидцы утверждают, что над этой речью то�
варищ Дэн работал сам и вписал в её проект такие
слова: «Сейчас Китай не претендует на гегемонию
и в будущем он не собирается становиться сверх�
державой… Если однажды Китай сменит свой
цвет, превратится в сверхдержаву, будет ущемлять
людей, осуществлять в отношении них агрессию и
эксплуатацию, то в таком случае народы мира бу�
дут вправе напялить на Китай колпак социал�им�
периализма, неминуемо должны будут разобла�
чить его, бороться с ним, стремясь вместе с китай�
ским народом покончить с таким государством».
Мао Цзэдун прочитал текст и на первой странице
написал одно слово: «Одобряю». Так многолетние
наработки сторонников реформ стали принципи�
ально важным международным документом, ко�
торый изменил и Китай, и всю ситуацию в мире

А ведь всего за восемь лет до того звучали иные
речи. Мао Цзэдун появлялся перед миллионными
толпами молодёжи в военной форме с повязкой
хунвэйбина на рукаве (такие же повязки носили
тогда и другие руководители КПК). Начатое Пред�
седателем Мао массовое движение было названо
Великой культурной революцией, а её девизом стал
лозунг «Бунт — дело правое». Более того, а августе
1966 года лично Мао Цзэдун написал свою собст�
венную дацзыбао (в нашем понимании нечто вроде
листовки), озаглавленную «Открыть огонь по шта�
бам!» Так полыхала гражданская война в КНР, так
ковался меч для победы социализма во всём мире.

А в 1974 году Китай словами Дэн Сяопина, вы�
ступившего в ООН, демонстрирует всему миру
вступление в новую эпоху. Китай тогда находился в
международной изоляции. На коридор для самолё�
та Дэн Сяопина нужно было получить специальное
разрешение у американцев. Китайские лётчики за�
ранее обкатали полёты по двум маршрутам — вос�
точному и западному — на случай, если где�то про�
изойдёт нечто непредвиденное. Домой китайская
делегация возвращалась на французском лайнере,
доставившем её в Париж. А уже оттуда китайский
спецборт взял курс на Пекин.

Сегодня все эти дипломатические ухищрения
выглядят скорее курьёзно. Но в то время вся запад�
ная пресса кричала о «жёлтой опасности», которая
угрожает «свободному миру». И полёт Дэн Сяопи�
на в Нью�Йорк на спецсессию ООН, беседа там с
Генри Киссинджером, которого коммунистичес�
кая пресса дружно именовала «акулой американ�
ского империализма», свидетельствовали о корен�
ных переменах, начавшихся в мире. И давших уди�
вительные результаты в последующие десятилетия.

Новая развилка

Сейчас Китай снова стоит перед выбором даль�
нейшего пути развития. Аналитики считают, что
альтернатива имеет стратегическое значение:
страна может либо и дальше наращивать стреми�
тельный рост экономики (как это было в послед�
ние десятилетия), либо притормозить новации,
пойдя по пути усиления государственного влия�
ния на хозяйственные процессы.

Вроде бы всё ясно. Ещё два года назад в КНР
были намечены шаги по развитию рыночной эко�
номики. Государство станет не собственником хо�
зяйственных объектов, а эффективным регулято�
ром экономических процессов. Основным факто�
ром роста будет не экспорт, не многочисленные
инфраструктурные проекты за рубежом, а внут�
реннее потребление.

Параллельно с реформами намечено реализо�
вать наступление на коррупцию. Огромное влия�
ние в стране обрела легендарная Центральная ко�
миссия по проверке дисциплины во главе с Ван
Цишанем. Этот человек заслуженно получил про�
звище «пожарный». Обычным делом для него
стал выезд с небольшой группой сотрудников в
какой�нибудь периферийный город, откуда по�
ступили сигналы о коррупционной угрозе. Там на
месте происходит оперативный разбор ситуации.
Такие блиц�визиты высокого партийного руково�
дителя (а в других случаях — его компетентных со�
трудников) наводят «страх и трепет» на коррупци�
онеров. Что и требуется — комиссия решает маги�
стральную задачу: добиться того, чтобы члены
партии «не хотели, не осмеливались и не могли
совершать коррупционные дела».

Эффект налицо: за два года, как подсчитала На�
родная прокуратура КНР, по материалам комис�
сии было возбуждено на две тысячи больше круп�
ных коррупционных дел, чем в аналогичный
предшествующий период.

Однако некоторые влиятельные люди в Китае
считают, что Ван Цишань со своими коллегами
«слишком далеко зашёл». Бизнес пуглив и под
страхом расследования предпочитает снижать ак�

тивность. В сочетании с сокращением инфра�
структурных строек это ведёт к снижению темпов
роста ВВП.

На сессии ВСНП подчёркивалось, что среди
«неприкосновенных» инфраструктурных проек�
тов останется прокладка нового Великого шёлко�
вого пути. Его маршрут соединит Китай через
Восточную и Центральную Азию со странами Ев�
ропы. В древности это была трасса доставки на ев�
ропейские рынки китайской экзотики. Возрож�
дённый путь станет важнейшим логистическим
звеном многогранной мировой экономики.

Представитель ВСНП Фу Инь обнародовала
цифры роста военного бюджета КНР. Он увели�
чится на 10 процентов и достигнет 145 миллиар�
дов долларов. Специалисты тут же подсчитали,
что у Китая будет второй в мире (после США) по�
казатель военных расходов. Правда, он пока ещё
более чем в 3 раза меньше американского. Однако
если учесть, что на зарплату своим наёмным воен�
нослужащим Соединённые Штаты тратят огром�
ные деньги, то придётся признать: фактические
расходы на собственно оборону у китайцев стре�
мительно приближаются к американским.

Фу Инь пояснила: «Китай — большая страна.
Нужно, чтобы у нас была возможность обеспечить
безопасность страны и боеспособность армии,
что позволит нашему народу спокойно жить».

Представитель ВСНП особо подчеркнула, что все
действия КНР в военной сфере носят исключи�
тельно оборонительный характер.

Большое внимание делегаты ВСНП уделили и
расширению контроля над иностранными неком�
мерческими организациями (НКО). «С одной сто�
роны, — сказала Фу Инь, — нам нужно защитить
их законные интересы и предоставить им возмож�
ность играть ещё большую роль. Но, с другой сто�
роны, мы должны выстроить эффективную систе�
му управления иностранными НКО так, чтобы
они не угрожали национальной безопасности и
социальной стабильности страны». Наблюдатели
сделали из этих слов однозначный вывод: в Пеки�
не обеспокоены событиями в Гонконге и не наме�
рены пускать подобные акции на самотёк.

Обсудили депутаты ВСНП и новый антитерро�
ристический закон. Эксперты считают, что суще�
ственный стимул для его принятия дала волна ис�
ламистского терроризма в Синьцзян�Уйгурском
автономном районе. Президент США Барак Оба�
ма резко раскритиковал пункт этого закона, в со�
ответствии с которым иностранные компании
должны предоставлять ключи шифрования паро�
лей и кодов для доступа к внутренней информа�
ции. Представитель ВСНП разъяснила, что по�
добные меры не скажутся на законных интересах
технологических компаний и будут применяться
лишь в крайних случаях — исключительно для
борьбы с терроризмом. По мнению Фу Инь, в
США «не совсем понимают содержание соответ�
ствующего положения закона». А официальное
агентство «Синьхуа»» высказалось куда жёстче,
обвинив Обаму в «высокомерии и лицемерии».

Вокруг китайского парламента

В Китае не бывает политических случайностей.
Поэтому, когда посол КНР в небольшой европей�
ской стране Бельгии Цюй Син сделал заявление
об украинских делах, а гигантское официальное
китайское агентство «Синьхуа» это заявление рас�
пространило по миру (практически одновремен�
но с открытием сессии ВСНП в Пекине), анали�
тики сделали чёткий вывод: посольский спич от�
ражает позиции тех, кто формирует внешнеполи�
тическую линию руководства страны.

Посмотрим, что же сказал Цюй Син. Он за�
явил, что Запад должен «учитывать реальную
обеспокоенность России своей безопасностью».
Дипломат подчеркнул также, что ЕС и США
«должны отказаться от намерений вести игру в од�
ни ворота». Он утверждает, что «природа и перво�
причина кризиса на Украине кроются в затеянной
западным миром «игре» с Россией. Для разреше�
ния кризиса требуются новые подходы». Дипло�
мат полагает, что «такая внешняя политика может
привести регион к катастрофе».

Эксперты, анализирующие выступление посла,
считают, что «после почти целого года молчания
решение Китая публично определить свою пози�
цию является важным фактором». Наблюдатели
полагают: китайский демарш принципиально ме�
няет глобальную игру — теперь США и Евросоюзу
придётся учитывать позицию Пекина по Украине.

Однако есть и другие силы — они хотели бы,
чтобы КНР и РФ дистанцировались друг от друга.
В преддверии сессии ВСНП в прессе произошло
нечто странное — появилась огромная публика�
ция бывшего мэра Москвы Юрия Лужкова, в ко�
торой исследуются российско�китайские отно�
шения. Текст размышлений бывшего градона�
чальника печатался пятью частями с продолжени�
ем, каждое из которых занимало почти газетный
разворот. Немецкий коллега�журналист недо�
умённо спросил меня: что это такое? Статья?
Трактат? Брошюра? Я, как и он, затруднился с оп�
ределением жанра. Мы согласились в том, что со�
чинение, несомненно, обратит на себя внимание
уже в силу выбранного размера. Видимо, у автора
есть что сказать читающей публике. И она это
обязательно должна заметить.

Исходя из такой читательской позиции, проци�
тирую фрагменты финальной части сочинения
Ю. Лужкова:

«От самой же Европы нам, России, не исходит
никакой — ни военной, ни цивилизационной — уг�
розы. На мой взгляд, резкий перенос стратегичес�
кого вектора Москвы на Восток опрометчив. Дове�
риться ли доброй воле «Жёлтого Дракона»? Одно
только простое сопоставление ВВП Китая и России
— нынешнее, а через десятилетие — и вовсе невооб�
разимое — говорит за то, что в этом стратегическом
альянсе России суждена роль вассала. «Китайский
вектор» и модернизация России несовместимы.

…Русский Севастополь, китайский Гонконг…
Возвращение в лоно отечеств морских форпостов
Поднебесной и исторической России — законо�
мерность. Наследники рухнувших империй не си�
дят сиднем, а возвращают утраченное».

Будь это просто пенсионные размышления
бывшего высокопоставленного деятеля, вряд ли
тут была бы тема для разговора. Но здесь, похоже,
иное. Именно сейчас две наши великие страны
определяют своё будущее, а по сути — будущее
мира. И нынешнее появление на пропагандист�
ской авансцене «строителей великой антикитай�
ской стены», несомненно, заслуживает внимания.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

В Пекине около трёх тысяч депутатов собрались на весеннюю сессию Все�
китайского собрания народных представителей — высшего законодательного
органа Китайской Народной Республики. Они рассматривают фундаменталь�
ные основы планов на будущую пятилетку, которая начнётся в 2016 году.

Китай 
проектирует

будущее

Вести с Украины

ПОСЛЕ ТОГО как бывший
лидер фракции Партии
регионов в Верховной Ра�

де минувшего созыва, а ещё ра�
нее глава Фонда госимущества
Михаил Чечетов шагнул из окна
на 17�м этаже, «падёж» региона�
лов не прекратился. А в городке
Украинка, под Киевом, покон�
чил с собой бывший депутат�
«регионал» Станислав Мельник.
Правда, в ходе разбирательства в
информации о самоубийстве
Мельника появился ржавый
гвоздь — уголовное производст�
во открыто по статье 115 (умыш�
ленное убийство).

Открытым произволом отда�
ют и дела, которые одно за дру�
гим возникают и на ниве так на�
зываемого правосудия. По сооб�
щению пресс�службы местной
прокуратуры, одного из участни�
ков митинга в марте 2014 года, в
ходе которого было захвачено
здание Харьковской обладмини�
страции, постигло справедливое
возмездие: «Приговором Киев�
ского районного суда Алексей
Макаров, участник мартовского
штурма облгосадминистрации,
признан виновным в активном
участии в массовых беспорядках
и хулиганстве (ч.1 ст.94, ч.2 
ст. 296 УК Украины). По инфор�
мации заместителя прокурора
области Артёма Степанова, ему
назначено наказание в виде 5 лет
лишения свободы».

После такого «торжества» за�
кона отдыхает преступный мир
Соединённых Штатов Америки,
начиная от Брайтон�Бич и за�
канчивая Чикаго. Если приме�
нить прецедентное право и сле�
довать правовой логике харьков�
ской прокуратуры и харьковско�
го суда, то всех участников захва�
тов административных зданий в
Киеве, «самооборонцев» и «пра�
восеков» — числом не менее пя�
ти тысяч голов — давно пора за�
садить на пять лет минимум.

Вместо этого к суду привлекают�
ся судьи, которые слишком роб�
ко, да и то административными
мерами пытались присмирить
явных нарушителей закона. По�
лучается, что закон на Украине
работает по правилу ниппеля —
только в одном направлении, ко
всему ещё и заданном американ�
ским посольством. А что уж го�
ворить о тех, кто прилюдно, под
телекамеры убивал людей в Кие�
ве при захвате офиса Партии ре�
гионов, в Одессе в Доме профсо�
юзов, в Мариуполе? Они переве�
дены в ранг «героев нации» и не�
подсудны вовсе…

НЕОЖИДАННО последо�
вал арест экс�депутата
фракции Компартии Ук�

раины в Верховной Раде VII со�
зыва Сергея Гордиенко. Генераль�
ная прокуратура Украины (ГПУ)
обвинила бывшего секретаря
Счётной комиссии парламента в
злоупотреблении властью и слу�
жебном подлоге при принятии
Радой «диктаторских законов» 16
января 2014 года. Как заявили в
ГПУ, Гордиенко «был секретарём
Счётной комиссии Верховной
Рады и вместе с другими членами
комиссии подписал её протокол,
которым фактически предоста�
вили статус официального доку�
мента данным законам».

В сообщении подчёркивается:
«У следствия есть основания счи�
тать, что указанные законы прак�
тически не были проголосованы».

«Эти обвинения ни на чём не
базируются, — прокомментиро�
вал ситуацию в зале суда сам Гор�
диенко. — Всё основывается
лишь на допущениях (которые
они сами делают), не подтверж�
дённых ни одним документом.
Полагаю, что данное дело — по�
литически мотивированно и яв�
ляется одним из этапов распра�
вы над Компартией». 

Практически мгновенно по�

следовала реакция Компартии
Украины. «Мы стали свидетеля�
ми того, что продолжается поли�
тическая расправа над КПУ, и
суд, который устроили сегодня
над нашим товарищем Сергеем
Гордиенко, — это яркое тому под�
тверждение. Обвинения, предо�
ставленные прокуратурой, «ши�
ты белыми нитками» и никакой
юридической обоснованности
под собой не имеют», — заявил
лидер украинских коммунистов
Пётр Симоненко. «Мы уже по�
ставили в известность европей�
ское и мировое сообщество, а
также своих товарищей по ком�
мунистическому движению, —
добавил он. — Об этом факте
произвола уже знают депутаты в
Европейском парламенте, и они
будут выступать и говорить о том,
что происходит на Украине».

В КПУ подчёркивают, что Пе�
черский суд «выполняет заказ
режима Порошенко».

Правящий олигархический
режим усиливает политические
репрессии против Компартии и
готовит новые аресты коммуни�
стов по сфабрикованным СБУ и
Генпрокуратурой обвинениям,
прокомментировал лидер КПУ
меры пресечения для коммунис�
та Сергея Гордиенко.

Симоненко напомнил, что за
последний год спецслужбы по�
стоянно задерживают и подвер�
гают пыткам членов партии и ак�
тивистов, пытаясь заставить их
признаваться в преступлениях,
которых они не совершали. Фак�
ты пыток и издевательств под�
тверждены документально, фа�
милии исполнителей и заказчи�
ков известны, есть соответствую�
щие заключения медэкспертиз.
Очевидно, что нынешний режим
неизбежно будет сменён и за эти
преступления будут отвечать по
закону соответствующие сотруд�
ники ГПУ, МВД, СБУ.

Как заявил Симоненко, руко�

водство Компартии Украины рас�
полагает достоверной информа�
цией о том, что Печерский суд,
который будет рассматривать сфа�
брикованное Генпрокуратурой де�
ло против Сергея Гордиенко, зара�
нее получил от них соответствую�
щую установку на его арест.

«Во время допроса Сергея Гор�
диенко 6 марта, длившегося бо�
лее пяти часов, следователь Ген�
прокуратуры Пиляй И.В. и Сло�
бодяник И. П., начальник 2�го
следственного отдела управле�
ния специальных расследований
Главного следственного управ�
ления ГПУ, угрожали Гордиенко
арестом и расправой в суде, если
он не признает вину и не подпи�
шется под сфабрикованными
обвинениями. Именно с прихо�
дом генпрокурора Шокина и
формированием им «своей» ко�
манды усилился прессинг, кото�
рый Генпрокуратура оказывает в
том числе на судей, рассматри�
вающих дело о незаконном за�
прете Компартии. Стало очевид�
ным, что определённая группа
сотрудников ГПУ готова выпол�
нить любой «заказняк». Мы бу�
дем защищать нашего товарища
всеми законными способами, в
том числе и с привлечением
международной общественнос�
ти, европейских адвокатов и де�
путатов Европарламента. Соот�
ветствующие обращения в евро�
пейские и международные
структуры нами уже направле�
ны», — подчеркнул лидер укра�
инских коммунистов.

УЖЕ через несколько часов
после ареста оппозицион�
ного политика пошли пер�

вые отзывы из Европы.
— На Украине фактически на�

чалась «охота на ведьм» — борь�
ба против коммунистов, мас�
штабам которой могли бы поза�
видовать американские реван�
шисты времён пятидесятых го�
дов прошлого века, — подчерк�
нул куратор европейской право�
защитной организации «Движе�
ние солидарности» Александр

Митц из Нидерландов в ком�
ментарии агентству ГолосUA. —
Запад видит, что Киев, пропа�
гандирующий идеи свободы
слова и толерантности, грубей�
шим образом эти идеи попирает.
Арест Гордиенко станет оконча�
тельным приговором для ны�
нешней украинской власти.

Высказали свой протест и
представители Коммунистичес�
кой партии Соединённых Шта�
тов Америки, которые намерены
подать на рассмотрение Совета
Безопасности ООН апелляцию в
защиту украинского коммунис�
та, депутата Верховной Рады 6—
7 созывов Сергея Гордиенко, за�
явил пресс�секретарь Компар�
тии США Джонатан Рассел.

«Цивилизованное сообщество
столкнулось с настоящей про�
блемой, при которой нивелиру�
ются права человека, а отдельно
взятого «инакомыслящего» дей�
ствующая власть пытается запу�
гать и уничтожить. Подобного
допустить нельзя. Уже в ближай�
шее время в суд СБ ООН посту�
пит заявление, предусматриваю�
щее политическую оценку дей�
ствий официального Киева,
фактически организовавшего
травлю коммунистов в целом и
Гордиенко в частности», — под�
черкнул Рассел.

По словам американского
коммуниста, украинское право�
судие демонстрирует лицемерие
и практику двойных стандартов
в отношении КПУ.

Уроженец Полтавской области
Сергей Гордиенко — один из из�
вестных и уважаемых членов
КПУ. Он был в группе депутатов,
которые летом 2013 года иниции�
ровали сбор подписей за прове�
дение всеукраинского референ�
дума о вступлении страны в Та�
моженный союз. Компетент�
ность Гордиенко в сфере законо�
дательной работы признавали да�
же самые ярые оппоненты КПУ,
отмечают его однопартийцы.

В соответствии с решением
Печерского суда г. Киева в каче�
стве альтернативы содержанию
под стражей арестованного 10
марта по сфабрикованному об�
винению коммуниста Сергея
Гордиенко 11 марта был внесён
залог в размере 80 минимальных
зарплат. Залог внесли секретари
ЦК КПУ и его коллеги — депу�
таты�коммунисты. 

В.М.Т.

ОНЕОБХОДИМОСТИ поста�
вить законодательные барьеры
на пути пропаганды нетрадици�

онных сексуальных отношений в рес�
публике говорили давно. Неофици�
альный статус «островка демократии»
обернулся для Киргизии более чем со�
мнительными последствиями, среди
которых — открытая и ничем не огра�
ниченная деятельность различных ор�
ганизаций по защите прав сексуаль�
ных меньшинств. По сути, страна пре�
вратилась в плацдарм «голубого» и
«розового» влияния в регионе. 

Чем откровеннее становилась про�
паганда нетрадиционных отношений,
тем большее раздражение вызывала
она в обществе. В прошлом году по ре�
спублике прокатились митинги с тре�
бованием принять закон, аналогич�
ный российскому. Вопросы защиты
традиционных ценностей стали под�
нимать и депутаты парламента. В ито�
ге на рассмотрение палаты поступил
законопроект, предусматривающий
административную и уголовную от�
ветственность за навязывание поло�
жительного отношения к нетрадици�
онной сексуальной ориентации с ис�
пользованием СМИ и Интернета. Ви�
новных предлагается наказывать
штрафами либо ограничением свобо�
ды на срок до одного года. Также в слу�
чае принятия законопроекта закры�
тию подлежат все организации, слиш�
ком активно занимающиеся отстаива�
нием прав сексуальных меньшинств.

В первом чтении законопроект под�
держало подавляющее большинство

депутатов. Казалось, для его оконча�
тельного утверждения нет никаких
преград. Но не тут�то было. С резкой
критикой законопроекта выступили
посольство США и ряд западных пра�
возащитных организаций. В результа�
те документ отложили в «долгий
ящик». Только в феврале этого года
парламент вновь вернулся к рассмот�
рению законопроекта. 

Впрочем, есть большие сомнения в
том, что он дойдёт до второго чтения.
Бишкек столкнулся с сильнейшим
противодействием со стороны Запада.
Сначала свою «глубокую озабочен�
ность» выразил Европарламент, рас�
смотревший данный вопрос на своём
пленарном заседании. «Сексуальная
ориентация и половая идентификация
— это вопросы личных прав каждого
индивида», — заявили европейские
депутаты и добавили, что принятие за�
кона повлечёт ухудшение отношений
Бишкека с ЕС. 

Затем с требованием «воздержаться
от принятия дискриминирующих за�
конов» к киргизским депутатам обра�
тилось представительство Организа�
ции Объединённых Наций. Аргумен�
тируя свой протест, дипломаты приве�
ли ряд довольно странных доводов. По
мнению представителей ООН, запрет
пропаганды нетрадиционных отноше�
ний приведёт к распространению
ВИЧ�инфекции и насилию в отноше�
нии детей. В заявлении ООН также на�
шлось место для угроз: «одобрение за�
конопроекта может повлечь за собой
последствия на уровне технической

помощи, которую страна получает от
международных доноров». 

Ещё более резко высказалась амери�
канская организация «Хьюман райтс
уотч», обвинившая киргизских парла�
ментариев в том, что те ставят «своё
собственное понимание традицион�
ных ценностей» выше международных
законов, и пообещала обратиться к
международным финансовым доно�
рам с тем, чтобы они прекратили ока�
зывать помощь Киргизии. Скорее все�
го, под давлением извне власти рес�
публики поставят крест на законопро�
екте. В правительстве дали ясно по�
нять, что выступают против его при�
нятия. Да и в парламенте всё меньше
тех, кто отстаивает необходимость это�
го шага.

Вся эта история крайне показатель�
на. Она демонстрирует, что суверени�
тет Киргизии является весьма спор�
ным явлением. Пойдя по пути либе�
ральных реформ и разрушив собствен�
ную экономику, руководители страны
оказались в огромной зависимости от
финансовой помощи из�за рубежа.
Набирая кредиты, чиновники меньше
всего задумывались о том, что за них
нужно расплачиваться, в том числе не�
самостоятельностью в принятии даже
касающихся сугубо внутренней поли�
тики решений. Такова участь всех го�
сударств, поверивших мифам об от�
крытой экономике и благодетельности
глобализации.

Но ждать прозрения от властей
Киргизии не приходится. С «долговой
иглы» там слезать не собираются, рав�
но как и заниматься восстановлением
экономики страны.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Суверенитет под вопросом
В Киргизии не утихают споры, связанные с принятием

закона о запрете пропаганды нетрадиционных отношений.
Одобренный в первом чтении полгода назад документ на�
толкнулся на откровенные угрозы со стороны Запада.

Прибалтийский блеф 

С УЩЕСТВУЮЩИЙ раз�
мер социального посо�
бия в Эстонии сегодня,

увы, не покрывает даже стои�
мости месячной продуктовой
корзины, не говоря о других
необходимых расходах, пишет
газета таллинской мэрии
«Столица».

Оппозиция неоднократно
обращала внимание прави�
тельства на эту проблему, по�
следний раз — при обсужде�
нии госбюджета 2014 года. В
качестве снижения социаль�
ных рисков бедствующих се�

мей предлагалось сделать бес�
платным питание в детских са�
дах и школах, так как для 60
тысяч ребятишек зачастую это
единственный приём горячей
пищи в день. Обеспечивая хо�
тя бы бесплатное питание де�
тям, отмечает интернет�пор�
тал Delfi.ee, в какой�то мере
можно снижать эти риски.

Эстонские власти тем вре�
менем остаются глухи к тяжё�
лому положению малообеспе�
ченных семей.

Борис НИКИТЕНКО.
Фото с сайта g4.nh.ee

Глухота властей

Латинская Америка

ЭПИДЕМИЯ ХОЛЕРЫ
охватила островную Рес�
публику Гаити и угрожает

перекинуться в соседнюю До�
миниканскую Республику и да�
же на латиноамериканский кон�
тинент. Об этих рисках загово�
рили уже некоторые специалис�
ты и в самой стране, и в Органи�
зации Объединённых Наций. 

Как утверждают эксперты
ООН, в Гаити зарегистрировано
более 750 тысяч случаев заболе�
вания холерой. Пять тысяч из
них относятся к первым двум
месяцам нынешнего года. В ка�
честве причин эпидемии специ�
алисты называют низкий уро�
вень снабжения пресной водой
и ужасные санитарные условия
жизни населения, которые оце�
ниваются как самые плохие во
всей Латинской Америке. 

По информации главного
координатора ООН по борьбе с
холерой в Гаити Педро Медра�
но, эпидемия уже унесла 8500
жизней. В связи с опасностью
распространения заболевания
Медрано обратился с просьбой
к кубинскому руководству, ко�
торое уже направило в сосед�
нюю Гаити медицинский кон�
тингент численностью 650 вра�

чей и медсестёр, обеспечить
страну кубинской вакциной
против холеры повышенного
уровня эффективности. 

«Холера не убивает, если во�
время оказывается медицин�
ская помощь, — заявил Педро
Медрано журналистам. — Од�
нако люди в Гаити умирают от
слабой медицинской оснащён�
ности страны. Чтобы справить�
ся с эпидемией, необходимо
укрепить местные службы

здравоохранения, обеспечить
доставку питьевой воды и её
очистку». И хотя международ�
ные организации, и в частнос�
ти, кубинские, как могут, ста�
раются помочь в этом населе�
нию Гаити, пока этих усилий
явно недостаточно. 

Александр МОИСЕЕВ.
(Корр. «Правды»).

г. Гавана.
Фото с сайта s51.radical.ru

В Гаити буйствует холера

Пульс планеты

● РИГА. НАТО планирует увеличивать интенсив,
ность военных учений у границ России: в балтий,
ском регионе будут расквартированы три тысячи во,
еннослужащих США, заявил глава альянса Йенс
Столтенберг. 9 марта в столицу Латвии уже прибы,
ли 120 танков и боевых машин, а в Чёрном море идут
военно,морские манёвры.

● МОСКВА. Россия приостанавливает своё учас,
тие в заседаниях Совместной консультативной груп,
пы (СКГ) по Договору об обычных вооружённых си,
лах в Европе (ДОВСЕ). Как говорится в заявлении
МИД РФ, на протяжении многих лет российская
сторона делала всё возможное для поддержания жиз,
неспособности режима контроля над обычными во,
оружениями, и высказывает сожаление в связи с тем,
что страны Североатлантического блока предпочли
фактически обходить положения документа за счёт
расширения альянса. ДОВСЕ, подписанный в 1990
году представителями 16 стран НАТО и 6 государств
— участников Организации Варшавского договора,
ограничивал возможности размещения обычных во,
оружений вдоль линии соприкосновения между двумя
военными блоками. Кстати, Россия объявила о при,
остановке действия документа ещё в 2007 году на фо,
не планов США развернуть в Европе элементы ПРО.

● ВАШИНГТОН. Экс,глава ЦРУ Дэвид Петреус
признал себя виновным в «несанкционированном
изъятии и хранении секретной информации». В ноя,
бре 2012 года генерал ушёл с поста руководителя раз,
ведки после того, как стало известно о его внебрач,
ной связи с журналисткой Полой Бродуэлл. Именно
она использовала секретную информацию, получен,
ную от Петреуса, для написания его биографии.

● ЛЕТПАДАН. Около 120 мьянманских студен,
тов, арестованных во время столкновений с полици,
ей в ходе разгона манифестации к северу от Янгона,
бывшей столицы страны, доставлены в суд. Массо,
вые акции учащихся начались ещё осенью прошлого
года, когда правительство внесло изменения в зако,
нодательство об образовании, запретив создание
студенческих союзов, чтение лекций на языках этни,
ческих меньшинств и передав контроль над вузами
спецадминистрации. В начале февраля после прова,
ла переговоров по этой проблеме молодёжь отправи,
лась из Мандалая маршем на Янгон. Власти Мьян,
мы потребовали от полицейских предотвратить бес,
порядки в крупнейшем городе страны.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Киев развязал 
«охоту на ведьм»

Последние события в Киеве ещё раз со всей очевидно�
стью демонстрируют криминально�бандитскую суть уста�
новившегося здесь с февраля прошлого года режима.
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ФО ТО К О Р Р Е С П О Н 

ДЕНТ находился на по

ле боя между реками

Лугань и Лозовая — в окопе
чуть впереди линии обороны.
Он увидел поднявшегося ко

мандира и успел сделать сни

мок, опубликованный понача

лу во фронтовой прессе. Но
вскоре в армии ввели погоны, и
в центральных газетах печатать
снимок офицера со старыми
знаками различия не стали. Так
и лежал этот волнующий кадр в
личном архиве Макса Альперта
в течение 23 лет, пока не был
опубликован в «Правде» к 
20
летию Великой Победы.

Имя героя было неизвестно.
Макс Альперт не успел запи

сать его тогда: начался жесто

кий бой. Название же снимку
«Комбат» он дал потому, что в
цепи атакующих, как вспоми

налось ему потом, тогда прока

тилось: «Комбата убили!» Вот
Альперт и решил, что воинов
поднимал в атаку комбат…

После публикации в редак

цию «Правды» и к автору сним

ка стали приходить письма, в
которых люди сообщали, что уз

нают в образе воина брата, сы

на... Однако ещё долго «Ком

бат» оставался неизвестным ге

роем, олицетворяя мужество и
храбрость советского офицера.

Иван Ерёменко узнал своего
отца сразу, как только увидел
фото в «Правде». «Я тогда напи

сал письмо в Москву, в «Прав

ду», — рассказывал сын, — по

просил сообщить, откуда появи

лась в газете эта фотография.
Получаю письмо из редакции —
в нём адрес автора снимка Мак

са Владимировича Альперта».

Ерёменко отправил в Москву
довоенные фотографии отца.
Экспертиза подтвердила: на се


мейных фотографиях и фрон

товом снимке М. Альперта
один и тот же человек, а имен

но — политрук Алексей Гордее

вич Ерёменко.

...Вся недолгая жизнь Алек

сея Ерёменко была такой же яр

кой, как последний его боевой
рывок. В 1925 году юный Алёша
создал в своём селе комсомоль

скую организацию. В 1930
м
одним из первых записался в
колхоз, вступил в Коммунисти

ческую партию. Был секрета

рём партячейки, избирался де

путатом райсовета, членом рай

кома партии. В тридцать лет
стал председателем колхоза
имени Первого мая в Вольнян

ском районе Запорожской об

ласти. Трижды представлял
своё хозяйство на ВДНХ... Вы

ступал на Всесоюзном совеща

нии работников сельского хо

зяйства. Был награждён орде

ном «Знак Почёта».

Когда началась Великая Оте

чественная война, он добро

вольцем ушёл на фронт, хотя,
имея бронь, не подлежал моби

лизации. В архивах военкомата
долгие годы хранилось его заяв

ление: «Прошу направить меня
на фронт. Считаю себя вполне
здоровым, чтобы бить фашист

скую гадину...» В армии стал
младшим политруком.

В последнее своё утро 12 ию

ля 1942 года на пшеничном по

ле под городом Славяносерб

ском, когда бойцам грозило ок

ружение и был убит командир
батальона, политрук Ерёменко,
выполняя свой воинский долг,
с пистолетом в руке рванулся
вперёд. Политрук погиб, но ба

тальон, который он увлёк за со

бой, боевую задачу выполнил.

Позже ветеран 220
го полка,
боец санвзвода, впоследствии

майор
политработник Алек

сандр Матвеевич Макаров
вспоминал: «Наш сильно поре

девший полк отбивал уже деся

тую или одиннадцатую атаку.
Гитлеровцы лезли напролом к
Ворошиловграду, до которого
оставалось около тридцати ки

лометров. К концу дня был ра

нен командир роты старший
лейтенант Петренко. После
ожесточённой бомбёжки при
поддержке танков и артилле

рии фашисты пошли в очеред

ную атаку. И тогда, подняв

шись во весь рост, со словами:
«За мной! За Родину! Вперёд!»
— Ерёменко увлёк за собой ро

ту навстречу цепям гитлеров

цев. Атака была отбита, но по

литрук погиб».

Ветеран 285
й дивизии под

полковник запаса Василий Се

вастьянович Березубчак так до

полняет картину этого ярост

ного боя: «Было это утром 12
июля. На нас обрушился
шквальный артогонь. Первую
атаку мы отбили. Но во время
второй дрогнул правый фланг
дивизии. Бойцы начали отхо

дить. Мы были оглохшие, ос

лепшие, у многих текла из ушей
кровь — полопались барабан

ные перепонки! Я получил при

каз комдива восстановить по

ложение, остановить солдат,
ибо ситуация создалась крити

ческая. Бегом бросился навст

речу отступающим. И тут уви

дел Ерёменко. Он тоже бежал
наперерез бойцам. «Стой!
Стой!» — кричал он. Мы залег

ли. Собрали вокруг себя людей.
Немного нас было, горстка. Но
Ерёменко решил контратако

вать, чтобы восстановить поло

жение. Такое не забывается. Он
поднялся во весь рост, закри

чал, бросился в атаку. Мы во


рвались в траншеи, завязалась
рукопашная. Дрались прикла

дами, штыками. Фашисты
дрогнули, побежали. Вскоре в
одной из траншей я увидел Ерё

менко. Он медленно падал. Я
подбежал к нему и понял, что в
помощи младший политрук
уже не нуждается...»

…То поле на донбасской зем

ле в советские времена называ

ли полем комиссара. Каждый
год майским утром в День 
Победы сюда приходили люди.
Постоят в тиши, кто
нибудь из
ветеранов достанет фронтовой
снимок политрука и смахнёт с
лица скупую мужскую слезу.

Народная память надёжно
хранит образ политрука с пис

толетом во вскинутой руке,
поднимающего в атаку бойцов,
образ, ставший одним из яр

чайших символов советской
эпохи. Этот образ живёт сего

дня, находит отсвет в подвигах

ополченцев Донбасса, встав

ших на защиту родной земли от
бандеровской нечисти.

В канун 35
летия Победы на
25
метровом кургане, насы

панном на поле, где в 1942 году
шли ожесточённые бои, под

нялась ввысь бронзовая
скульптура воина с чертами
лица, так знакомого нам по
фронтовому снимку М. Аль

перта. На граните — слова: «В
честь героического подвига
политработников Советской
Армии в Великой Отечествен

ной войне 1941—1945 гг.»

22 марта 1942 года «Правда»
писала: «В историю Великой
Отечественной войны как одна
из славных и почётных её фи

гур войдёт фигура политрука, с
автоматом в руках, в маскиро

вочном халате и каске, идуще

го впереди и увлекающего за
собой бойцов к достижению
возвышенной благородной це


ли — разгрома германских фа

шистов и освобождения своего
Отечества».

К исходу 1942 года в армии и
на флоте было свыше 95 тысяч
политработников — почти
вдвое больше, чем в декабре
1941
го, а к концу 1944 года их
число приближалось к 138 ты

сячам. Они сыграли большую
роль в воспитании личного со

става, повышении боеспособ

ности частей, кораблей и под

разделений, что в конечном
итоге и привело советский на

род к Великой Победе.

Политруки военных лет стали
образцом большевистской стой

кости и убеждённости для нас,
наших детей и внуков. Там, где
идёт бой за правду, за справедли

вость, живы их идеи, их дух.

Иван ТАРАНЕНКО.
Полковник в отставке, 

ветеран боевых действий.

Политрук
Образ этот вот уже многие годы знаком миллионам людей. Один миг,

вобравший в себя величие подвига коммуниста. Впервые фигуру этого
воина, поднимающего бойцов в атаку, мы увидели на снимке фронтово"
го фотокорреспондента Макса Владимировича Альперта. В тяжком со"
рок втором году на Украине он стал свидетелем героической защиты
подступов к Ворошиловграду (так тогда назывался Луганск).

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 23

По горизонтали: 3. Явор. 5. Пюре. 9. Корреспондент. 12. Ажур.
13. Хопер. 14. Цеце. 17. Стерлядь. 18. Трамплин. 19. Дровосек. 22.
Мармелад. 24. Сода. 25. Майна. 26. Чаны. 29. Вискозиметрия. 30.
Узел. 31. Тире.

По вертикали: 1. Бристоль. 2. Оппонент. 4. Вера. 6. Руда. 7. По

лупроводник. 8. Интерпретация. 10. Кант. 11. Сени. 15. Ляссе. 16.
Дайра. 20. Русь. 21. Клаузула. 22. Манометр. 23. Акын. 27. Сказ.
28. Фтор.

С АМАРСКАЯ област

ная федерация спор

тивного туризма про


вела лыжный агитпробег по
населённым пунктам Бузу

лукского бора, посвящён

ный 70
летию Победы совет

ского народа в Великой Оте

чественной войне.

Военно
патриотический
клуб посёлка Тимашево выде

лил из своих арсеналов авто

маты ППШ, каски, гимнас

тёрки, плащ
накидки, солдат

ские пилотки. Так что в почёт

ные караулы у памятников
павшим бойцам взрослые уча

стники агитпробега и школь

ники вставали, как настоящие
солдаты Красной Армии. И
репертуар у концертной бри

гады, которая выступала пе

ред жителями лесных сёл, был

вполне фронтовой. Со сцен и
у костров звучали песни вре

мён Великой Отечественной
войны, стихи тех лет. О далё

кой молодости напомнили се

годняшним бабушкам и де

душкам стихотворение Кон

стантина Симонова «Жди ме

ня», стихи Роберта Рождест

венского о его военном детст

ве, других советских поэтов.
Звучали имена героев войны —
Зои Космодемьянской, Алек

сандра Матросова и других, о
подвигах которых миллионы
советских людей узнавали из
публикаций фронтовых кор

респондентов «Правды».

В агитпробеге участвовали
более семидесяти человек.
Кроме ветеранов были и чле

ны детских самарских турист

ских клубов «Парус» и «Ир


бис», а также юные путешест

венники из села Домашки
Кинельского района. Под ру

ководством своих наставни

ков они осваивали навыки
ориентирования на местнос

ти, технику преодоления пре

пятствий в зимнем лесу и но

чевали в палатках, несмотря
на 15
градусный мороз.

Большой популярностью
пользовались собачьи упряж

ки, на которых каюры Влади

мир Кулагин и Александр Ту

ринцев катали по сельским
улицам детей.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.
Фото автора.

По зигзагу (последняя буква
разгаданного слова одновремен%
но является первой буквой сле%
дующего): 1. Исторический ро

ман польского писателя Боле

слава Пруса. 2. Состояние бок

сёра. 3. Характерная «окраска»
звука. 4. Оборотная сторона
монеты или медали. 5. Атмо

сферный вихрь. 6. Ковш с
длинной ручкой. 7. Нависшая
часть кручи, лавины. 8. Одна
из четырёх главных точек го

ризонта. 9. Единица длины в
системе английских мер, а так

же русская дометрическая еди

ница. 10. Крупный аист в Аф

рике и Юго
Восточной Азии.
11. Темнохвойный сибирский
лес. 12. Вязкая зажигательная
смесь. 13. Левый приток Верх

ней Волги. 14. Советский пи

сатель, автор романа «Танки
идут ромбом» (1963 г.). 15. Ка


пуста, начавшая завиваться в
кочан. 16. Музей
заповедник в
Карелии. 17. Рассказ А. Чехо

ва. 18. Болотная и полевая
птица семейства ржанковых.
19. Концентрированный рас

твор отдельных сахаров. 20.
Вид лёгкой верхней одежды.
21. Полый стержень для взятия
проб сыпучих тел.

От цифры к центру: 22. Раз

дел биологии. 23. Древняя по

рода венгерских овчарок. 24.
Роман В. Шукшина. 25. Пред

меты для запряжки, седловки
или вьючения лошади. 26. Рус

ский композитор (1865—1936),
автор балета «Раймонда». 27.
Музей
усадьба Н. Некрасова
под Ярославлем. 28. Музы

кальное произведение для со

листов, хора и оркестра. 29.
Травянистое растение рода
паслён, овощ.

Как бы ни старались
недоброжелатели Рос"
сии принизить значе"
ние Великой Победы
Красной Армии, спас"
шей Восточную и Цен"
тральную Европу от
«коричневой чумы»,
правда не поддаётся
забвению. В этом я
убедился, побывав в
начале юбилейного 
года в австрийской
столице.

О ВЕНЕ я услышал впер

вые в раннем детстве, в
далёкие предвоенные

годы. Отец радостно и возбуж

дённо читал вслух какие
то
стихи и повторял непонятные
мне слова: «Молодцы венцы,
буржуям под зад поддают ко

ленцем». На мои вопросы отец
отвечал, что он читает стихи
поэта Маяковского, а Вена —
это столица страны Австрии.
Объяснил мне также мой папа
доходчиво, кто такие буржуи.
А потом отец подошёл к поли

тической карте Европы, висев

шей у нас на стене, и грустно
сказал: «Австрии больше на
карте Европы нет. Фашистская
Германия её захватила. Теперь
Австрия — часть Германии».
Помолчав, твёрдо добавил:
«Но это не навсегда».

Отец погиб, сражаясь с фа

шистами, осенью 1944
го, за
полгода до освобождения Авст

рии и её столицы Вены. Я учил

ся уже в пятом классе, когда в
апреле 1945 года услышал по ра

дио и прочитал в газете приказ
Верховного Главнокомандую

щего Иосифа Виссарионовича
Сталина командующему 3
м
Украинским фронтом Толбухи


ну. В приказе сообщалось об ос

вобождении Вены.

И вот спустя 70 лет после это

го события я иду по Кернтнер

штрассе — главной улице авст

рийской столицы. Прошло бо

лее 60 лет с тех пор, как Австрия
провозгласила государственный
нейтралитет. В центре Вены —
величественный памятник со

ветским воинам
освободите

лям. Надписи на постаменте на

полняют сердце гордостью. 
Сияют золотыми буквами слова
приказа Верховного Главно

командующего И. Сталина.
Полный текст приказа — рядом
с Гимном Советского Союза. А
запрокинув голову, вижу на вы

соченной стеле фигуру совет

ского солдата с позолоченным
щитом в руках. На щите  Герб
Советского Союза — страны,
вернувшей независимость и су

веренитет Австрии. А по всей
окружности монумента имена
тех, кто отдал свои жизни за ос

вобождение Вены. В ушах зву

чит мелодия: «Помнит Вена, не
забудет никогда…»

Вена помнит. На Кернтнер

штрассе можно услышать зна

комые и дорогие нам мелодии.
Старый австриец наигрывает на
баяне «Катюшу» и «Подмосков

ные вечера». А через два кварта

ла другой уличный музыкант
исполняет на аккордеоне «С че

го начинается Родина».

К сожалению, не все в Европе
помнят о трагических событиях
своей истории, о великом по

двиге Красной Армии, спасшей
народы европейских стран от

порабощения фашистской не

чистью. Иначе не осмелились
бы последыши нацистов оск

вернять сегодня памятники, ус

траивать факельные шествия,
прославлять бандеровцев и без

застенчиво лгать, лгать и лгать.
Переписывая страницы исто

рии, сателлиты Америки хотят
угодить своим заокеанским хо

зяевам, претендующим на роль
властителей мира. Те, кто при

нижает роль Советского Союза
в победе над фашистской Герма

нией, делают вид, что никакой
связи между гитлеровским на

цизмом и бандеровским неона

цизмом нет. Свои геополитичес

кие цели они ставят выше ре

альных угроз возрождения фа

шизма в Европе.

Но память честных европей

цев живуча. В этом я смог убе

диться в тот зимний день в Вене.
Я слушал на Кернтнерштрассе
мелодии дорогих мне советских
песен, и у меня теплело на серд

це. Но вот баянист сделал пере

рыв. Я поблагодарил его. Мы
разговорились. Оказалось, что
баянист серб по национально

сти, женат на австрийке, 15 лет
живёт в Вене. Играет в оркестре,
а в свободное время доносит до
австрийцев и гостей столицы
мелодии, как он выразился, «ду

шевных русских песен».

— Нынешний год необыч

ный, — говорит баянист. — В
год юбилея Победы мне хочет

ся, чтобы люди услышали боль

ше русских песен, услышали о
Красной Армии — нашей осво

бодительнице. Мой дед погиб в

фашистском концлагере. Разве
можно забыть преступления
нацистов? Но их наследники
подняли головы, расхаживают с
фашистскими эмблемами на
Украине, да и в других странах.
Нацисты обнаглели, потому
что Америка одобряет их дейст

вия. Американский президент
говорит об исключительности
своей нации. А что такое ис

ключительность? Это превос

ходство над другими народами.
Такие речи мы уже слышали от
Геббельса.

ВСТРЕЧА С СЕРБОМ вер

нула меня к мысли о его
родине — Югославии, где

я неоднократно бывал в коман

дировках, когда занимался бал

канскими проблемами.

«Не влезайте в македонский
вопрос» — так напутствовал
меня в канун отъезда в Софию
на работу корреспондентом
«Правды» главный редактор га

зеты Михаил Васильевич Зи

мянин. В этих словах — глубо

кий дипломатический смысл и
мудрая позиция опытного по

литика. Давний спор Болгарии
и Югославии о македонской
территории эти страны должны
решить сами, без нашего и без
чьего
либо ещё участия. Дваж

ды мне довелось в составе рос

сийской советской делегации
участвовать в переговорах с
югославскими руководителя

ми. Во время визита в Белград с
большим тактом вёл перегово

ры руководитель нашей делега

ции Председатель Совета Ми


нистров РСФСР Виталий Ива

нович Воротников. Мы побы

вали во многих районах этой
цветущей страны, в том числе и
в Косове — колыбели балкан

ского православия.

Через десять с небольшим лет
американская авиация варвар

ски бомбила Белград. Это объ

яснялось заботой о «безопасно

сти Америки», находящейся за
10000 километров от Югосла

вии. Сегодня США так же гру

бо, беззастенчиво и лицемерно
вмешиваются во внутренние де

ла многих стран, поддерживают
украинских неонацистов и
опять свою наглость и вседозво

ленность объясняют заботой о
собственной безопасности.
Оказывается, право на вмеша

тельство в дела суверенных госу

дарств можно объяснить верой
Обамы в исключительность
Америки. 

Об исключительности немцев
Европа услышала ещё в тридца

тые годы — от Гитлера, а потом
испытала на себе, что несут иде

ология презрения к другим на

родам и возвеличивание собст

венной нации. Всё это хорошо
понимает мой сербский собе

седник. А симпатии к бандеров

цам, поддержку неонацистов,
введение санкций против на

шей страны правители Америки
объясняют ещё одной своей за

дачей: изменить поведение Рос

сии. Жаль, что мы недостаточно
решительно требовали изме

нить поведение Америки, уби

вающей невинных людей в Ли

вии, Ираке, Сирии, Югославии.

Жаль, что Европа остаётся вас

салом США и не все европейцы
понимают, к чему может приве

сти мания величия их сюзерена.

Вот какие мысли навеял мне
разговор с человеком, пережив

шим варварские американские
бомбардировки Белграда и бо

леющим сегодня за Донбасс.

М ЕЖДУ ТЕМ музы

кальная жизнь Вены
шла своим чередом. У

величественного здания вен

ской оперы меня останавлива

ли распространители билетов в
костюмах Арлекино.

— Сегодня «Травиата», «Тра

виата», бессмертная опера
Верди, — повторяли они на не

мецком, английском и русском
языках.

На Кернтнерштрассе перед
протестантским храмом — афи

ша: «Бетховен. «Аппассионата».
В программе концерта значатся
также Бах, Гендель, Моцарт. К
началу концерта почти все цер

ковные скамьи оказались заня

ты. Соло на флейте сопровож

дал орган. Великолепная акус

тика и блестящее исполнение
оставили сильное впечатление.
Слушая «Аппассионату», не

вольно вспоминал высочайшую
ленинскую оценку этого бетхо

венского творения.

А выйдя из храма, я вновь
услышал русскую, советскую
музыку. Уже новый музыкант
исполнял на гитаре «Подмос

ковные вечера». Выходящие из
храма люди, только что слу

шавшие Баха и Бетховена, бро

сали монеты в шляпу уличного
музыканта.

Леонард КРАЙНОВ.
Член редколлегии 

международного журнала 
«Форум».

Вена—Москва.

Венские мелодии

Репертуар вполне
фронтовой

Король Одессы
«Он мог быть колючим, мог и обидеть на собра�

нии команды. Было в нём что�то бесшабашное,
что�то и от биндюжника даже, да и манеры
имел соответствующие... Но были мы с ним как�
то неделю вдвоём в поездке — открылся вдруг с
другой стороны, тёплой, душевной...»

Марк ТАЙМАНОВ.

8МАРТА исполнилось 90 лет
со дня рождения выдающе

гося советского гроссмей


стера Ефима Петровича Геллера.
У Петра Ефимовича Геллера,

отца гроссмейстера, часто по ве

черам собирались любители
шахмат. Он, многому научив

шийся у первого чемпиона стра

ны Бориса Верлинского, хотел,
естественно, приобщить к шах

матам своего трёхлетнего сына.
В те годы очень популярен был
чемпион мира кубинец Хосе Ра

уль Капабланка. Известен эпи

зод из биографии Капабланки,
когда четырёхлетний Хосе, на

блюдая за игрой своего отца, су

мел его обыграть.

Но вот что вспоминает сам
Ефим Петрович Геллер: «Я иг

рал тогда по своим собственным
правилам, и все попытки отца
обучить меня заканчивались
тем, что я смахивал с доски вра

жеские фигуры, торжествуя по

беду. Когда отец и мать уходили
на работу, я собирал несколько
комплектов шахматных фигур и
устраивал жестокие сражения.
Погибшие фигуры, как прави

ло, летели с четвёртого этажа во
двор, за что мне не раз попадало.
Однако постоянное шахматное
окружение привело к тому, что к
шести годам я стал играть с от

цом и старшим братом уже по
правилам».

Затем всё развивалось по сце

нарию, типичному для боль

шинства увлечённых шахмата

ми одесских мальчишек: заня

тия в секции шахмат, которые
проводились в одном из залов
бывшего особняка графа Ворон

цова, отданного детям, много

численные турниры и подъём по
ступенькам классификацион

ной лестницы — до первой кате

гории.

Шахматное детство прервала
война. Юноша оканчивает шко

лу, работает механиком на аэро

дроме, обслуживая боевые ма

шины. Когда представилась воз

можность вернуться к мирной
жизни, Геллер поступает на эко

номический факультет Одесско

го университета. Свободное от
занятий время отдаёт спорту,
особенно баскетболу. В дальней

шем это очень поможет ему со

хранять спортивную форму в
шахматных соревнованиях.

Молодой Геллер отличался
безудержным стремлением к

атаке на короля противника, не
считаясь с жертвами. 

В следующем выпуске нашей
рубрики «Шахматы» мы продол

жим рассказ о великом одессите.
А сейчас фрагмент из творчества
советского гроссмейстера:

Е. Геллер — В. Смыслов
г. Москва, 1965 год

Ход белых.
Партия игралась в матче.

Смыслов считал свою позицию
достаточно перспективной. Не

ожиданно последовало:

24. Лcf1! Лxe4 25. fg! f6
Конечно, нельзя забрать фер


зя из
за мата. Приходится дви

нуть пешку вперёд. Но следует
новый «подарочек»!

26. Фg5! Фd7 27. Крg1 
Белые без фигуры, под ударом

ферзь, а Геллер… просто улуч

шает положение короля. Желез

ные нервы!

27... Сg7 28. Лxf6 Лg4 29. gh+
Крh8 30. Сxg7+ Фxg7 31. Фxg4!
Чёрные сдались.

Это интересно

В четвертьфинальном матче
претендентов, фрагмент партии
из которого мы сейчас рассмот

рели, игралось несколько пар

тий. Во время одной из них Гел

лер отошёл от столика, чтобы
немного пройтись. И тут… на
сцену вышел писатель и страст

ный любитель шахмат Линь

ков, который случайно ошибся
дверью. Увидев доску с фигура

ми, писатель решил «немного
поиграть» и… уселся напротив
В.В. Смыслова! Подумал
поду

мал и… сделал ход конём! «Из

вините! Но сейчас мой ход!» —
невозмутимо возразил Василий
Васильевич.


